
Евгений Шестаков

В 
четверг Совет Без-
опасности ООН, ко-
торый соберется по 
инициативе России и 
Китая, обсудит про-
веденные Петагоном 
испытания ракеты 
средней дальности 
наземного базирова-

ния. Уже очевидно, что пред-
стоящая нелицеприятная ди-
скуссия не выльется во всеоб-
щий вопль негодования в отно-
шении США и, с высокой веро-
ятностью, перейдет в привыч-
ный обмен жесткими реплика-
ми. Однако, по мнению ряда за-
падных СМИ, сам факт такого 
обсуждения в Совбезе выгля-
дит «зловещим» предзнамено-
ванием и может стать проло-
гом к новой бескомпромис-
сной гонке вооружений. Как 
заявил официальный предста-
витель внешнеполитического 
ведомства Китая Гэн Шуан, со-
вершенный запуск «подтвер-
ждает, что истинной целью вы-
хода США из Договора по раке-
там средней и меньшей дально-
сти является разработка ракет 
без ограничений и борьба за 
единоличное военное превос-
ходство». 

Впрочем, в Белом доме никог-
да не отрицали, что президенту 
Дональду Трампу принадлежит 
инициатива по разрушению ра-
кетного соглашения, и сделано 
это было в одностороннем по-
рядке. Свои действия американ-
цы объясняют тем, что были 
спровоцированы Россией — Ва-
шингтон обвинил нашу страну в 
создании ракеты 9M729, кото-
рая, с точки зрения пентагонов-
ских экспертов, имела даль-
ность, превышающую установ-
ленную соглашением. А нынеш-
нее испытание американской 
ракеты «Томагавк» наземного 
базирования стало ответом на 
российскую угрозу. Эта же аргу-
ментация прозвучит на нынеш-
нем Совбезе для обоснования 
прав США на новые испытания. 
В Пентагоне не скрывают, что 

нынешний пуск имел в значи-
тельной степени пропагандист-
ский характер и был призван 
продемонстрировать реши-
мость Белого дома поменять рас-
становку сил в мире и прежде 
всего в Азии. По словам предста-
вителей минобороны США, дан-
ные, полученные в ходе испыта-
ний, помогут «будущему разви-
тию американского военного по-
тенциала на промежуточных ди-
станциях». Ранее администра-
ция Трампа объявила о разра-
ботке новых ядерных ракет, пре-
жде всего «тактических», для ре-
шения локальных задач. Сослав-
шись на исследование универси-
тета Сиднея, эксперты СNN ут-
верждали, что американская ар-

мия больше не является ведущей 
силой в Азии, и пугали зрителей 
китайскими высокоточными ра-
кетами, способными за счита-
ные часы уничтожить находя-
щиеся в регионе военные объек-
ты Пентагона. 

К тому же с формальной точ-
ки зрения совершенный Пента-
гоном пуск был осуществлен по-
сле разрыва Договора по раке-
там средней и меньшей дально-
сти, а значит претензий к США 
быть не может. Тем не менее 
предстоящий в четверг на Сов-
безе разговор о том, кто несет 
ответственность за разрыв ра-
кетного договора, име-
ет для Вашингтона кон-
цептуальный характер. 

ИНИЦИАТИВА Ростуризм 
предложит россиянам 
отдых на уикенд 

Выходные 
по-русски

Евгений Гайва

Для жителей городов–миллионников запустят проект 
по продвижению отдыха выходного дня, рассказали  в 
Ростуризме. За счет поездок россиян в соседние обла-
сти в ведомстве рассчитывают развивать внутренний 
туризм. 

Назвали проект «Русские выходные», стартует он в 
сентябре сначала в столице.  «Мы начинаем с продви-
жения в Москве возможностей провести выходные в 
Туле, Нижнем Новгороде и Калуге и постепенно рас-
пространяем проект на всю страну, открывая новые 
регионы и маршруты», — пояснили «РГ» в Ростуризме.  
В итоге в ведомстве рассчитывают привлечь внимание 
каждого россиянина к возможностям самостоятель-
ных путешествий по стране в формате city brake — так 
этот тип туризма называется за рубежом, а по-русски 
— турпоездки на выходные. 

Продвигать такие туры будут с помощью наружной 
рекламы, YouTube-каналов и информационных ресур-
сов партнеров. Например, проект поддержал 
«Яндекс». Дальше рассчитывают на «сара-
фанное радио».

ЦИФРОВИЗАЦИЯ Минстрой 
проверит  IQ городов  

Дворовый 
интеллект 

Екатерина Ясакова

До конца года будет разработан индекс интеллекта 
(IQ) городов, который наглядно покажет, как в разных 
сферах жизни города применяются новые технологии. 
Чем выше степень проникновения цифровых решений 
в городскую среду, тем выше IQ.

Минстрой объявил конкурс на разработку методи-
ки оценки уровня цифровизации городов России. Ме-
тодику и первые результаты индекса обещают пока-
зать уже в этом году. Как пояснил «РГ» помощник ми-
нистра строительства и ЖКХ Александр Понькин, си-
стема показателей оценки рейтинга IQ городов охва-
тит почти все направления социально-экономическо-
го развития городов: городское управление, тран-
спорт, социальные услуги (здравоохранение, образо-
вание, ЖКХ и т. д.), экономическое состояние и инве-
стиционный климат города, безопасность, экологию, 
демографию, рынок труда, культуру и туризм.

Как уточнили в минстрое, в мире такого индекса 
еще не было. «В число индикаторов войдет уровень 
участия людей в принимаемых решениях, автоматиза-
ция базовых городских процессов, начиная от форм 
обратной связи и заканчивая мониторингом качества 
среды», — отметил Александр Понькин.

Позитивных примеров «умных городов», которыми 
можно вдохновиться при разработке методики оценки, 
уже немало. Одним из параметров уровня IQ может 
стать степень цифровизации вызова экстренных служб. 
Как образец — система управления городом в Новомо-
сковске Тульской области. У города есть единая 
диспетчерская, при обращении в которую опе-
ратор выбирает нужное направление.

Спасение всем миром 
старейшего в России 
полуразрушенного 
Борисоглебского 
монастыря в Торжке — 
лучшее лекарство 
от беспамятства

РЕЗОНАНС В Совбезе ООН по инициативе России и Китая обсудят 
ракетные пуски Пентагона

Миру — Совет Безопасности

Анна Шепелева, 
«Российская газета», Самара, 
Наталья Козлова

В 
Самаре появилось некое 
«коммунальное» новшест-
во. «Пирамиды позора» са-

марские коммунальщики начали 
ставить у домов неплательщи-
ков. Теперь такие пирамиды еще 
и заговорили. Они озвучивают 
адрес и сумму долга абонента, 
оповещая в округе всех соседей и 
прохожих. 

Радоваться такой находчиво-
сти сотрудников коммунального 
хозяйства или нет? Говорящие 
доски, кубы и пирамиды, кото-
рые вынуждают отдельных дол-
жников заплатить долги комму-
нальщикам, — задумка очень не-
однозначная. 

Это как игра в одни ворота. 
Если вода из крана идет гряз-
ная, батареи зимой чуть те-
плятся, счета за некачествен-
ные услуги только прибавляют 
нули, а мусор забил все окрест-
ные поля и леса, почему гра-
жданам нельзя поставить та-
кую пирамиду у дверей управ-
ляющей компании? Или мест-
ного министра ЖКХ. Может, и 
ему станет стыдно, и он распо-
рядится навести порядок на 
улицах и в домах? 

Но министр, скорее всего, 
вызовет полицию, которая на-
кажет авторов за нарушение по-
рядка. И в лучшем случае ош-

трафует. Такое одностороннее 
карательное общение с гражда-
нами — стиль многих местных 
властей. Ведь граждане не могут 
поставить говорящую доску по-
зора у местных ведомств. А на 
двусторонний разговор с населе-
нием чиновники идут неохотно. 
Проще — наказать и опозорить.  

Первая такая говорящая бе-
тонная пирамида весом в три 
тонны появилась в Самаре под 
окнами коммерческой фирмы на 
улице Волгина, чей хозяин задол-
жал за воду более 21 тысячи ру-
блей. Никакие уговоры не заста-
вили должника оплатить счета. 
Зато оповестившая о недисци-
плинированном соседе пирамида 
сделала свое дело. Коммунальщи-
ки установили ее во второй поло-
вине дня. 

На громкие звуки сбежались 
соседи и узнали о неплатежах, 
расспросили о подробностях. В 
итоге — и пары часов не прошло, 
как деньги у хозяина нашлись. 
В реальности коммунальщики 
таким способом… экономят себе 
время и деньги. Можно требовать 
долг громко, через говорящие пи-
рамиды, а можно тихо обратить-
ся в суд. Но для суда надо нанять 
юриста, заплатить госпошлину — 
процент от суммы долга. 

Впервые такие «пирамиды 
позора» местные коммунальщи-
ки начали ставить у до-
мов должников с весны 
прошлого года. 

МЕСТНАЯ ВЛАСТЬ Чиновников услышат, если они сами научатся 
слышать граждан 

О чем говорит пирамида
ОБЩЕСТВО

Австралийский доллар 44,9661
Азербайджанский манат 39,0587
Армянский драм** 13,9179
Белорусский рубль 32,2275
Болгарский лев 37,6174
Бразильский реал 16,3487

Венгерский форинт** 22,4754
Вон Республики Корея*** 55,0872
Гонконгский доллар* 84,4868
Датская крона* 98,6761
Доллар США 66,2630
Евро 73,4989

Индийская рупия** 92,7835
Казахстанский тенге** 17,1544
Канадский доллар 49,8143
Киргизский сом** 94,8267
Китайский юань* 93,8118
Молдавский лей* 37,2264

Новый туркменский манат 18,9594
Норвежская крона* 73,9468
Польский злотый 16,9021
Румынский лей 15,5594
СДР   90,8214
Сингапурский доллар 47,8917

Таджикский сомони* 68,3829
Турецкая лира 11,5950
Узбекский сум**** 71,7437
Украинская гривна* 26,2896
Фунт стерлингов   80,5095
Чешская крона* 28,5211

Шведская крона* 68,6556
Швейцарский франк 67,7051
Южноафриканский рэнд* 43,4899
Японская иена** 62,2013

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 22.08.19

Федор Лукьянов: 
Зачем США 
и Франция хотят 
возродить  G8 
с Россией

Россияне 
начали 
экономить на еде 
не только деньги, 
но и время
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Новый пистолет 
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получат бойцы 
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подразделений 
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Почему гражданам нельзя поставить 
такую пирамиду у дверей 
управляющей компании? 
Или местного министра ЖКХ
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Обсуждение американского ракетного пуска в Совбезе ООН вряд ли повлияет на планы Трампа. 

Запуск американской ракеты «Томагавк» наземного базирования на острове Сан-Николас в Калифорнии.
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Говорящая пирамида не унимается целый день, раскрывая соседям 
и прохожим адрес должника и сумму неплатежа.

НОВОСТЬ Психотропные 
препараты для детей закупят 
за рубежом

Минздраву 
выписали рецепт

Екатерина Ясакова

Правительство поручило напра-
вить зарубежным производите-
лям запрос на поставки в Рос-
сию психотропных препаратов. 
Они необходимы для лечения де-
тей, больных эпилепсией. Об 
этом сообщает РИА Новости со 
ссылкой на сообщение секрета-
риата вице-премьера РФ Татья-
ны Голиковой.

В России психотропные ле-
карственные препараты, необ-
ходимые для лечения эпилеп-
сии, производят, но они подхо-
дят не всем. Такие формы, как 
свечи, сиропы, специальные 
растворы, производятся только 
за рубежом, и производители не 
регистрируют их в России. 

Как отметили в секретариате, 
правительство дало поручение 
минздраву совместно с регио-
нальными органами исполни-
тельной власти сформировать 
потребность по таким недостаю-
щим психотропным препара-
там. Минпромторгу и ФГУП 
«Московский эндокринный за-
вод» поручено запросить зару-
бежных производителей о воз-
можности поставки психотроп-
ных препаратов диазепам, фено-
барбитал, медозалам в формах, 
которые не производятся в Рос-
сии, а также лекарственного 

препарата клобазам, который в 
России не производится и не за-
регистрирован.

Как уточняется, ФГУП «Мо-
сковский эндокринный завод» 
направило запрос зарубежным 
производителям о возможности 
поставки не менее 10 тысяч упа-
ковок. При положительном ре-
шении в конце октября планиру-
ется ввоз препаратов.

Вопрос обеспечения больных 
детей лекарствами, которые не-
возможно купить в России, и ме-
дики, и родители таких детей 
поднимают уже давно. Но широ-
кую огласку он получил после 
того, как за последние пару ме-
сяцев сразу две матери были за-
держаны, когда пытались полу-
чить заказанное за границей 
противосудорожное лекарство 
«Фризиум». Препарат не зареги-
стрирован в России и содержит 
клобазам — психотропное веще-
ство, оборот которого сейчас за-
конодательно ограничен в на-
шей стране. К делам подключи-
лись правозащитные организа-
ции. В обеих ситуациях уголов-
ные дела были закрыты. 

Узнав новость о том, что 
препараты появятся в России, 
одна из задержанных матерей — 
Екатерина Коннова — отметила, 
что счастлива. По ее словам, 
лед тронулся. 
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ЦИК Элла Памфилова отправит в Совет Европы статистику по выборам

Выборы, цифры 
Галина Мисливская

Е
вропейские чиновники 
и правозащитники долж-
ны ознакомиться с дан-

ными о ходе выборов в России 
в этом году, считает председа-
тель Центризбиркома Элла 
Памфилова. Она распорядилась 
направить генсеку Совета Ев-

ропы Турбьерну Ягланду и в 
Бюро по демократическим ин-
ститутам и правам человека 
(БДИПЧ) ОБСЕ статистику об 
итогах регистрации кандидатов 
на выборах разных уровней, ко-
торые проходят сейчас в рос-
сийских регионах.

Подробные данные предста-
вил на заседании ЦИК в среду 

заместитель председателя ко-
миссии Николай Булаев. Так, 
в ходе кампании по довыборам 
в Госдуму по четырем одноман-
датным округам зарегистриро-
ваны 92% кандидатов,  это 
выше, чем в предыдущие два 
года (86% и 85% соответствен-
но). «Это апеллирует к тем, кто 
любит делать обобщения по од-
ному прецеденту на всю Рос-
сию и все избирательные кам-
пании», — прокомментировала 
Элла Памфилова. 

Высокая конкуренция на-
блюдается на выборах губерна-
торов в 16 регионах. Всего заре-
гистрированы 76 кандидатов, 
в большинстве регионов за пост 
губернатора борются по 4—5 
кандидатов. «Впереди планеты 
всей», по определению зампре-
да ЦИК, оказалась Башкирия, 
где на пост главы региона пре-
тендуют 8 человек. 

«Мы уверены, что в данном 
случае высокий уровень конку-
ренции отражает желание 
и партий, и самовыдвиженцев 
участвовать в кампаниях», — 
сказал Булаев. Он также уточ-
нил, что в этом году зарегистри-
ровано шестеро самовыдвижен-
цев по всей стране на выборах 
глав субъектов. Для сравнения — 
в прошлом году их было всего 
трое из 103 кандидатов — один 
в Москве и двое в Омской об-
ласти.

Ситуацию с выборами депу-
татов региональных законода-
тельных собраний 13 субъектов 
Федерации зампред ЦИК также 
оценил как конкурентную: 
19 партий зарегистрировали 
в общей сложности 4744 пред-
ставителя, в выборах участвуют 
212 самовыдвиженцев.

Элла Памфилова считает, что 
с этими цифрами должны озна-

комиться европейские чиновни-
ки. Представленные Булаевым 
данные она распорядилась «пе-
ревести на английский язык 
и отправить в БДИПЧ ОБСЕ, по-
скольку они живо интересуются, 
и господину Ягланду». «Просто 
цифры, просто факты, без ком-
ментариев», — сказала она.

Отвечая на вопрос журнали-
стов о ходе кампании по стране 
в целом, председатель Центриз-
биркома заявила, что серьезных 
обращений на этапе регистра-
ции стало существенно меньше, 
чем в прежние годы. «Я расцени-
ваю этот так, что наша работа по 
оздоровлению избирательной 
системы в последние годы дает 
плоды. В целом ряде регионов 
прогресс есть», — сказала она.

Разбор обращений, по сло-
вам Памфиловой, дает основа-
ние предполагать, что «те злоу-
мышленники, которые бы пре-
жде надеялись использовать 
свой ресурс, в том числе адми-
нистративный, в день голосова-
ния, понимают, что сейчас у них 
таких возможностей практиче-
ски нет». В ЦИКе считают, что 
к этому пониманию привели 
меры по повышению прозрач-
ности процедур голосования 
и подведения результатов. 

АРМИЯ Сергей Шойгу 
проанализировал угрозы 
России с запада и востока

Ответное 
усиление 

Юрий Гаврилов

Военно-политическая обстановка на Западном страте-
гическом направлении остается напряженной. Она ха-
рактеризуется усилением военного присутствия НАТО 
в Восточной Европе, развертыванием системы ПРО 
США в Польше и Румынии, расширением военного со-
трудничества альянса с Финляндией и Швецией. Об 
этом вчера на коллегии минобороны заявил глава ве-
домства Сергей Шойгу.

Он перечислил комплекс мер, которые наша страна 
вынуждена предпринимать для нейтрализации возни-
кающих угроз. Прежде всего они связаны с совершен-
ствованием боевого состава войсковых группировок 
на данном стратегическом направлении. По словам 
Шойгу, в Западном военном округе это усиление в пер-
вую очередь коснется береговых частей, войск проти-
вовоздушной обо-
роны и материаль-
но-технического 
обеспечения. «До 
конца года в округ 
поступит свыше 
1300 единиц новой 
и модернизирован-
ной техники», — со-
общил на коллегии 
министр.

В ЗВО продолжат 
комплектовать вой-
ска контрактника-
ми. В этом году в во-
енные профи там уже отобрали более 9 тысяч человек. 
Они, в том числе, будут участвовать в российско-бело-
русском оперативном учении «Щит Союза — 2019». 
В этих маневрах задействуют до 12 тысяч солдат 
и офицеров и 950 единиц боевой техники. Шойгу особо 
подчеркнул, что «Щит Союза» носит исключительно 
оборонительный характер.

Оценив ситуацию в западных регионах, Шойгу так-
же проанализировал военно-политическую обстанов-
ку у наших восточных рубежей. Она тоже непростая, 
прежде всего за счет желания США и их союзников 
расширить свое влияние в Азиатско-Тихоокеанском 
регионе и ослабить позиции России и Китая в Юго-Вос-
точной Азии. Каков будет наш ответ? Шойгу сказал, 
что для адекватного реагирования на существующие 
и потенциальные вызовы в Восточном военном округе 
в этом году формируют управления смешанной авиа-
ционной дивизии и зенитной ракетной бригады. В ноя-
бре после ходовых и швартовых испытаний в состав 
Тихоокеанского флота войдет большая подводная лод-
ка «Петропавловск-Камчатский». 

Напомним, что это первая в серии из шести субма-
рин лодка проекта 636.3 «Варшавянка» выпущена для 
службы на Тихом океане. В Питере для ТОФ сейчас 
строят вторую — «Волхов». А если говорить в целом, то 
до конца года Восточный военный округ получит по-
чти 1750 единиц вооружения и военной техники. Как 
сказал Шойгу, в результате доля перспективных образ-
цов там составит 53 процента. 

ПРАВО Павел 
Крашенинников рассказал 
о правилах использования 
российского флага

Триколор 
под окном 

Владислав Куликов

Председатель Комитета Государственной Думы по го-
сударственному строительству и законодательству 
Павел Крашенинников заявил, что действующее зако-
нодательство не содержит излишних ограничений на 
использование государственной символики.

Напоминание прозвучало накануне Дня Государст-
венного флага, который в нашей стране отмечается 
22 августа. Павел Крашенинников подчеркнул, что 
с 2008 года законодательно разрешено свободное ува-
жительное использование российского триколора гра-
жданами и организациями в повседневной жизни. Рос-
сияне могут беспрепятственно вывешивать флаг своей 
страны на жилых 
домах, личных авто-
мобилях, разме-
щать в офисах, при-
носить на массовые 
публичные меро-
приятия и т.д. не 
только в празднич-
ные дни, но и в лю-
бой другой день 
в году.

До того действи-
тельно существова-
ла проблема: поря-
док использования 
флага был строго регламентирован. Закон прописывал 
исчерпывающий список ситуаций, когда разрешено 
поднять триколор. «Исчерпывающий» означает: что 
не разрешено, то запрещено. Раз в списке не было, до-
пустим, победы сборной России в важном матче, то бо-
лельщик, радостно размахивающий флагом на трибу-
не, превращался в правонарушителя. Так как за нару-
шение порядка официального использования государ-
ственных символов Российской Федерации в КоАП 
предусмотрен штраф. Но старые нормы давно измени-
лись, гражданам и организациям разрешено использо-
вать флаг страны при условии, что их действия не явля-
ются надругательством.

«Таким образом, уже более 10 лет россияне, желаю-
щие подчеркнуть свою гражданскую принадлежность, 
выразить патриотические чувства, могут свободно ис-
пользовать Государственный флаг в повседневной 
жизни: вывешивать на своих домах, размещать на ав-
томобилях, приносить на мероприятия и т.п., — сказал 
Павел Крашенинников. — Мы полностью поддержива-
ем идеи популяризации госсимволики, поскольку это 
помогает развитию патриотизма и гражданственно-
сти, но обращаем внимание, что никаких излишних ог-
раничений на ее использование гражданами в настоя-
щее время нет. Граждане и организации вправе беспре-
пятственно использовать Государственный флаг Рос-
сии и Государственный герб РФ в любой день по своему 
усмотрению, соблюдая при этом уважительное отно-
шение к государственным символам, а следовательно, 
к государству и обществу». 

Элла Памфилова считает, что с итоговыми цифрами о регистрации канди-
датов на выборах разного уровня должны ознакомиться европейские 
чиновники. 

Ежегодно 22 авгу-
ста в Российской 
Федерации 
отмечается День 
Государственного 
флага

В Восточном воен-
ном округе в этом 
году формируют 
управления сме-
шанной авиадиви-
зии и бригады ПВО
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ВИЗИТ В Хельсинки западные журналисты задавали 
Владимиру Путину те же вопросы

Финская среда

Кира Латухина, Хельсинки

В
среду Владимир Пу-
тин прилетел в Хель-
синки, где провел пе-
реговоры с президен-
том Финляндии Сау-
л и  Н и и н и с т ё .  Н а 
пресс-конференции 
по их итогам россий-
ский лидер рассказал 

о том, как Москва ответит на ис-
пытания новой американской 
ракеты и что думает о работе в 
Совете Европы, а также ответил 
на вопросы об акциях протеста 
в Москве и инциденте под Севе-
родвинском.

Визит начался со встречи в 
узком составе в президентском 
дворце и продолжился рабочим 
обедом в крепости Свеаборг. 
Путин подъехал ко дворцу на 
автомобиле Aurus, и лидеры так 
настроились на разговор, что 
прошли мимо фотокорреспон-
дентов, но все же вернулись для 
совместного снимка. 

Назвав собеседника «доро-
гой Саули», президент России 
поблагодарил за приглашение. 
Причем Ниинистё приветство-
вал Путина на русском, а рос-
сийский лидер не раз вчера го-
ворил «спасибо» по-фински. 
«Мы с большим интересом, 
очень тщательно следили за ва-
шим визитом во Францию. На-
сколько нам понятно, визит был 
успешным. А в настоящее время 
нам очень  нужны именно 
успешные визиты», — заявил 
президент Финляндии. 

Помимо двустороннего со-
трудничества лидеры обсудили 
международные и региональ-
ные вопросы, в том числе отно-
шения России с ЕС, украинский 
кризис, безопасность на Балти-
ке, экологию. Путин сказал 
журналистам, что проинфор-
мировал коллегу о проблемах 
юго-востока Украины и они 

продолжат дискуссию за рабо-
чим ужином. 

Президент России поблаго-
дарил за прагматичный подход 
к проекту «Северный поток-2» 
и отметил, что сегодня законче-
на работа на финляндском 
участке в исключительной эко-
номической зоне. Журналисты 
спросили, есть ли опасения, что 
из-за нападок проект не будет 
реализован, на что Путин ска-
зал, что «американцы убежда-

ют и убедили европейских пар-
тнеров, что они должны загру-
жать их ВПК». «Если теперь они 
убедят в том, что европейцы 
должны покупать их газ по по-
вышенным ценам, — это выбор 
европейцев», — сказал он. Сле-
дующий шаг — субсидирование 
неконкурентоспособного про-
дукта. «Но мне кажется, это из-
быточные требования даже с 
учетом союзнических отноше-
ний», — оценил президент РФ, 
добавив, что Европа заинтере-
сована в получении российско-
го газа. «Думаю, что проект бу-
дет реализован», — заключил он.

Еще Путин отметил высокий 
уровень туробменов и выразил 
надежду, что финских гостей за-
метно станет больше, когда с ок-
тября Россия начнет выдавать 
электронные визы гражданам 
ЕС бесплатно и без посещения 
консульства для поездки в 
Санкт-Петербург.

Российский лидер подчер-
кнул, что Москва заинтересова-
на в полноформатном восста-

новлении отношений с ЕС и рас-
считывает на позитивный на-
строй нового руководства евро-
структур. «Ценим, что финские 
партнеры способствовали ре-
шению вопроса возвращения 
прав российской делегации в 
ПАСЕ», — сказал он.

На пресс-конференции ино-
странцы задали Путину ровно 
те же вопросы, что и во Фран-
ции. «Россия уважает права че-
ловека и соблюдает права своих 

граждан», — вновь отвечал им 
президент РФ. «События в Мо-
скве, протестные акции — не 
что-то уникальное для мира во-
обще и Европы в частности, — 
сравнил он. — Мы внимательно 
наблюдали за событиями по-
добного рода во многих евро-
пейских столицах. И события, 
которые происходят там, носят 
гораздо более масштабный ха-
рактер, тоже под политически-
ми лозунгами и имеют гораздо 
более тяжелые последствия для 
участников. Речь идет и о зна-
чительном количестве погиб-
ших, о тысячах раненых мани-
фестантов, в том числе тяжело-
раненых, и тысячах пострадав-
ших сотрудников правоохрани-
тельных органов». «События в 
Москве связаны с обострением 
ситуации в ходе предвыборной 
борьбы», — пояснил Путин, на-
помнив, что избиркомы нашли 
в представленных некоторыми 
кандидатами списках «мертвые 
души». «Это не ошибка, это 
фальсификация», — сказал он и 

напомнил о законном способе 
защиты прав — обращении в 
суд, а также разрешенных ми-
тингах и протестах. «На несан-
кционированные мероприятия 
в Москве, как и в других евро-
пейских столицах, правоохра-
нительные органы соответству-
юще реагируют», — заключил 
президент.

Путин заявил про работу в 
Совете Европы: «Мы туда не 
рвемся. Если нас там не хотят 
видеть — мы готовы обойтись. 
Но тогда те люди, об интересах 
которых вы проявляете такую 
нежную заботу, не смогут обра-
титься в ЕСПЧ». «Не думаю, что 
это лучший способ строитель-
ства единой Европы. Лучше от-
носиться друг к другу непред-
взято, объективно оценивать 
то, что происходит в наших 
странах, и искать решение во-
просов, которые представляют 
взаимный интерес, в том числе 
и в рамках европейских инсти-
тутов», — заключил он.

На вопрос о том, чем Путин 
займется в 2025 году, он отве-
тил: «2024 год — сегодня еще 
рано говорить, еще 2019-й». 

Журналисты спросили и про 
реакцию на испытание США но-
вой ракеты. «Мы разочарованы 
тем, что видели», — заявил рос-
сийский лидер, заметив, что это 
противоречит ДРСМД и обо-
стряет ситуацию в сфере без-
опасности. «Слишком быстро 
американцы испытали эту раке-
ту после объявления о выходе 
из ДРСМД», — заметил он. Пу-
тин заметил, что эта ракета 
морского базирования, при-
способленная для пусков с зем-
ли, и они могут быть с пусковых 
установок, которые есть в Ру-
мынии и в ближайшее время бу-
дут в Польше. «Достаточно по-
менять только программное 
обеспечение. Я не уверен, что 
наши американские друзья бу-

дут информировать европей-
ских партнеров, какое там у них 
программное обеспечение», — 
продолжил он. «Для нас это оз-
начает, что возникают новые 
угрозы, на которые мы соответ-
ствующим образом должны ре-
агировать», — подчеркнул рос-
сийский лидер. «Согласен с пре-
зидентом Финляндии, что ну-
жен диалог: пока его нет, — ска-
зал президент. — Мы соответст-
вующие шаги будем предприни-
мать в ответ на эти действия — 
зеркального характера». «Пред-
ложения по началу диалога мы 
давно сделали. Но безопасность 
России будет надежно обеспе-
чена», — заверил он.

«Американцы сами заявили, 
что не собираются размещать 
такие технологии в Европе. Ко-
нечно, проблематично, что сей-
час мы в ситуации, когда не дей-
ствуют соглашения, которые 
действовали раньше», — заме-
тил Ниинистё, призвав начать 
новые переговоры по контролю 
над вооружениями.

Снова прозвучал вопрос про 
Северодвинск. «Трагедия в Бе-
лом море, к сожалению, унесла 
жизни наших специалистов», — 
ответил Путин. «Это работа в 
военной сфере над перспектив-
ными вооружениями, мы не 
скрываем», — добавил он. И выз-
вана она действиями США. Что 
касается радиационного фона, 
то ни Россия, ни соседние госу-
дарства не фиксируют его повы-
шения. «Наши соответствую-
щие службы работают, по до-
кладам все в норме», — заверил 
президент. Он также заявил о 
необходимости наладить эф-
фективную систему обмена ин-
формацией в области безопа-
сности в ситуациях подобного 
рода. 

А К Ц Е Н Т

Высокий уровень конкуренции отражает 
желание и партий, и самовыдвиженцев 
участвовать в кампаниях

А К Ц Е Н Т

Работа по прокладке трубопровода 
«Северный поток-2» на финском участке 
завершена

Владимир Путин поблагодарил 
Саули Ниинистё за прагматичный 
подход к «Северному потоку-2».

МНЕНИЯ 

Эксперты 
изучили 
расклад сил 
на выборах 
в регионах 

ОЦЕНИЛИ 
ШАНСЫ
Александра Белуза

Во всех 16 регионах выборы гу-
бернаторов пока проходят по 
референдумным сценариям, 
говорится в докладе, подготов-
ленном Фондом развития гра-
жданского общество (ФоРГО). 
Врио губернаторов и действую-
щие главы, идущие на переиз-
брание, с большой долей веро-
ятности победят уже в первом 
туре, прогнозируют эксперты 
за две недели до голосования.

Кандидатами от власти на 
губернаторских выборах вы-
ступают 13 врио и 3 действую-
щих губернатора. В Ставро-
польском крае, Волгоградской 
и Вологодской областях главы 
переизбираются на новый 
срок. В остальных регионах 
прежние главы ушли в отставку 
досрочно, и на выборы пошли 
назначенные президентом 
врио. «Учитывая электораль-
ную историю регионов, рей-
тинги и кандидатские кон-
струкции, сформированные по 
итогам выдвижения и реги-
страции, можно уверенно ут-
верждать, что во всех регионах 
выборы глав проходят по рефе-
рендумным сценариям», — го-
ворится в докладе ФоРГО. 

Это не означает, что у канди-
датов от власти нет проблем, 
комментирует «РГ» глава ФоР-
ГО Константин Костин. По его 
мнению, от последних двух не-
дель избирательной кампании 
зависит, сумеют ли команды 
«эти проблемы разрешить и за-
кончить дело первым туром, 
либо же все-таки мы увидим 
вторые туры». При этом ситуа-
ции везде разные. «Есть те, у 
кого избирательные кампании 
шли «с колес». Есть те, у кото-
рых было время поработать и, 
соответственно, прийти к вы-

борам в полной готовности — и 
со сформированной командой, 
и с программой развития реги-
она, и с первыми результатами 
работы», — отмечает Костин. 

Наиболее крепкие электо-
ральные позиции, по оценкам 
экспертов, имеют Радий Ха-
биров (Республика Башкорто-
стан), Александр Осипов (За-
байкальский край), Роман 
Старовойт (Курская область) 
и Вадим Шумков (Курганская 
область). Эксперты обращают 
внимание, что последние трое 
являются выпускниками либо 
участниками потока так на-
зываемой «школы губернато-
ров» — специальной програм-
мы обучения управленческих 
кадров высшего уровня в 
РАНХиГС.

Риски того, что в дальней-
шем сценарии сменятся на кон-
курентные и «возникнут реаль-
ные угрозы вторых туров», от-
мечаются в трех регионах — это 
Алтай, Астраханская и Вологод-
ская области. Везде — по разным 
причинам. Так, говоря о ситуа-
ции на Алтае, авторы доклада 
констатируют, что там «доста-
точно сильны как КПРФ, так и 
другие оппозиционные партии, 
а именно «СР», «Патриоты Рос-
сии» и «Родина». А в Астрахан-
ской области врио главы Игорь 
Бабушкин был назначен только 
в июне и вступил в кампанию 
буквально «с колес». К зоне ри-
ска относят и Волгоградскую 
область — из-за конфликта элит. 

Дали эксперты и прогноз 
на выборы в Мосгордуму — 
«у «ЕР» по итогу будет круп-
нейшая фракция, поскольку 
большинство из кандидатов 
имеет преимущественные шан-
сы на победу». «Кандидаты от 
«Единой России» идут само-
выдвиженцами — это их форма 
участия, и, на мой взгляд, она 
достаточно оправданна», — счи-
тает Костин. Из доклада также 
следует вывод, что акции про-
теста не окажут существенного 
влияния на итоговый расклад 
сил в Москве. «Как показывают 
социологические исследова-
ния, те, кто ходит на протест-
ные митинги несистемных ли-
бералов и вообще как-либо вос-
приимчив к их агитации, как 
правило, в массе не ходят на из-
бирательные участки», — отме-
чают эксперты ФоРГО.  

Прогнозируя 
победы в первом 
туре, эксперты 
предупреждают 
о рисках второго 
тура в четырех 
регионах
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Выходные по-русски
Путешественники лю-
бят делиться своими 
эмоциями, поясняют в 

Ростуризме. А получить их 
можно и от посещения интере-
сных мест, и от мероприятий, 
например, вечера поэзии на бе-
регу Волги, и от экстремальных 
событий. «Задача Ростуризма — 
снять информационный ваку-
ум, образовавшийся вокруг ту-
ризма в стране, и рассказать 
людям, как много интересного 
и нового есть в нашей стране», 
— говорят в ведомстве. 

Москва и Московская об-
ласть прекрасно себя реклами-
руют, но уже в Ленобласти есть 
города, куда туристы не доез-
жают, рассказывает «РГ» завла-
бораторией туристского брен-
динга РГУТИС Юрий Щеголь-
ков. Хорошо работает Свер-
дловская область — придумыва-
ет программы, маршруты, до-
бавляет эксперт. 

Но вопрос не только в ин-
формировании туристов, хотя 
инициатива Ростуризма заслу-

живает поддержки, отмечает 
исполнительный директор 
Уральской ассоциации туризма 
Михаил Мальцев. Россияне 
мало путешествуют на выход-
ных не потому, что не знают, 
куда податься. «Мы имеем на 
каждой трассе по несколько ми-
ни-отелей, которые хотя и дают 
неплохой сервис, но из-за от-
сутствия конкуренции имеют 
высокую стоимость, неподъем-
ную для большинства горожан. 
Да и не развивают дополни-
тельные туристские услуги, так 
как к этому их никто не пону-
ждает», — поясняет собеседник 
«РГ» суть проблемы на примере 
Екатеринбурга — одного из го-
родов–миллионников. 

При этом достопримеча-
тельностей в окрестностях Ека-
теринбурга в радиусе 70 кило-
метров, как и любого другого 
крупного города, хватает. Есть 
историческая, минералогиче-
ская, фольклорная, промыш-
ленная тематика туров. Но 
местный туризм развивается 

слабо из-за не самой благопри-
ятной инвестиционной обста-
новки, нет желающих вклады-
ваться в туризм, отмечает эк-
сперт. 

Для правильного продвиже-
ния туризма нужно учитывать 
также мотивы россиян, готовых 
путешествовать. 

Условно горожан можно по-
делить на три основные катего-
рии, рассказывает Щегольков. 
Первая — дачники, свои выход-
ные там они и проводят. Выма-
нить их куда-то еще непросто. 
Вторая категория — автомоби-
листы. Например, в Москве их 
количество уже зашкаливает. 
Они приобретают автомобиль 
для того, чтобы он был, ездят на 
работу. «А дальше возникает во-
прос — куда еще бы поехать. Вот 
тут наличие автомобиля стано-
вится стимулом для путешест-
вий на выходные», — поясняет 
эксперт. Для этих людей как раз 
важна информация и хорошие 
дороги. Третья категория не 
имеет ни дач, ни автомобилей, 

например, школьники и пенси-
онеры. Для них подходят авто-
бусные туры, пик которых при-
ходится на май — сентябрь. Так 
что в этом случае стоит под-
ключать туроператоров. 

Впрочем, в Ростуризме рас-
считывают решать задачи ком-
плексно. Например, обсужда-
ются возможности кооперации 
с РЖД. 

Задача Ростуризма стимули-
ровать региональные админи-
страции продвигать свои на-
правления и помогать им, отме-
чают эксперты. Хорошо, если 
речь будет идти о специализи-
рованной программе финансо-
вой поддержки стимулирова-
ния поездок в малые города. 
Сыграло бы также свою роль 
субсидирование бизнеса для 
создания отелей, кафе, разви-
тия туристской инфраструкту-
ры на интересных маршрутах, 
добавляют эксперты. 

ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрий Медведев обсудил реализацию 
национальных проектов в Новгородской области 

Поликлиника 
на колесах
Владимир Кузьмин

П
ремьер-министр 
Дмитрий Медведев 
провел  рабочую 
встречу с губерна-
тором Новгород-
ской области Анд-
реем Никитиным и 
попросил расска-
зать, как обстоят 

дела в регионе в контексте реа-
лизации социальных аспектов 
национальных проектов.

К развитию Новгородчины 
глава правительства проявляет 
особое внимание. Как напом-
нил губернатор, по инициативе 
Дмитрия Медведева в 2017 году 
в Великом Новгороде построи-
ли первую с 1980-х годов шко-
лу, глава кабмина приезжал ее 
открывать накануне очередно-
го учебного года. «За два года 
дети из этой школы стали побе-
дителями национальных олим-
пиад по робототехнике, по VR 
(виртуальная реальность. — 
Прим. «РГ»)», — заметил Ники-
тин. 

Теперь в Новгороде построи-
ли еще одну школу. «И в ближай-
шее время будут построены 
школы в двух наших достаточно 
крупных городах: в Малой Ви-
шере и Боровичах», — сообщил 
глава региона. В Малой Вишере, 
например, школа 1870 года 
строилась как барак, и ремон-
тировать ее не было никакого 
смысла.

Одновременно область ак-
тивно участвует в проектах ми-
нистерства просвещения по 
колледжам. Шесть колледжей 
получили гранты на обновление 
материально-технической 
базы.

— Программу по школам, без-
условно, нужно продолжить, 
поскольку, как вы справедливо 
сказали, очень долго ничего не 
строилось, — поддержал Дмит-
рий Медведев.

Не менее острая тема для 
Новгородской области — здраво-
охранение. «У нас самая боль-
шая доля пожилого населения 

по сравнению с другими регио-
нами страны», — обрисовал Анд-
рей Никитин ситуацию, расска-
зав о ряде стартовавших в реги-
оне проектах.

«В рамках государственно-
частного партнерства мы сде-
лали интересную историю: 
взяли большую фуру, в нее уме-
стилось семь врачебных каби-

нетов. Это не ФАП, а неболь-
шая полноценная поликлиника 
на колесах», — рассказал глава 
области. Сейчас таких поли-
клиник две, а будет четыре; 
они работают в отдаленных 
районах.

Премьер положительно оце-
нил эту идею. «Для людей зрело-
го возраста это очень удобно, 

поскольку никуда ездить не 
надо — современное оборудова-
ние приходит непосредственно 
в деревню, возможность диаг-
ностики гораздо более высокая, 
да и просто проведение меди-
цинских процедур», — заметил 
Медведев.

Также в малонаселенных 
территориях почтальоны прош-
лись по деревням со специаль-
ной анкетой, подготовленной 
министерством здравоохране-
ния. «Бабушки и дедушки за-
полнили, и мы нашли порядка 
10 процентов — из тех, кто за-
полнял — людей, которых точно 
нужно было быстро обследо-
вать», — поведал Андрей Ники-
тин.

Наконец, на Новгородчине 
запустили программу по пропа-
ганде здорового образа жизни — 
«12 месяцев здоровья». «Каж-
дый месяц во всех медийных 
источниках, в школах проходят 
лекции по ЗОЖ, — объяснил гу-
бернатор ее суть. — Это помога-
ет, люди начинают заботиться о 
своем здоровье».

— Лекции по ЗОЖ — это, ко-
нечно, звучит красиво, но глав-
ное, чтобы люди занимались 
своим здоровьем, а не просто 
лекции слушали по поводу здо-
рового образа жизни, — посчи-
тал Дмитрий Медведев. 

Глава Новгородской области Андрей 
Никитин рассказал премьер-мини-
стру о строительстве новых школ.

А К Ц Е Н Т

На Новгородчине запустили 
программу по пропаганде здорового 
образа жизни — «12 месяцев здоровья»

МЧС Чернобыльцам пропишут 
единый документ

Все о льготах

Тимофей Борисов

Возможно, вскоре ликвидаторы 
аварии на Чернобыльской АЭС 
будут пользоваться новыми 
правилами, по которым они 
смогут получать свои удостове-
рения чернобыльцев. Точнее, 
правила по-новому пропишут, 
чтобы они стали простыми и по-
нятными для всех, без разночте-
ний.

По крайней мере, такую цель 
преследовали в МЧС России, где 
и готовили проект нового доку-
мента, который размещен на 
сайте регулейшн.гоф.ру.

Акт оформлен в виде тройст-
венного приказа, под которым 
подписи должны поставить по-
мимо главы МЧС еще главы 
минтруда и минфина. Он так и 
называется: Порядок и условия 
оформления и выдачи гражда-
нам удостоверения участника 
ликвидации последствий ката-
строфы на ЧАЭС.

И несмотря на то, что с мо-
мента аварии на станции прош-
ло уже более четверти века, об-
суждения обещают быть бурны-
ми, а документ может подвер-
гнуться изрядной доработке. 
Ведь речь идет о серьезных льго-
тах, которыми до сих пор поль-
зуются ликвидаторы в нашей 
стране. Тут и  условия улучше-
ния жилищных условий за счет 
государства, и ранний выход на 
пенсию, и денежные выплаты, и  
много еще чего.

Разработчики документа эти 
моменты хорошо понимают и 
отдают себе отчет, что тема тон-
кая и до сих пор крайне болез-
ненная для большого количест-
ва наших граждан. Но перемены 
назрели.  

Поводом для разработки до-
кумента послужило решение 
Верховного суда РФ после того, 
как туда обратился один из лик-
видаторов аварии. Он предоста-
вил удостоверение чернобыль-
ца советского образца, которое 
получил в 1991 году в Белорус-
ской ССР, и потребовал выдать 
ему такое же удостоверение, но 
российское. Ликвидатор указы-
вал, что с 1 января 2007 года 
чернобыльские удостоверения 
советского образца по закону 
стали недействительными. А по-
лучить новое он не может, пото-
му что ему отказывают. И в обо-

сновании отказа компетентные 
органы ссылаются на тройст-
венный приказ МЧС, минтруда 
и минфина от 2006 года, кото-
рый определяет порядок выдачи 
удостоверений. Этот документ 
до сих пор является ключевым в 
определении порядка выдачи 
удостоверений и, по версии зая-
вителя, в нем много непонятно-
стей, нестыковок и разночте-
ний, которые и не позволили 
ему получить российское удо-
стоверение чернобыльца вза-
мен советского. 

Верховный суд, рассмотрев 
это заявление, согласился с ав-
тором и, в свою очередь, обра-

тил внимание МЧС, что в вопро-
се выдачи удостоверений дейст-
вительно имеется «правовая не-
определенность».

Для того, чтобы устранить 
эту правовую неопределен-
ность, как раз и понадобились 
усилия для подготовки нынеш-
него проекта приказа, который 
вчера был размещен на сайте 
правовой информации. 

Как пояснили корреспонден-
ту «РГ» в МЧС, согласно новому 
проекту приказа, ликвидатор 
помимо имеющегося у него удо-
стоверения должен будет предо-
ставить справки из военкомата 
как дополнительное доказатель-
ство того, что человек действи-
тельно был и работал в опасной 
зоне, а не просто находился или 
мог находиться в зоне АЭС. К со-
жалению, практика показывает, 
что попытки выдать себя за лик-
видатора бывали. Не исключе-
ны и случаи откровенного мо-
шенничества, когда люди, вооб-
ще не имевшие никакого отно-
шения к чернобыльцам, на фоне 
неразберихи и бардака при раз-
вале СССР покупали себе завет-
ные корочки. 

Пока в вопросе 
выдачи удостове-
рений чернобыль-
цев царит «право-
вая неопределен-
ность»

МУЗЕЙНЫЙ АРТЕФАКТ 
Во Франции ждут «Группу семи», и вдруг возродилась, 
казалось бы, закрытая уже тема «восьмерки». Судя по 
галантному общению президентов Франции и России в 
летней резиденции Макрона, Париж решил взять на 
себя роль флагмана в окончательной нормализации 
отношений с Москвой. Президент США Дональд Трамп 
параллельно высказался о том, что надо бы восстано-
вить «Большую восьмерку». Мол, если мы реально хо-
тим решать мировые проблемы, то как тут без России 
обойтись. А потом CNN и вовсе сообщила, что Трамп с 
Макроном якобы договорились по телефону, что Пути-
на пригласят на заседание в следующем году, когда 
группа соберется в США. 

Конечно, слова и намерения могут быть любыми, в 
том числе и лукавыми. В то же время дежа-вю — норма 
мировой политики, она вообще, как показывает опыт, 
развивается по спирали. Тем не менее оживление обра-
зовалось немалое, так что стоит разобраться, что это 
значит и значит ли вообще?

Начнем с того, 
реалистично ли вос-
становление «Груп-
пы восьми»? Да, 
вполне. Конечно, 
старательно нари-
сованная на Западе 
картина России-
Мордора во главе со 
зловещим Пути-
ным-Сауроном, ка-
залось бы, не спо-
собствует раскры-
тию объятий в сооб-
щество «ведущих 
мировых демокра-
тий». Но политика 
на то и реальная, 
что гибкая и учиты-
вает обстановку. 
Совет Европы уже 
показал, как при на-
личии политиче-
ской воли невероят-
ное вчера становит-
ся очевидным завтра. А обстановка такова, что Соеди-
ненные Штаты, а за ними со скрипом европейские со-
юзники, перестраивают ряды для противостояния с 
Китаем. 

Сложился консенсус, что именно Пекин будет ос-
новным оппонентом и угрозой на предстоящие десяти-
летия. Если так, то сложа руки наблюдать, как Россия и 
КНР налаживают тесные связи, ошибочно. И наиболее 
дальновидные из западных политических умов, веро-
ятно, решили, что пора позвать Москву в клуб. Прежде 
всего чтобы отвлечь от «поворота на восток». В этом 
плане Трамп, который уже не в первый раз говорит о 
необходимости вернуть Россию, действует не как экс-
центрик, а как вполне расчетливый стратег. Германия, 
Италия и Япония против не будут, а наиболее скепти-
ческих (мягко скажем) Великобританию и Канаду убе-
дят.

Следующий вопрос: а нужно ли это России? Жела-
ние или нежелание Москвы становится основным фак-
тором. Глядя опять же на сюжет с ПАСЕ, можно сделать 
вывод, что если Россия ставит какую-то цель и прила-
гает усилия, то, как правило, цель достигается. В слу-
чае с Советом Европы было принято политическое ре-
шение, что эта организация России полезна и необхо-
дима. Результат достигнут. 

А что с «Большой восьмеркой»? Сам по себе формат 
возник двадцать один год назад, когда президент Рос-
сии Борис Ельцин впервые официально участвовал в 
заседании, тогда оно проходило в Бирмингеме. Полити-
ческий смысл не вызывал разночтений: Россию пригла-
сили «авансом» (тогдашнее состояние страны не соот-
ветствовало критерию «ведущая промышленно разви-
тая держава»), дабы поощрить прозападный курс и 
обозначить признание важности государства. Причем 
только обозначить, потому что далеко не все в Европе и 
США тогда были уверены в реальном весе России и ее 
перспективах, хотя и соглашались, что лучше иметь 
Москву «на борту». Но главное — присоединение Рос-
сии к «семерке», которого руководство страны очень 
добивалось, должно было стать фиксацией принадлеж-
ности к западному миру, доминирующей силы на гло-
бальной арене.

Период пребыва-
ния в «восьмерке» с 
1998 по 2014 год 
был временем опре-
деленного позицио-
нирования России. 
Москва видела свою 
задачу в том, чтобы 
быть внутри «кол-
лективного Запада». 
На первом этапе — 
встроиться как есть, 
на втором — попы-
таться превратить 
западноцентрич-
ную международную систему в более диверсифициро-
ванную, выступая в роли представителя «других». Не 
удалось ни первое, ни второе — в силу объективных при-
чин. Кризис 2014 года, хоть и был вызван конкретной 
международно-политической коллизией, стал лишь 
формальной поворотной точкой, а не переломом, пред-
посылки копились к тому времени уже давно.

При новой «семерке» мировой контекст изменился 
очень существенно — опять-таки не разом, но в резуль-
тате давно начавшейся трансформации, которая 
просто стала очевидной. И главное изменение даже не 
в том, что слабеет доминирование США/Запада, а сре-
да становится более полифоничной. Как верно заметил 
коллега-международник Тимофей Бордачёв, мир боль-
ше не делился на The West and the Rest (Запад и осталь-
ные). Современная политика все больше не в том, что-
бы сделать выбор, а в том, чтобы находить баланс, со-
четать возможности и постоянно находить оптималь-
ные конфигурации наиболее широкого взаимодейст-
вия. Те же, кто загоняют себя в обязывающие отноше-
ния, сами ограничивают свое пространство (кстати, 
весьма непростые отношения внутри западного клуба 
— подтверждение, что многие это понимают).

За идеей позвать Россию присоединиться к «семер-
ке» мотив именно ограничительный — попытаться за-
тормозить диверсификацию российской политики, со-
кратить поле для маневра. Поэтому, если такое пригла-
шение действительно поступит от обворожительного 
Макрона или правдоруба Трампа, стоит от всей души 
поблагодарить и отказаться. «Восьмерка» — поучи-
тельный и ценный артефакт минувшей эпохи, так к ней 
и надо относиться. Помните, как у поэта Василия Жу-
ковского: «Не говори с тоской: их нет, но с благодарно-
стию: были…» 

За идеей позвать 
Россию присоеди-
ниться к «семерке» 
мотив именно 
ограничительный-  
попытаться затор-
мозить диверси-
фикацию россий-
ской политики, 
сократить поле 
для маневра

«Восьмерка» — 
поучительный 
и ценный арте-
факт минувшей 
эпохи, так к ней 
и надо относиться

— Все материалы автора
rg.ru/sujet/4799

Федор Лукьянов,
профессор-исследователь 

НИУ «Высшая школа экономики»

МИР БЕЗ ПРАВИЛ
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ПРОЕКТ 

Страховщики 
будут решать 
конфликты 
пациентов 
с медиками

В спор 
вступает 
ОМС

Марина Гусенко

Страховые медицинские орга-
низации, выдающие россиянам 
полисы обязательного меди-
цинского страхования (ОМС), 
до 2024 года откроют в регио-
нах представительства по за-
щите прав застрахованных в 
системе ОМС. Это пропишут в 
законопроекте, о разработке 
которого уведомил минздрав.

Нацпроект «Здоровье» 
предполагает, что с 2025 года 
будет применяться медиация — 
досудебный порядок урегули-
рования жалоб застрахован-
ных людей по всей стране, не-
зависимо от того, в каком реги-
оне человек получил полис 
ОМС. Как пояснил «РГ» прези-
дент Лиги защитников пациен-
тов  Александр Саверский, это 
мирный метод урегулирования 
споров. Медиатор — посредник 
в конфликте. И роль медиатора 
предлагается отдать медицин-
ским страховщикам. 

Однако, по мнению экспер-
та, медиация в этом случае бу-
дет явно не на стороне пациен-
тов, поскольку страховая ком-
пания — лицо заинтересован-
ное, ведь она состоит в финан-
совых отношениях с медучре-
ждениями. «Для того, чтобы си-
стема медиации была не фор-
мальной, а реальной, роль ме-
диатора должна быть отдана 
независимым организациям», 
— считает Саверский. Кроме 
того, по его словам, сейчас в 
случае причинения медиками 
вреда человеку, крайне сложно 
получить компенсацию без ре-
шения суда, так как деньги, по-
ступающие к страховщикам и в 
медучреждения, по сути, госу-
дарственные, и выплата их по-
страдавшему — это, по сути, не-
целевое расходование средств. 
И просто появление медиации 
ничего не изменит. 
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ТРЕНД Россияне начали 
экономить на еде не 
только деньги, но и время

Быстрый обед

Евгений Гайва

В России снизились продажи продуктов, которые тре-
буют приготовления, рассказали эксперты «РГ». А под-
ходящие для перекуса на бегу показали заметный рост.

Продажи молочных продуктов, по данным исследо-
вательской компании Nielsen, только за два месяца в 
этом году сократились на 0,4 процента. Снижаются 
или не меняются продажи хлебобулочных изделий, мя-
сных продуктов, отмечают в холдинге «Ромир». 

Меняются предпочтения покупателей, объясняют 
новый тренд аналитики. «Традиционные конфеты, пе-
ченье не показывают заметного роста. Зато растут 
продажи «новых решений», — рассказала «РГ» глава де-
партамента панельных исследований «Ромир» Инна 
Караева. Это сладости, которыми можно перекусить 
на бегу ради экономии времени. Они должны быть 
удобно упакованы, иметь баланс питательных ве-
ществ.

Заметно растет 
сектор импульсных 
продаж продуктов, 
которые можно ку-
пить быстро без 
долгих раздумий. 
Для этого покупа-
тель должен четко 
представлять, что 
такой покупкой он 
решит сразу не-
сколько задач. На-
пример, растут про-
дажи творожков, 
йогуртов, посколь-
ку это и полезное питание, и перекус, и десерт. В тренде 
и соевое молоко.

Торговля стремится достойно ответить на запросы 
покупателей. Сейчас предлагают не только различные 
полуфабрикаты, но и приготовленные продукты в спе-
циальных выделенных зонах рядом с сырыми продук-
тами, чтобы можно было их тут же попробовать», — по-
ясняет «РГ» председатель правления Ассоциации эк-
спертов рынка ритейла Андрей Карпов. За рубежом 
это довольно распространенная тенденция.

Снижается продажа и обычного кускового мяса, 
зато охлажденные мясные продукты, полуфабрикаты 
показывают прирост — стейки, бургеры. Как и различ-
ные виды хлебцев и прочие новые виды продуктов. Та-
кая тенденция будет усиливаться, считают эксперты. 
В итоге потребители выиграют. Снижение спроса бу-
дет сдерживать рост цен на традиционные продукты, 
при этом ассортимент новых видов будет расширять-
ся. •

В случае ДТП, напри-
мер, сигнал поступает 
не только профильным 

службам: скорой помощи и по-
лиции, но и коммунальщикам (в 
случае, если нужно открыть 

шлагбаум для машин). Далее си-
стема сама распределяет задачи 
по службам и контролирует их 
выполнение, подсказывая, куда 
направляться, определяя самый 
близкий к точке экипаж.

Другим параметром индекса 
могут стать системы видеона-
блюдения в городах, а точнее, их 
эффективность. Во многих горо-
дах даже если и установлены ка-
меры, качество изображений на 
них оставляет желать лучшего.

Отдельный блок — сфера 
ЖКХ, которая особенно нужда-
ется в новых технологиях. На-
пример, своевременное опове-
щение, если в инфраструктуре 
города возникала проблема. Из-
ношена труба — в диспетчер-
скую должен поступить сигнал. 
Перегорела лампочка в улич-
ном фонаре — сигнал. Главное, 
все это должно происходить ав-
томатически, а не после того, 
как местные жители «оборвут» 
телефон диспетчера.

«Критерии цифровизации 
городов должны включать в 
себя электронные карты участ-
ков, кадастровые карты, базы 
плательщиков, сведения по на-
числениям. Во многих городах 
реализуется опыт единой ди-
спетчерской по жалобам на все 

услуги ЖКХ. В системе содер-
жатся сроки устранения про-
блем, есть обратная связь. Это 
минимальный набор сведений, 
который должен войти в мето-
дику оценки IQ городов», — уве-
рена Светлана Разворотнева, 
исполнительный директор НП 
«ЖКХ Контроль».

С помощью индекса IQ мож-
но будет узнать, насколько эф-
фективно региональные власти 
и организации взаимодейству-
ют между собой, а также рабо-
тают с жителями города.

Последнее особенно важно, 
поскольку индекс разрабатыва-

ется как раз для того, чтобы по-
мочь в выявлении текущих про-
блем городов и перспектив их 
решения. Значительную роль в 
этом играют местные жители. 
Например, в некоторых регио-
нах люди не могут воспользо-
ваться формой обратной связи 
на сайте, чтобы оставить обра-
щение, потому что специальных 
сайтов до сих пор или нет, или 
работа с жителями там не пред-
усмотрена. 

Если в некоторых городах 
есть приложения для взаимо-
действия властей и населения, 
человек может оставить жалобу 

на некачественную уборку в 
доме или другую проблему, то в 
регионах такие разработки 
только начинают появляться. 
Индекс IQ позволит выявить та-
кие регионы и ускорить работу 
над цифровой трансформацией 
в них.

Кроме того, с помощью тако-
го индекса можно определять 
объемы средств, которые необ-
ходимо направлять на внедре-
ние инновационных техноло-
гий. 

«При сравнении IQ городов 
мы будем смотреть не только на 
величину показателя, но и на 
динамику ее изменений, так как 
очевидно, что у городов разные 
исходные данные. Динамика по-
зволит увидеть эффективность 
внедряемых решений и оценить 
работу команды в городе и реги-
оне. После того как IQ городов 
будет разработан и апробиро-
ван, он может быть включен в 
Индекс качества городской сре-
ды», — заключил глава минстроя 
Владимир Якушев.

Мониторинг использования технологий в городах позволит узнать, в каких 
регионах России есть проблемы с цифровизацией, чтобы их решить. 

Снижается прода-
жа кускового 
мяса, зато полуфа-
брикаты показы-
вают существен-
ный прирост 

— Минздрав рассказал, как справиться со стрессом без 
лекарств - узнайте на сайте 
rg.ru/art/1735493
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МНЕНИЕ Политолог о первых выводах, которые можно сделать после 
протестов оппозиции

Вспоминая революции
Сергей Караганов, 
декан факультета мировой 
экономики и мировой 
политики НИУ ВШЭ,  
почетный председатель 
Президиума СВОП

С
итуация с июльски-
ми и августовскими 
протестными вы-
ступлениями моло-
дежи в Москве не-
приятна и потенци-
ально опасна. Ис-
кренне жаль аресто-
ванных и осужден-

ных. И моральный долг каждого 
человека, выросшего в русской 
культурной традиции, «ми-
лость к падшим призывать».  Но 
пока это лишь рябь на повер-
хности воды. Она может стать 
штормом или цунами, если по-
мимо подавления протестов 
элита и власть не займутся ко-
ренными проблемами, нака-
пливающимися в стране. Это 
экономическая стагнация, де 
факто перекрытие, в том числе 
из-за нее, социальных лифтов 
для подавляющего большинст-
ва, отрыв власти от общества. 
Президент своими встречами 
не может заменить всех. К тому 
же элита и власть не предъяви-
ли стране набора идей, которые 
делали бы национальную жизнь 
осмысленной, устремленной в 
будущее. Налицо и сохранение 
крайне высокого неравенства, 
особенно неприличного в Рос-
сии с ее почти генетическим 
стремлением к справедливости. 

Наконец, все еще крайне 
влиятельная часть Запада, на-
чавшего быстро терять преж-
ние позиции в мировой конку-
ренции, делает все, чтобы осла-
бить и обрушить Россию. Она 
сыграла ключевую роль в за-
вершении его мирового доми-
нирования, подорвав его осно-
ву —  военное превосходство, ко-
торым он обладал полтысячеле-
тия. 

Эта борьба против России 
ведется без моральных принци-
пов, приличий и правил. Всех, 
кто ее ослабляет, прямо или 
косвенно, поддерживают. И 
прозападных либеральных мо-
лодых демонстрантов, и услов-
ных коммунистов, и радикалов 
всех мастей. Косвенно поддер-
живают, провоцируя и так на-
зываемых силовиков. В над-
ежде, что, мешая необходимо-
му развитию и оттесняя модер-
низаторов страны, они снова 
приведут ее к ослаблению, а то 
и коллапсу, как это было в кон-
це 1980-х. 

Помню, как в годы поздней 
прошлой «холодной войны» 
наши Угрюм-Бурчеевы, исполь-
зуя внешнее давление, оттесня-
ли реформаторов, стремивших-
ся спасти загнивавшую страну. 
А тамошние реакционеры радо-
вались любым встречным угро-
зам или арестам, подзуживали 
диссидентов, чтобы оправдать 
продолжение роста своих воен-
ных расходов, политики кон-
фронтации. 

Разумеется, сейчас ситуация 
гораздо лучше, чем в СССР. Рос-
сия сбросила чудовищное бре-
мя имперских обязательств в 
Восточной Европе, «третьем 
мире» и фантасмагорическую 
военную машину, обескровли-
вавшие страну, «реальный» — 
экономически неэффективный 
— социализм. Народ, наконец, 
элементарно сыт. 

В 2014 году после Крыма 
можно было использовать об-
щественный подъем, даже злую 
реакцию Запада, для перезрев-
ших реформ и обновления эли-
ты. Ее реальной национализа-
ции. Но возможность была без-

дарно упущена. Многие группы 
экономической элиты страны 
пригрелись и не хотели ничего 
менять в экономической систе-
ме, которая уже к концу 2000-х 
гг. выработала свой ресурс. К 
тому же менять значит призна-
вать свои ошибки предыдущего 
двадцатилетия. Условные госу-
дарственники и силовики, ку-
паясь в народной поддержке и в 
увеличении своей значимости 
и обеспечения в условиях кон-
фронтации, также не потребо-
вали реформ. Промежуточный 
класс — депутатский корпус, 
технократы поставлены в бес-
правное и безответственное по-
ложение. И, похоже, тоже до-
вольны им. 

Если августовские протесты 
в Москве при всей их карна-
вальности не станут тем гро-
мом, после которого мужик, на-
конец, перекрестившись, возь-
мется за дело, страну ждет убо-
гое будущее. В том числе в близ-
кой мне внешнеполитической 
сфере. Мы прошли пик своего 
успеха и роста влияния и нача-
ли вырывать поражение из рук 
победы. Еще можем мастерски 
дипломатически маневриро-
вать, опираясь на достижения 
жесткого курса последних пяти 
лет и начало поворота к Восто-
ку. Но это все равно движение 
по плато перед неизбежным на-

чалом скольжения вниз в усло-
виях сокращающейся экономи-
ческой и общественной базы. 

Теперь о немедленных выво-
дах. Будет трагической безот-
ветственностью, если власть 
начнет уступать улице. Органи-
заторам и особенно участни-
кам протестов, многие из кото-
рых, возможно, не очень пони-
мают куда их ведут, а также 
всем нам, остальным, рекомен-
дую, чтобы освежить историче-
скую память, перечитать стра-
ницы солженицынского «Кра-
сного колеса», посвященные 
февралю 1917 года, или хотя бы 
его брошюру «Размышления 
над февральской революцией». 
Студенты с бурлящей от моло-
дости кровью, интеллигенты, 
либеральные буржуа вышли на 
улицу, требуя свободы и демо-
кратии и ухода царя. Когда 
часть правящей элиты тоже на-
дела красные банты и присое-
динилась к ним или просто от-
казалась от борьбы за сохране-
ние государственной власти, 
началась русская трагедия ХХ 
века. Пришло недееспособное 
руководство, проложившее 
путь большевикам, которых, 
кстати, поддерживал и финан-
сировал германский генераль-
ный штаб, стремившийся осла-
бить противника. Подавляющее 
большинство из прекраснодуш-

ных демонстрантов февраля 
1917 года, если им не удалось 
эмигрировать и стать официан-
тами и таксистами, сгинули в 
гражданскую войну, последо-
вавшего удушавшего голодом 
запрета на работу для предста-
вителей «эксплуататорских 
классов», волн репрессий. Рево-
люция, которую они, кто от чи-
стой души, кто, стремясь к сла-
ве и власти, запустили, уничто-
жила не только их, но десятки и 
десятки миллионов других гра-
ждан Российской империи, 
СССР. 

Чудесное прекраснодушие 
конца 1980-х — начала 1990-х 
снова обрушило страну, обре-
кло большинство на нищету, 
выбросило на обочину и обес-
кровило большую часть ее ху-
до-бедно снова накопленной 
меритократической элиты — 
ученых, инженеров, офицеров, 
врачей, учителей. 

Страна чудом пережила ХХ 
век. 

Напомню и об относительно 
недавнем опыте европейских 
соседей.  Достигнутое к 1960-м 
годам относительное благопо-
лучие, надоевшая спокойная 
буржуазность, стремление ото-
двинуть «отцов» — послевоен-
ное поколение, доминировав-
шее во всех сферах и, конечно, 
бурлящие в крови гормоны вы-
вели в 1968 году на улицы Па-
рижа и некоторых других евро-
пейских городов бунтующее 
студенчество. Де Голль отсту-
пил. И студенческая революция 
«победила». Ничтожное мень-
шинство бунтарей преуспело. 
Зато была обрушена система 
университетского образова-
ния, упали его стандарты. Что 
явилось через несколько деся-
тилетий одной из причин нара-
стающего ослабления позиций 
Европы в мировой политике, 
экономике, науке, уже даже и 
культуре. Но у европейцев был 

хотя бы накопленный жирок, 
они менее пассионарны, чем 
мы, более умеренны. У нас жи-
ровых запасов после ХХ века 
нет. А система нашего образо-
вания только начинает выпол-
зать из кризиса 1990-х — начала 
2000-х гг. 

Грустно, если вновь начнем 

самоедство. Думаю, допустить 
этого нельзя. 

П. А. Столыпин мечтал о двух 
десятилетиях покоя для России. 
Но не стагнации.   

1

Политическая элита не предъявила 
стране набор идей, которые бы ука-
зали направление нашего движе-
ния в будущее. 

А К Ц Е Н Т

Критерии цифровизации городов долж-
ны включать в себя электронные карты 
участков, кадастровые карты, базы пла-
тельщиков, сведения по начислениям

А К Ц Е Н Т

Пока это лишь рябь на поверхности 
воды. Она может стать штормом или 
цунами, если помимо подавления проте-
стов, элита и власть не займутся корен-
ными проблемами, накапливающимися 
в стране
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Дворовый интеллект 

Прочесть статью А. Солженицына, опубликованную в «Российской газете 
27 февраля 2007 года, можно на сайте
rg.ru/art/145846

Будет трагической безответственностью, если власть начнет уступать 
улице. Организаторам и особенно участникам протестов, многие из кото-
рых, возможно, не очень понимают, куда их ведут, а также всем нам, 
остальным, рекомендую, чтобы освежить историческую память, перечитать 
страницы солженицынского «Красного колеса», посвященные февралю 
1917 года, или хотя бы его брошюру «Размышления над февральской рево-
люцией».

ПРАЗДНИК Какие фильмы 
покажут в честь 350-летия 
российского флага 

Кино в трех 
цветах

Сергей Жуков

В Москве 350-летний юбилей российского флага будут 
праздновать  с 22 по 25 августа. Флешмобы, акции и 
концерты пройдут на 33 площадках — в парках, музеях, 
библиотеках и культурных центрах. Отдельное место в 
программе отведено отечественному кинематографу. 
Какие фильмы бесплатно покажут москвичам? 

Официально День Государственного флага Россий-
ской Федерации празднуется сегодня, 22 августа. 
Впервые триколор, как считают историки, упоминает-
ся в указах царя Алексея Михайловича от 1669 года. 
Тогда на воду спустили первый русский военный ко-
рабль «Орел», на борту которого и подняли бело-сине-
красный флаг. Широкое распространение он получил 
уже при Петре I. Сегодня триколор — один из главных 
государственных символов наряду с гербом и гимном. 

Отмечать его 350-летие начнут сегодня. Особую 
программу к празднику подготовила городская сеть 
кинотеатров «Москино». В кинотеатрах «Молодеж-
ный» и «Тула» 22 августа зрители бесплатно увидят 
фильм «Офицеры», 
в «Вымпеле» пока-
жут самые интере-
сные эпизоды муль-
типликационного 
сериала «Гора са-
моцветов», в «Бе-
резке» — культовую 
ленту «Броненосец 
«Потемкин», а в 
«Искре» — «Тимура 
и его команду». В этот же день библиотека № 180 ждет 
в гости маленьких ценителей искусства. Им покажут 
мультфильм «Сказка о том, как Петр-царевич цвета 
для флага российского искал». 

В субботу, 24 августа, сразу пять кинотеатров — 
«Сатурн», «Тула», «Вымпел», «Спутник» и «Полет» — 
приглашают посмотреть фильм Андрея Волгина «Бал-
канский рубеж», который вышел в широкий прокат 
минувшей весной. За киношной атмосферой стоит 
идти и на Поклонную гору. Там с 15.00 до 23.00 будет 
работать открытый кинотеатр, где устроят презента-
цию фильмов детских киностудий, покажут лучшие 
работы конкурса инстаграм-фильмов о Москве и ани-
мационное кино. В 20.00, но уже в Музее Победы, зри-
тели сначала посмотрят ленту Василия Ливанова 
«Медный всадник России», а потом в неформальной 
обстановке пообщаются со съемочной группой. Здесь 
же 25 августа в 20.00 покажут фильм Виктории Фана-
сютиной «Солдатик».

Кроме того, с 24 на 25 августа в Москве пройдет 
ежегодная акция «Ночь кино». Всего запланировано 
около 340 мероприятий. Предпремьерные показы, эк-
скурсии и встречи с режиссерами начнутся в 14.00 и 
продлятся до самого утра. Официально акция начнет 
шествие по городу в кинотеатре «Октябрь» на Новом 
Арбате. Там в 16.00 представят премьерную картину 
«Мальчик русский». В центре сюжета — деревенский 
паренек, решивший пойти добровольцем на фронт. 

С 24 на 25 августа 
пройдет ежегод-
ная акция «Ночь 
кино»

Кстати

Расписание кинопоказов, посвященных Дню флага, и 

мероприятий «Ночи кино» можно найти на сайте 

mos.ru
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ТЕХНОЛОГИИ Исполнительный директор по перспективным программам и науке 
«Роскосмоса» Александр Блошенко — о первом полете «Федора» на МКС

Роботы типа «Федор» помогут 
России в освоении Луны
Федор Боровиков

Н
а орбиту Земли впервые 
отправляется россий-
ский человекоподобный 

робот. Андроид по имени Skybot 
F-850, или «Федор», станет 
единственным пассажиром ко-
рабля «Союз МС-14», который 
отправится к Международной 
космической станции в беспи-
лотном режиме. Что андроид бу-
дет делать на МКС и как его пла-
нируется использовать в даль-
нейшем, рассказал исполни-
тельный директор по перспек-
тивным программам и науке 
«Роскосмоса» Александр Бло-
шенко.

Почему в «Роскосмосе» заин-
тересовались «Федором»? 
Ведь изначально его создавали 
не космонавтом.

АЛЕКСАНДР БЛОШЕНКО: Да, с самого на-
чала робот был создан в рамках 
проекта «Спасатель» и ориенти-
рован на нужды МЧС. Он при-
способлен для того, чтобы рабо-
тать в агрессивных условиях, 
опасных для человека. Мы на-
блюдали за ходом работ и заме-
тили, что у «Федора» широкие 
возможности, которые могут 
быть нам интересны. И к момен-
ту завершения проекта заклю-
чили соглашение с Фондом пер-
спективных исследований о по-
следующем использовании, вне-
дрении робота для своих целей.

Насколько робот самостоя-
телен и как им управляют?

АЛЕКСАНДР БЛОШЕНКО: У Skybot F-850 
есть три различных режима ра-
боты. Первый — полностью авто-
номный режим, когда он дейст-
вует по заданной программе и с 
использованием искусственно-
го интеллекта сам выстраивает 
свои действия так, чтобы ре-
шить какую-то задачу, — движет-
ся, производит необходимые 
манипуляции. Например, мо-
жет управлять автомобилем, за-
кручивать гайки, забивать гво-
зди. Второй вариант — это вы-
полнение программы с коррек-
тировкой оператора. И третий, 
режим копирования, так назы-
ваемый «аватар». На оператора 
надевают копирующее устрой-
ство в виде специального ко-
стюма и очки виртуальной ре-
альности. И робот просто ду-
блирует каждое движение опе-
ратора.

То есть научиться управлять 
им несложно?

АЛЕКСАНДР БЛОШЕНКО: Да, просто на-
деваете костюм и управляете, 
для этого не нужно специаль-
ных навыков. Такая простота 
управления очень важна, когда 
оператор работает в стрессовых 
условиях. А пребывание на МКС 
— именно такой случай, ведь там 
человек находится в непривыч-
ном для себя состоянии невесо-
мости, кровообращение и дви-
жение жидкостей в организме 
происходят иначе. В такой ситу-
ации чем проще будет опериро-
вать устройством, тем больше 
шансов на успех.

Почему выбран именно ан-
тропоморфный робот? Ведь 
есть намного более простые и 
дешевые машины.

АЛЕКСАНДР БЛОШЕНКО: Антропомор-
фные роботы — это те, что по сво-
ему строению, количеству ко-
нечностей, сочленений и ряду 
других параметров похожи на 
человека. Главное преимущест-
во такой машины в том, что под 
нее не нужно разрабатывать 
специальную оснастку и обору-
дование — он может пользовать-
ся теми же инструментами, ко-
торыми пользуется человек.

«Федора» как-то специально 
готовили для МКС?

АЛЕКСАНДР БЛОШЕНКО: 90% навыков 
робот получил в рамках проекта 
Фонда перспективных исследо-
ваний — до того, как было приня-
то решение использовать его в 
космосе. Изначально он рассчи-
тан на поддержание баланса в 
условиях земного притяжения, 

задача ориентироваться и пере-
двигаться в невесомости не ста-
вилась. Буквально за три месяца 
силами разработчика, компа-
нии «Андроидная техника», мы 
провели доработку «Федора» 
под параметры МКС и условия 
космоса. Но многих алгоритмов 
еще не хватает, их еще предсто-
ит создать и протестировать.

В чем заключается главная 
задача Skybot F-850 в рамках 
ближайшего полета на «Сою-
зе МС-14»?

АЛЕКСАНДР БЛОШЕНКО: Одна из глав-
ных научных задач эксперимен-
та — оценить, как оператор и ро-
бот будут работать в условиях 
невесомости на МКС. Не стоит 
забывать, что оператору нужно 
использовать очки дополнен-
ной реальности. Даже на земле в 
таких очках через некоторое 
время человек может дезориен-

тироваться, а без силы тяжести 
такой риск еще выше. В рамках 
серии экспериментов мы долж-
ны прийти к тому, чтобы нау-
читься оперировать сложными 
устройствами как за бортом 
МКС, так и при использовании 
на поверхности Луны или ка-
ких-то других планет.

Также важно, что Skybot 
F-850 отправляется на МКС в 
рамках тестового запуска 
«Союз МС-14». В нем участвует 
модернизированная версия ра-
кеты-носителя и модернизиро-
ванный космический корабль. 
Они летали по отдельности, но 
вместе — пока нет. С учетом по-
вышенных требований к надеж-
ности пилотируемых миссий 
было решено провести допол-
нительный пуск, прежде чем от-
правлять человека. И «Федор», 
который отправится на этом ко-
рабле в качестве полезной на-
грузки, будет вести визуальное 
наблюдение, регистрировать 
параметры полета.

А что конкретно он будет де-
лать на станции?

АЛЕКСАНДР БЛОШЕНКО: Мы разработа-
ли для Skybot F-850 сценарий с 
типовыми операциями, кото-
рый он будет выполнять в режи-
ме копирующего управления. 
Это операции с отверткой, с 
ключами, с электрическими 
разъемами — все то, что обычно 
делают космонавты. Эти упраж-
нения позволят продемонстри-
ровать ту мелкую моторику, ко-
торая у робота обеспечена на 
самом высоком уровне. В про-
грамме «Федора» на МКС есть 
несколько интересных «фи-
шек», но их мы раскроем немно-
го позже.

Как он будет передвигаться 
по космической станции?

АЛЕКСАНДР БЛОШЕНКО: На время поле-
та мы отключим роботу ноги, 
перемещаться своим ходом он 
не будет. Все-таки ему предстоит 
находиться в закрытом и до-

вольно тесном пространстве, 
которое нашпиговано сложным 
и дорогим оборудованием. «Фе-
дора» закрепят внутри станции, 
и он будет действовать верхней 
торсовой частью. В перспективе 
робот может двигаться, оттал-
киваясь от поручней, но это ме-
ханику еще нужно просчитать, 
испытать и запрограммировать.

А будет ли Skybot развлекать 
космонавтов во время мис-
сии?

АЛЕКСАНДР БЛОШЕНКО: У него есть 
функция голосового помощни-
ка, он в состоянии распознавать 
речь и отвечать на вопросы. Он 
не только знает команды, но и 
распознает смысл сказанного 
вне зависимости от того, как по-
строено предложение. Skybot 

F-850 оснащен интеллектуаль-
ной системой распознавания 
запросов и обучен подбирать 
ответы из заложенной в него 
базы данных. То есть он может 
выполнять роль советника, на-
помнить, как и какое оборудо-
вание нужно обслужить. И кос-
монавтам не придется держать 
в голове сложные инструкции 
или долго их листать в поисках 
нужного пункта. 

Планируется ли в дальней-
шем использовать робота в 
открытом космосе?

АЛЕКСАНДР БЛОШЕНКО: В будущем — 
конечно. Сейчас сложно на-
звать конкретный срок, но пер-
спектива использования антро-
поморфных машин выглядит 
очень заманчивой. Последний 
большой выход космонавтов в 
открытый космос длился более 
семи часов, они работали на 
внешней обшивке «Союза». Это 
изматывающая стрессовая си-
туация для экипажа. А если для 
таких работ использовать «Фе-
дора», операторы в управляю-
щих костюмах могут находить-
ся на борту и сменять друг дру-
га, пока машина трудится в кос-
мосе.

На Луну антропоморфные ро-
боты тоже полетят?

АЛЕКСАНДР БЛОШЕНКО: Если говорить 
об освоении Луны, то в первую 
очередь туда полетят роботы-
пионеры. Это набор не антропо-
морфных посадочных и орби-
тальных аппаратов. Они помо-
гут решить исследовательские 
задачи, будут определять все 
нужные показатели — от сейсми-
ческой активности до радиаци-
онного фона. А когда мы дойдем 
до вопроса об освоении повер-
хности и обустройстве постоян-
ного или периодического пре-
бывания, то логично будет эти 
задачи возложить на робототех-
ническую систему, в том числе 
антропоморфную. Здесь как раз 
и найдется место для «Федора» 
или его усовершенствованных 
версий. 

Перспектива использования в кос-
мосе антропоморфных машин 
выглядит очень заманчивой.

А К Ц Е Н Т

Операторы в управляющих костюмах 
могут находиться на борту и меняться, 
пока машина трудится в космосе

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Пока интервью готовилось к печати, Александр Блошенко сообщил, что 

проекту Skybot пожелали успеха немецкие коллеги из Института робо-

тотехники и мехатроники DLR (ведущий НИИ Германии в области робо-

тотехники). Миссию «Федора» они назвали «большим шагом в развитии 

космической робототехники» и выразили надежду на будущие совмест-

ные проекты в этой области.

КАТАСТРОФА                    

В Греции погиб 
основатель 
Музея русской 
иконы Михаил 
Абрамов

ТРАГЕДИЯ 
НАД МОРЕМ
Екатерина Забродина

При крушении частного верто-
лета в Греции погиб основатель 
московского Музея русской 
иконы Михаил Абрамов. Траги-
ческое известие, о котором вче-
ра первыми сообщили знавшие 
мецената искусствоведы, ре-
ставраторы и коллекционеры, 
«Российской газете» подтвер-
дили в музее. 

«Это огромная трагедия и 
утрата. Погиб создатель нашего 
музея Михаил Юрьевич Абра-
мов. Мы все скорбим», — поде-
лились с «РГ» в его дирекции. 
Бизнесмену и благотворителю, 
который основал первое в Мо-
скве частное собрание икон, 
осенью должно было испол-
ниться 56 лет. Уникальный му-
зей, хранящий более пяти ты-
сяч экспонатов древнерусского 
и византийского искусства, а 
также редкую коллекцию арте-
фактов эфиопского христиан-
ства, открылся в 2006 году. Две-
ри современного комплекса на 
Гончарной улице гостеприимно 
открыты для посетителей с 
2011 года, вход всегда свобод-
ный. Пять лет назад Михаил Аб-
рамов передал десять приобре-
тенных им икон конца XVII 
века в музей-заповедник Вели-
кого Устюга, откуда они были 
похищены еще в 1984 году. 

В посольстве РФ в Афинах 
«РГ» подтвердили гибель двоих 
россиян, не раскрывая имен 
жертв катастрофы (третья жер-
тва — сам пилот, гражданин Гре-
ции). «По предварительной 
версии, о которой сообщают 
греческие СМИ, вертолет задел 
линии электропередач и упал в 
море близ острова Порос. Рас-
следование обстоятельств кру-
шения продолжается», — отме-
тил в беседе с «РГ» пресс-секре-
тарь дипмиссии Василий Гаври-
лов. Согласно греческим источ-
никам, воздушное судно на-
правлялось из городка Галатас 
на Пелопоннесе в сторону меж-
дународного аэропорта Афин. 

РАССЕКРЕЧЕНО Полковник-
нелегал Вавилова 
раскрыла тайны своей 
героини Веры Свибловой

Откровенно 
говоря

Николай Долгополов

Сразу: роман Елены Вавиловой «Женщина, которая 
умеет хранить тайны» — это новое слово в литературе, 
по крайней мере, о разведчиках. Не берусь судить о 
роли соавтора Андрея Бронникова, но голос и пережи-
вания реальной разведчицы Елены Вавиловой в книге 
четко ощущаются». Суть в ином. Берешь — и взахлеб с 
1-й и аж до 350-й страницы.

Никогда ничего подобного о работе разведчиков-
нелегалов не читал, может быть, и потому, что похоже-
го не писалось. А тут полная пятидесятипроцентная от-
кровенность, до которой никто и никогда не добирал-
ся. Как «приглашают в нелегалы» — наших героев при-
метили в Томске. Как готовят в родной столице, поме-
щая  в условия далекой страны. Кто учит их языкам, да 
так, чтобы ни на чем не проколоться. Затем вживание в 
легенду — вымыш-
ленную биографию 
существовавшего — 
или не существо-
вавшего — человека. 
Нелегалу предстоит 
не просто принять 
личину мистера или 
миссис Смит. Ему, 
быть может, надо 
прожить вдали от 
дома целую жизнь, 
не вызывающую ни-
каких подозрений и любопытства у окружающих. И 
при том, постоянно работая в разведке в особых усло-
виях ради безопасности Родины. Книга — кладезь про-
фессиональных историй об уходе от слежки (наруж-
ки), закладке тайников, обработке записей, сборе ма-
териалов о заинтересовавшем советскую разведку жи-
теле чужого государства...

Есть и о святая святых — о вербовке. Деликатнейшая 
тема. Высокопоставленное лицо должно быть обраще-
но в нашу веру. Или подкуплено. А, возможно, подход к 
тайнам будет найден, если разведчик-нелегал сумеет 
убедить объект в том, что тот помогает совсем не 
СССР и не России, а иной державе. Героизм, боль, то-
ска, самопожертвование, любовь, предательство — в 
едином и очень прочно сплетенном клубке. Больше 
всего мне понравились приведенные в каждой из 45 
глав романа куски, специально набранные курсивом. 
Так говорят между собой родственники, собравшиеся 
не за утренне-торопливым, а вечерним столом. Раскре-
пощенно, легко, понятно, искренне. По мне — «воспо-
минания» и есть наибольшая удача книги.

В ряду этих удач и вроде бы бочком, мельком появля-
ющийся на страничках романа многолетний руководи-
тель нелегальной разведки Юрий Иванович Морозов. 
Не причисляю себя к лику посвященных, но, без сомне-
ний, это генерал Юрий Иванович Дроздов. Многие неле-
галы чтут его за отца. До чего же могучий, доступный, 
понятный всем был этот человек, получивший совсем 
юношей боевой орден за уличные бои в Берлине и ушед-
ший в 2017-м. Вот кто унес с собой не только свои тай-
ны, но и столько наших. Нет больше Дроздова, и не рас-
крыть никогда секретов, известных лишь ему. Был он 
последним из великих могикан, направлявших, бросав-
ших в бой, спасав-
ших героиню книги 
Веру Свиблову.

Откровенна ав-
тор — будем откро-
венны и мы. Елена 
Станиславовна Ва-
вилова около двух 
десятилетий работа-
ла в США под име-
нем Трейси Ли Энн 
Фоули вместе с му-
жем Дональдом Хо-
вардом Хитфилдом 
— Андреем Олегови-
чем Безруковым. В 
2010-м супругов 
арестовали по доно-
су предателя. Вместе 
с еще несколькими 
разведчиками-неле-
галами их вскоре об-
меняли на амери-
канских шпионов. 

Роман Елены Вавиловой — кладезь 
историй о разведчиках.

Елена Вавилова 
работала в США 
под именем 
Трейси Ли Энн 
Фоули
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КАДРЫ  Сегодня в Казани начинается 45-й чемпионат мира 
по профессиональному мастерству WorldSkills

Алмаз, Алтын 
и чемпионы
Олег Платонов, 
«Российская газета», Казань

Ч
емпионат по про-
фессиональному ма-
стерству станет са-
мым масштабным за 
70 лет существова-
ния движения. Суди-
те сами: в столице 
Татарстана будут со-
ревноваться более 

1,6 тысячи молодых профессио-
налов из 63 стран по 56 компе-
тенциям, которые разделены по 
шести блокам. Это — строитель-
ная сфера, информационные 
технологии, промышленное 
производство, обслуживание 
транспорта, сфера услуг и ди-
зайн.

Оценивать соревнования бу-
дут более одной тысячи экспер-
тов, а помогать в соревновани-
ях, экскурсиях и развлечениях 
— 3,5 тысячи волонтеров. Плюс 
ко всему в Казани будет прово-
диться дополнительный чемпи-
онат FutureSkills по 23 компе-
тенциям. 

Это профессии, которые вой-
дут в широкий обиход в ближай-
шем будущем. Цифровое сель-
ское хозяйство, управление бес-
пилотниками, квантовые техно-
логии, синтез и переработка ми-
нералов — специально постро-
енный для этих соревнований 
павильон в 10 тысяч квадрат-
ных метров станет, пожалуй, са-
мым посещаемым. По разным 
оценкам, за время турнира Ка-
зань посетят от 70 до 200 тысяч 
человек. 

Соревнования будут прово-
диться в специально отстроен-
ном выставочном комплексе 
«Казань Экспо» площадью в 75 
тысяч квадратных метров. Рас-

положился он напротив между-
народного аэропорта Казань в 
26 километрах от столицы Та-
тарстана. 

Добраться до него можно с 
помощью бесплатных шатлов, 
которые запустили из трех раз-
ных точек города или на элек-
тричках, количество которых 

увеличивается на время чемпи-
оната.

Талисманами чемпионата 
стали мальчик Алмаз (Almaz) и 
девочка Алтын (Altyn) — два мо-
лодых профессионала, которые, 

согласно легенде, преуспевают 
во всех областях науки, техники 
и искусства и обладают всеми 
необходимыми навыками для 
достижения успеха.

Параллельно с соревновани-
ями организаторы подготовили 
деловую программу. Будут лек-
ции и «круглые столы» с участи-
ем гостей разного уровня. Хед-
лайнером этой части програм-
мы станет писатель Нассим Та-
леб, автор философского бес-
тселлера «Черный лебедь». Так-
же ожидаются выступления от 
спецпредставителя президента 
РФ по вопросам цифрового и 
технологического развития 
Дмитрия Пескова, заместителя 
председателя правительства РФ 
Татьяны Голиковой, исследова-
теля Оксфордского университе-
та Карла Бенедикта Фрея, кос-
монавта Сергея Крикалева, за-
мминистра по развитию чело-
веческого капитала и социаль-
ной защите Китая Танга Тао и 
многих других. 

 Организаторы приготовили 
массу сюрпризов, начиная от 
инсталляционного шоу на Спас-
ской башне Казанского кремля 
с проекцией классических про-
изведений мирового, россий-
ского и национального искусст-
ва, заканчивая большим фести-
валем еды под открытым небом. 

В эти дни, несмотря на то, что 
сезон пока не начался, практи-
чески все театры в городе от-
кроют свои двери. 

Ну и, естественно, главными 
событиями станут церемонии 
открытия (22 августа) и закры-
тия (27 августа) чемпионата. 
Впервые в истории турнира це-
ремонии будут проходить на 
стадионе, способном вместить 
до 40 тысяч зрителей. Режиссер 
Игорь Сеченов, который рабо-
тает в связке с композитором и 
продюсером Игорем Крутым, 
подготовил захватывающее 
шоу с использованием техноло-
гии дополненной реальности. 
«Во время церемонии открытия 
мы расскажем, как человек ста-
новится профессионалом, как 
пройти путь от подмастерья до 
мастера, как оставить в насле-
дие ученикам свое умение», — 
говорит главный хореограф 
Жанна Шмакова. 

Шоу предполагается макси-
мально интерактивным. Однов-
ременно на трансформирую-
щейся сцене будут находиться 
до 500 танцоров. 

В столице Татарстана будут сорев-
новаться более 1,6 тысяч молодых 
профессионалов из 63 стран мира.

А К Ц Е Н Т

Впервые в истории чемпионата церемо-
нии открытия и закрытия будут прохо-
дить на стадионе, способном вместить 
до 40 тысяч зрителей

— Читайте также: Минтруд 
России значительно сократил 
перечень профессий, 
недоступных женщинам 
rg.ru/art/1733900
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НАДЗОР Суд 
может изъять 
активы семьи 
офицера ФСБ 
на 6 млрд руб

ПО СТОПАМ 
ЗАХАРЧЕНКО
Иван Петров

Генеральная прокуратура обра-
тилась в Головинский райсуд 
Москвы с иском об изъятии в 
пользу государства имущества, 
принадлежащего семье ранее 
арестованного по делу о мо-
шенничестве и взяточничестве 
полковника ФСБ Кирилла Чер-
калина. Перед этим прокуроры 
обнаружили незаконно нажи-
тое имущество, проверив соот-
ветствие доходов и расходов 
бывшего начальника 2-го отде-
ла управления «К» Службы 
экономической безопасности 
ФСБ. В ходе проверки было 
установлено, что стоимость вы-
явленного у обвиняемого и его 
близких имущества значитель-
но превосходит его официаль-
ный доход за все годы службы. 

Было подсчитано, что за пе-
риод с 2005 по 2019 год сово-
купный легальный доход Чер-
калина и его близких составил 
около 55 млн рублей. Тогда как 
имущества за этот период те же 
лица приобрели на сумму более 
6,3 млрд рублей. Это имущест-
во и указано в исковом заявле-
нии Генпрокуратуры. А именно 
— 5 квартир, 2 загородных дома, 
6 земельных участков общей 
площадью 7116 кв. м, 14 нежи-
лых помещений и 2 автомоби-
ля. Кроме того, в доход государ-
ства прокуроры просят обра-
тить деньги, обнаруженные в 
ходе следственных действий в 
жилище, машине и служебном 
кабинете полковника Черкали-
на. Речь идет о 800 млн рублей, 
72 млн долларов и 8 млн евро. 

Напомним, Следственный 
комитет считает Черкалина 
причастным к мошенничеству 
— в 2011 году он вместе с еще 
двумя офицерами ФСБ, пригро-
зив уголовным преследовани-
ем главе строительной компа-
нии Сергею Гляделкину, полу-
чил от него акции на сумму око-
ло 490 млн руб. Кроме того, 
Черкалину вменяется получе-
ние взяток на сумму 850 тыс. 
долларов. Сейчас офицер со-
держится в СИЗО. 

ОРУЖИЕ Разработан 
пистолет для спецподраз-
делений под патрон от ПМ

Точно, скрытно

Александр Степанов

Новый компактный пистолет для спецподразделений 
разработан в России. Характеристики его пока дер-
жатся в секрете, но известно, что он уже проходит го-
сиспытания. 

Мощь, точность, скрытность, компактность, лег-
кость. Вот основные требования, которые предъявля-
ют сотрудники российских спецподразделений к лич-
ному оружию. Сейчас российские оружейники пред-
лагают несколько образцов пистолетов, в частности 
«Удав», под патрон 9х21 мм и пистолеты Лебедева 
и Ярыгина под патрон 9х19 мм.

Это легкое, компактное оружие уже заинтересова-
ло силовые структуры. Кроме того, известно о разра-
ботке тульских оружейников под названием ОЦ-122. 
Этот пистолет в отличие от своих «коллег» разрабо-
тан под мощный «ковбойский» патрон 45 АСР 
(11,43х23 мм). Однако оружейники считают, что для 
очень придирчивых к оружию бойцов спецназа необ-
ходим отдельный пистолет. Возможно, спецслужбы не 
устраивают те образцы оружия, которые в последнее 
время были предложены оружейниками. И запрос 
профессионалов был услышан. 

Как сообщил РИА Новости источник в ОПК, к ново-
му пистолету подойдут патроны 9х18 миллиметров. 
Обычно спецподразделения используют западный па-
трон 9х19 или российский патрон 9х21. Но, по словам 
военных экспертов, патрон 9х18 еще не изжил себя 
и на его  основе действительно можно создать для 
нужд спецназа компактный писто лет с использовани-
ем самых современ ных технологий. 

— Читайте также: Россия вошла в пятерку сильнейших 
армий по итогам АрМИ-2019 
rg.ru/art/1733972
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ИЗ ПЕРВЫХ УСТ 
Президент Мозамбика 
Филипе Ньюси рассказал 
о преимуществах 
сотрудничества 
с Черным континентом

У Африки 
есть  ресурсы

Михаил Гусман, 
первый заместитель генерального директора ТАСС

Президент Мозамбика Филипе Ньюси рассказал о це-
лях своего визита в Москву и о перспективах двусто-
ронних отношений.

Как вы оцениваете уровень двусторонних отношений 
между нашими странами?

ФИЛИПЕ НЬЮСИ: В 2020 году исполнится 45 лет с  момента 
установления дипломатических отношений между на-
шими странами. На самом деле в момент объявления 
независимости Мозамбика в 1975 году наши народы 
уже связывали дружеские и братские отношения. Мы 
вместе работали ради освобождения Мозамбика и 
ожидаем многого от этого визита. Мы приехали с тем, 
чтобы подтвердить России, ее народу и правительству 
нашу готовность развивать двусторонние отношения. 
Приоритетом в наших отношениях, которые находятся 
на хорошем дипло-
матическом и поли-
тическом уровне, 
является развитие 
экономических от-
ношений. Именно 
это станет основной 
темой моей встречи 
с Владимиром Пу-
тиным. Также я вос-
пользуюсь случаем, 
чтобы поблагодарить российский народ и лично Вла-
димира Путина за проявленные помощь и солидар-
ность во время циклона «Идай». Также запланировано 
подписание ряда соглашений в производственной и со-
циальной сферах.

В октябре этого года в Сочи состоится саммит Рос-
сия — Африка, где ожидается  большое количество глав 
государств африканских стран. Как вы оцениваете 
это предстоящее событие, которое никогда ранее не 
проводилось? 

ФИЛИПЕ НЬЮСИ: Я считаю очень важным то, что Россия по-
ставила отношения с африканскими странами в прио-
ритет своей внешней политики. У Африки есть большие 
сырьевые ресурсы. Россия является европейской стра-
ной с развитыми технологиями, ноу-хау и финансовы-
ми возможностями для инвестирования в Африку. Для 
нас это хорошая возможность. Со мной приехали по-
рядка 45 предпринимателей, и они встретятся с 400 
своими коллегами. Мы уже фактически начали этот фо-
рум Россия — Африка. Несколько моих африканских 
коллег уже сказали мне, что будут участвовать в фору-
ме и использовать возможности, которые предоставля-
ет Россия для экономического развития наших стран.

Какой вы видите роль России в современной Африке? 
ФИЛИПЕ НЬЮСИ: Возможно, некоторые поколения не име-
ют представления о былом масштабе сотрудничества 
России с африканскими странами. Но у этих отноше-
ний есть огромный потенциал, который сближает лю-
дей и объединяет поколения. Мы сейчас укрепляем его. 
Сейчас мы должны работать на благо экономического 
подъема наших стран, основанных на базе взаимного 
уважения и взаимной выгоды.   Сейчас, когда говорят 
про Мозамбик, многие имеют в виду наши углеводоро-
ды. Но у нас есть не только газ. Мозамбик богат плодо-
родными землями, поэтому традиционным занятием 
для нашего народа является сельское хозяйство. Мо-
замбик очень красивая страна и сейчас становится по-
пулярным туристическим направлением. У нас также 
есть реки и море, то есть можно заниматься рыболов-
ством и рыбоводством. Есть уголь, графит, турмалин и 
еще целый ряд полезных ископаемых. Мы стараемся 
привлечь инвестиции во время любого визита, будь то 
в страны Африки, Европы или Азии. 

Скоро в Мозамбике пройдут президентские выборы, 
подойдет к концу ваш первый срок. Что вам удалось до-
стичь за годы вашего президентства и что больше все-
го вас беспокоит?

ФИЛИПЕ НЬЮСИ: Выборы президента Мозамбика пройдут 
15 октября этого года. После моего избрания это был 
первый срок, когда мы не получали помощи в бюджет 
от дружественных стран, которая составляла до 55—60 
процентов. Мозамбик пережил сильнейшую засуху. А 
после засухи мощнейшие наводнения. Были и военные 
конфликты, из-за которых остановилось производст-
во. У нас были финансовые проблемы, инфляция пре-
вышала 26 процентов. Макроэкономическими мерами 
ее удалось на сегодняшний день снизить до 4 процен-
тов. Но самым большим достижением для мозамбик-
цев стала стабильность. С 2016 года пусть и с перемен-
ным успехом и перерывами, но продолжался диалог, 
благодаря которому мы не воевали друг с другом, и это 
увенчалось договором о мире. Я хотел бы пригласить 
россиян, чтобы они не упускали возможность сотруд-
ничества.  Мы хотели бы многому научиться у наших 
российских друзей. •

СКАНДАЛ Первого сентября поляки потребуют у Германии 850 миллиардов долларов

Атака на Берлин
Екатерина Забродина

П
редстоящий 1 сентября  
визит в Польшу феде-
рального президента 

Германии, а в прошлом главы 
немецкого дипведомства Фран-
ка-Вальтера Штайнмайера мо-
жет обернуться дипломатиче-
ским скандалом. Как сообщает 
Spiegel Online, именно ко дню 
80-й годовщины начала Второй 
мировой войны  депутаты поль-
ской правящей партии «Право 
и справедливость» собираются 
приурочить публикацию «до-
клада о репарациях», в котором 
Берлину будет официально вы-
ставлен счет на  850 миллиар-
дов долларов. 

В рамках запланированных  
памятных мероприятий с уча-

стием многих мировых лидеров   
Штайнмайер посетит Варшаву и 
Велюнь — приграничный город в 
Лодзинском воеводстве, на кото-
рый в 4.30 утра 1 сентября 1939 
года были сброшены первые 
авиабомбы люфтваффе. Судя по 
тому, что глава МИД Польши 
Яцек Чапутович уже  поднимал 
вопрос о «невыплаченных» ре-
парациях в присутствии немец-
кого коллеги Хайко Мааса, пре-
зиденту Штайнмайеру тоже 
вряд ли удастся избежать жест-
кого напора поляков. Впрочем, 
на такие случаи у немецких офи-
циальных лиц давно заготовлен 
ответ, что Берлин  считает во-
прос о выплатах Польше за 
ущерб во Второй мировой войне 
раз и навсегда закрытым «как с 
правовой, так и с политической 

точки зрения». Общеизвестен 
факт, что летом 1953 года Поль-
ская Народная Республика при-
няла решение прекратить даль-
нейшее  взимание репараций с 
ГДР.  А 23 сентября того же года 
представитель социалистиче-
ской Польши в ООН, выступая 
на VIII заседании Генассамблеи, 
вновь официально подтвердил 
отказ от финансовых претензий 
к немецкой стороне.  

Примечательно, что еще че-
тыре года назад Варшава при-
знавала, что у нее  нет никаких 
оснований для притязаний к 
ФРГ. Как писала «РГ», в 2015 
году на  запрос польского сейма 
МИД республики за подписью 
замминистра выдал однознач-
ное заключение: «Польские 
власти на сегодняшний день не 
имеют международно-право-
вой возможности обратиться к 

Германии с требованием репа-
раций». Однако после своей по-
беды на выборах правоконсер-
вативная партия «Право и спра-
ведливость» подняла эту тему 
на знамя. Была создана специ-
альная комиссия, которая пере-
считала сумму ущерба, указан-
ную в послевоенном рапорте, 
по нынешнему курсу, отсюда и 
появились эти астрономиче-
ские 850 миллиардов. На днях 
господин Чапутович  заявил в 
интервью агентству dpa  о том, 
что Польша «подверглась дис-
криминации» и вообще «ощу-
щает глобальный дефицит спра-
ведливости» в этом вопросе. По 
мнению дипломата, такие стра-
ны, как Франция и Нидерланды, 
«незаслуженно» получили го-
раздо более значимые суммы, 

хотя пострадали от нацистов го-
раздо меньше. 

Наблюдатели полагают, что 
тему репараций Польша может 
использовать на переговорах с 
немцами для возможного торга 
по каким-то другим преферен-
циям или проблемным вопро-
сам. «Германия и Евросоюз уже 
давно призывают республику 
соблюдать принципы правового 
государства и грозят ей штра-
фами (в связи с реформой су-
д е б н о й  с и сте м ы .   —  П р и м . 
«РГ»), — напоминает Spiegel 
Online. — Кроме того, 13 октября 
в Польше пройдут парламент-
ские выборы, и партия «Право и 
справедливость» надеется по-
лучить поддержку избирателей 
благодаря массированной атаке 
на Берлин». •

В 2001 году, когда США 
выходили из Договора 
по противоракетной 

обороне под предлогом гипоте-
тической «иранской угрозы», 
они, не спросив союзников, по-
строили базы в Польше и Румы-
нии, где разместили направлен-
ные против России позицион-
ные ракеты. Но такая тактика 
оказалась ошибочной: европей-
ские СМИ, не имея достаточных 
по убедительности доказа-
тельств правоты Белого дома, 
раскритиковали американские 
планы, показав их лицемерный 
характер и военную несостоя-
тельность. В 2019 году Белый 
дом провел работу над ошибка-
ми, подготовившись к выходу из 
Договора по ракетам средней и 
меньшей дальности куда более 
основательно. В том, что рос-
сийская ракета 9M729 была 
лишь предлогом, сомневаться 
не приходится.

В Пентагоне не скрывают, 
что с 2017 года занимались на-
учно-исследовательскими и 
опытно-конструкторскими раз-
работками в отношении ракет 
средней дальности. Формально 
такая деятельность не противо-
речила соглашению с Москвой, 
но по духу развязывала руки 
оборонному ведомству США. 
Еще в октябре 2018 года, по сло-
вам министра иностранных дел 
РФ Сергея Лаврова, в ходе визи-
та в Россию помощник амери-
канского президента по нацио-
нальной безопасности Джон 
Болтон дал понять: решение о 
выходе из ДРСМД Трампом уже 
принято. «Он нам сказал, что за-
явление Трампа о необходимо-
сти выйти из этого договора — не 
приглашение к диалогу, это 
окончательное решение. Види-
мо, уже тогда (а может, еще 
раньше) они начали готовить 
ракетные испытания», — поя-
снил Лавров.

Впрочем, представитель 
пресс-службы Пентагона под-
полковник Роберт Карвер назы-
вает иные сроки: февраль 2019 
года. Для экспертов они звучат 
малоубедительно — для создания 
новой ракеты требуется мини-
мум несколько лет, но никак не 
полгода. Это означает, что запу-
щенную ракету средней дально-
сти США начали активно делать 
задолго до того, как обвинили 
Россию в нарушении условий 
соглашения ДРСМД. 

Для того чтобы объяснить 
эту очевидную специалистам 
нестыковку, Пентагон сообщил, 
что запуск ракеты был осу-
ществлен с установки наземно-
го базирования MK-41. А вот 
сама ракета далеко не новая — 
хорошо знакомый профессио-
налам морской «Томагавк». 
Только и в этом случае картинка 
получается неприглядной. Во-
первых, маловероятно, что за 
шесть месяцев в Пентагоне на-
шли соответствующие кон-
структорские решения и вопло-
тили их на практике — такая ра-
бота требует более длительного 
времени. А это значит, что под-
готовка к испытаниям велась 
давно. Во-вторых, нельзя исклю-
чать того, что морские «Тома-
гавки» уже находятся в Румы-
нии и Польше. Местные власти 
не имеют доступа к американ-
ским районам позиционного ба-
зирования и вряд ли могут до-
стоверно утверждать, что «То-
магавков» там нет.

В Белом доме заявляют, что 
не собираются размещать новые 
ракеты в Европе. Однако можно 
ли верить этим обещаниям в си-

туации, когда между Россией и 
США не существует юридически 
обязывающего соглашения. По 
сути, все держится «на честном 
слове», но чего стоит «честное 
слово» Америки в ситуации, ког-
да во главу внешней политики 
Вашингтона поставлено военное 
превосходство. И что будет с ев-
ропейской безопасностью, если 
Белый дом решит облагодетель-
ствовать своих сателлитов в Ста-
ром Свете новыми ракетами? 
Тем более провести такое реше-
ние через подконтрольное НАТО 
американцам несложно. Осо-
бенно после того, как аналогич-
ный трюк они с легкостью про-
делали с Договором по ракетам 
средней и меньшей дальности. 
Просто объявили, что соглаше-
ние Пентагону не нужно, сосла-
лись на российскую угрозу и по-
просили поддержать «родного 
человечка».

По мнению France 24, консо-
лидированное решение России и 
Китая созвать Совет Безопасно-
сти ООН вызвано их опасением, 
что с расторжением ракетного 
договора начнется новая гонка 
вооружений. Ведь с продлением 
центрального элемента систе-
мы безопасности мира — Догово-
ром СНВ-3, чей срок действия 
истекает в 2021 году, нет ника-
кой ясности. Администрация 
Трампа посылает противоречи-
вые сигналы, давая понять, что и 
это соглашение тоже не нужно и 
чему-то мешает. Система, кото-
рая обеспечивала мировую ста-
бильность, близка к полному и 
окончательному развалу. Ини-
циатор этого один — США с их 
желанием вернуться к однопо-

лярному миру, основанному на 
американской силе.

Планы Вашингтона разме-
стить новые ракеты средней 
дальности в первую очередь не в 
Европе, а в Азии выглядят не ме-
нее тревожными, если принять 
во внимание, что в этом регионе 
расположен не только Китай, но 
также Россия. В том числе наша 
база стратегических подводных 
лодок. Выступающие в западных 
изданиях эксперты предупре-
ждают: новая политика Белого 
дома увеличивает шанс случай-
ного промаха, ведущего к ядер-
ной войне. А заявления Трампа о 

готовности заключить сделку с 
Россией в сфере контроля над 
вооружениями носят гипотети-
ческий характер и никого ни к 
чему не обязывают.

В то же время инициативы 
Пентагона по размещению ору-
жия в космосе выглядят более 
конкретными. Если они будут 
реализованы, то у каждого жи-
теля Земли над головой пови-
снет атомная бомба с подлет-
ным временем 5—7 минут. Дей-
ствительно, что с того, что и 
мирные спутники порой сходят 
с орбиты, а технологические 
сбои происходят с любой, даже 
самой надежной техникой? По-
следствия таких инцидентов с 
ядерным оружием понятны лю-
бому здравомыслящему жите-
лю планеты. Однако такие аргу-
менты в Белом доме игнориру-
ют как несущественные, меша-
ющие Трампу сделать Америку 
снова великой, чтобы под этим 
лозунгом выиграть и следую-
щие выборы. Вот только мир не 
может ждать… •

Филипе Ньюси: Отношения России и Мозамбика имеют огром-
ный потенциал.

А К Ц Е Н Т

Еще четыре года назад Варшава 
признавала, что у нее  нет никаких 
оснований для притязаний к ФРГ

А К Ц Е Н Т

Решение России и Китая созвать Совбез 
вызвано опасением, что с расторжением 
ракетного договора начнется новая 
гонка вооружений 

Мы хотели бы 
многому научить-
ся у наших россий-
ских друзей
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Полный текст читайте на сайте 
rg.ru/art/1735670

Миру — Совет Безопасности

Компетентно 

Игорь Коротченко, 
директор Центра анализа мировой 
торговли оружием, военный эксперт:
— Действия властей США указывают на дву-

личность Вашингтона, ранее возложившего 

на Москву вину за прекращение действия ДР-

СМД. Хотя известно, что конгресс США уже 

несколько лет как выделяет деньги на разра-

ботку новой крылатой ракеты наземного ба-

зирования средней дальности. Теперь точно 

ясно, что США сами нарушили Договор 

РСМД, из которого вышли, обвинив Россию. 

Цель такого шага — подготовка к новому вит-

ку гонки вооружений. Испытанная на днях ра-

кета, полагаю, будет направлена в первую 

очередь против России и Китая. Нам же со 

своей стороны следует в ответ продолжить 

развивать систему воздушно-космической 

обороны. Речь идет о постановке в ускорен-

ном варианте зенитных ракетных систем 

большой дальности С-400 и комплексов ма-

лой дальности «Тор-М2» как средств послед-

него рубежа для прикрытия наиболее важных 

объектов.

Виктор Мураховский, 
главный редактор журнала 
«Арсенал Отечества»:
— Американцы давно мечтали выйти из этого 

договора и делали все, чтобы найти для этого 

повод. Мечтали они выйти в первую очередь 

из-за Китая, который на сейчас имеет самый 

большой в мире арсенал баллистических ра-

кет средней дальности.  США могут достав-

лять свои крылатые ракеты и на кораблях, ко-

торые специально оборудованы под пуски, 

но здесь есть ряд «но». Корабль имеет боль-

шую стоимость, наземные пусковые установ-

ки гораздо более устойчивы и живучи к воз-

действию противника, они обладают на поря-

док большей скрытностью, чем корабли. Так-

же известно, что Пентагон уже разрабатыва-

ет передвижные комплексы для баллистиче-

ских и гиперзвуковых ракет. Впрочем, для 

России выход из договора не означает ката-

строфу. Для специалистов не было секретом, 

что возможности комплекса «Искандер» мо-

гут существенно возрасти за счет модерниза-

ции. Я считаю, что нам также стоит развер-

нуть комплексы, оснащенные сухопутным ва-

риантом флотского ракетного «Калибра». 

Константин Сивков, 
член-корреспондент Российской 
академии ракетных и артиллерийских 
наук:
— Можно предположить, что запущенная 

США ракета, скорее всего, прообраз ракеты, 

причем точно неизвестно какой. Я думаю, что 

речь может идти о развитии уже имеющейся у 

США системы, которая летает на 400 киломе-

тров. Вот они ее и увеличивают примерно до 

500—600 км. Что касается имеющихся у аме-

риканцев «Томагавков», то быстренько ском-

поновать какие-то элементы разных версий 

ракет, как это объясняют некоторые экспер-

ты в США, и в итоге получить новый боепри-

пас с увеличенным радиусом поражения не-

реально. По всем канонам, на разработку та-

кой ракеты требуется два года.

Подготовили Иван Петров, Александр 
Степанов, Юрий Гаврилов
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Еще пять лет назад Пентагон начал испытательные пуски с земли авиаци-

онной крылатой ракеты AGM-158В с дальностью действия в тысячу ки-

лометров. Смысл операции был предельно ясен:  уже тогда в Пентагоне 

думали над тем, как приспособить не попадающий под  действие Догово-

ра РСМД авиационный боеприпас под  решение ударных задач в интере-

сах сухопутных войск.  А в декабре позапрошлого года Трамп подписал 

законопроект об обороне, который в числе прочих содержит програм-

му с объемом финансирования в 25 млн. долларов по разработке новой 

крылатой ракеты, который тогда еще подпадала под ограничения  ДР-

СМД.  Никого из ее разработчиков не смущало, что подобные боеприпа-

сы позволят уничтожать важные гражданские и военные объекты в тече-

ние 12-15 минут, тогда как разрешенные договором крылатые ракеты 

морского базирования будут лететь к целям в несколько раз дольше.

Наконец, не стоит забывать об имеющихся в распоряжении военных 

США ударных беспилотниках большой дальности. Когда в 1987 году под-

писывался Договор о РСМД, никаких дронов в армиях двух стран в поми-

не не было. А потому формально они не подпали под ограничительную 

статью соглашений. Но ударные беспилотники  во многом напоминают 

крылатые ракеты, да еще, в отличие от боеприпасов, могут использовать-

ся многократно. Например, тот же американский MQ-1 Predator и более 

современный MQ-9 Reaper  способны пролететь 1100 и 1852 километра 

соответственно. Не просто пролететь, а нанести удары  противотанковы-

ми управляемыми ракетами или корректируемыми авиабомбами. Полу-

чается, что США со своими универсальными пусковыми установками 

Мк-41 и ударными беспилотниками давно обошли  Договор РСМД.  

Подготовил Юрий Гаврилов
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ОБЩЕСТВО Спасение всем миром старейшего в России Борисоглебского монастыря в Торжке —
лучшее лекарство от беспамятства

Городу и храму
Елена Яковлева

В 
Борисоглебском мона-
стыре в Торжке — од-
ном из самых старых 
в России и, к сожале-
нию, невероятно раз-
рушенных, недавно 
служил патриарх Ки-
рилл. О том, как живет 
и воссоздается старин-

ная обитель, наш репортаж.
Борисоглебский монастырь — 

архитектурная доминанта горо-
да, а абрис главного, заложенно-
го Екатериной Великой собора 
в палладианском стиле вообще 
этакий Рим над Тверцой. 

Но настоятель монастыря се-
тует: приехали в гости друзья, 
а торжокский таксист в ответ на 
просьбу «Нам в Борисоглебский 
монастырь» пожал плечами: 
не знаю, где он.

Я приехала в монастырь нака-
нуне дня святых Бориса и Глеба. 
В отреставрированном Введен-
ском храме пел маленький, но 
слаженный хор, а на службе стоя-
ло… 40 человек. Для 45-тысячно-
го города — маловато, даже не-
смотря на непраздничный поне-
дельник. Городу еще предстоит 
открыть для себя место, которое 
отовсюду видно и куда спешат 
все его гости.

Пока служится молебен и еще 
не началась вечерня, нас со Свет-
ланой Кузнецовой, учительни-
цей английского и «экскурсово-
дом, когда монастырь попро-
сит», благословляют погулять по 
обители и средневековому кре-
постному валу. Светлана при мне 
замещает своего мужа Виктора, 
серьезного историка, кандидата 
наук, человека, который лучше 
всех знает исторические факты 
и преданья Верхней Волги, но его 
куда-то увезли друзья. 

Под дождем на крепостном 
валу она рассказывает мне исто-
рию преподобного Ефрема, ко-
нюшего святых Бориса и Глеба. 
Убитого их гибелью и организо-
вавшего в Торжке в середине 
XI века в память о них мона-
стырь. И у нее такой дар расска-
за, что в моем воображении сам 
собой начинает сниматься 
фильм «Андрей Рублев-2». 

«А какой храм здесь стоял 
в XII веке! В музее есть его ма-
кет», — она так привязана к тому, 
что случилось здесь 1000 лет на-
зад, что даже аккуратно крити-
кует заложенный на месте того 
древнего храма государыней 
Екатериной Великой и построен-
ный «гением вкуса» XVIII века 
Николаем Львовым главный мо-
настырский собор в палладиан-
ском стиле: «На мой вкус он тя-
желоват и громоздок». Но я со 
Светой, конечно, не соглашаюсь. 

Монахов в монастыре, как 
и прихожан, тоже немного — все-
го 6. Для места-то со столь глубо-
кими историческими корнями 
и непочатым краем работ… Но 
при малом количестве виднее ка-
чество. 

Наместник Арсений — моло-
дой, красивый, похожий на пер-
сонажей картин художников Се-
ребряного века, забыв ходовую 
на стройке лексику («прикол», 
«терки»), за вечерней трапезой 
обсуждает с иеромонахом Гаври-
илом, что значат «Мастер и Мар-
гарита» Михаила Булгакова 
и «Письма Баламута» Льюиса 
для тех, кто ищет веры. 

«Ой, они академии кончали, 
а я в этом ничего не понимаю», — 
отмахивается от разговора иеро-
монах Силуан. Но это лишь «фи-
гура речи», знак смирения. Мо-
сквич, друг моих друзей, он из 
того поколения интеллектуалов, 
что в 70-е и 80-е шло в монасты-
ри и священство по очень глубо-
кому внутреннему зову и поиску.

На подворье монастыря в по-
селке Славном в низеньком, по-
хожем на гараж доме причта — 
с трапезной и кинозалом, мы под 
кофе с печеньем станем обсу-
ждать с ним, кто ближе к Богу — 
гуманитарий или технарь? А по-
том он расскажет мне о своих ис-

следованиях вопроса о «ребре 
Адама» и скажет, что, по его мне-
нию, Ева создана из души Адама, 
из его чувств. А я в ответ под-
умаю, что религиозная жизнь, 
наверное, единственная, что не 
утрируется и не маргинализиру-
ется по дороге из Москвы в про-
винцию. А кроме о. Силуана есть 
еще добрый и глубокий о. Корни-
лий. 

Так что всякий попавший 
в беду или трудную ситуацию 
найдет среди борисоглебских 
монахов себе сильное утешение. 
Но как этим шести поднять по-
луразрушенный монастырь? 

Где за главный Борисоглеб-
ский собор реставраторы даже 
не брались, и он стоит как сим-
вол кажущейся непосильности 
восстановления монастыря. 
Свечная башня, в которой, по 
местному преданию, Карамзин 
писал «Историю государства 
Российского», тоже не отрестав-
рирована, хотя запущенной не 
выглядит. 

Про Карамзина, конечно, ле-
генда, которые сегодня везде 
безбожно смело сочиняются для 
привлечения туристов, но все-
таки корректная. Карамзин 
с древними летописями, хра-
нившимися в монастыре, уж 
сидя ли в башне или нет, но зна-
комился. 

Воссозданы в монастыре 
Введенский и Входоиерусалим-
ский соборы, паломническая 
гостиница, прясла крепостных 
стен слева от входа. В гостинице 
сейчас живут дети-художники, 
приехавшие на пленэр, Торжок 
одна из пленэрных столиц Рос-
сии. Ну и, наконец, в монастыре 
есть место кипящей реставра-
ции — на затянутой зеленой сет-
кой Спасской башне, тоже архи-
тектурном сочинении «гения 
вкуса» Николая Львова. Башня 
состоит из въездных ворот, хра-
ма над ними, колокольни над 
храмом, башенных часов и смо-
тровой площадки на самом вер-
ху, которая после реставрации 
явно станет видовой «вишенкой 
на торте» для всех торжокцев 
и гостей города. 

Но все это обрамлено двух-

рядной монастырской стеной, 
разбитой так невероятно, что 
высчитанные пропорции вос-
становленного и заброшенного 
вмиг рушатся. 

И в качестве единственно 
верной мысли остается только: 
монастырю не справиться само-
му, ему нужна помощь государ-
ства и наша общая. 

Борисоглебский монастырь в Торжке — один из самых старых в России и, к сожалению, разрушенных. Сегодня место кипящей реставрации — Спасская башня (на фото в центре).

А К Ц Е Н Т

Всякий попавший в беду найдет среди 
борисоглебских монахов утешение. 
Но как этим шести поднять
полуразрушенный монастырь? 

Кстати

История XI века
от первого лица

Игумен Арсений:
— Первые русские святые Бо-

рис и Глеб, не желая братоубий-

ственной распри со сводным 

братом, отказались от великок-

няжеского престола в Киеве, на 

который вполне могли рассчи-

тывать. А получивший в исто-

рии титул «Окаянный» Свято-

полк решил их убить… 

Я думаю, потому что они были 

горячо любимы народом, и по 

одному их слову весь Киев бы 

восстал… Поэтому Святополк 

и не успокоился: сегодня не хо-

тят власти, а вдруг завтра пере-

думают… Борис и Глеб отказа-

лись от распри под впечатлени-

ем христианских учений. Тому, 

о чем читали в житиях и акафи-

стах, слышали в молитвах, они 

решили следовать в жизни. 

И стали первыми русскими свя-

тыми — страстотерпцами. 

Наш монастырь заложен свя-

тым Ефремом Новоторжским, 

вместе с двумя родными бра-

тьями, служившим Борису 

и Глебу. Их убийство и гибель 

одного из братьев вместе с Бо-

рисом заставили Ефрема отвер-

нуться и от политического 

мира, и от мира вообще и осно-

вать монастырь. Первая память 

о святых Борисе и Глебе уста-

новилась в Торжке. 

Мне кажется, преподобный Еф-

рем удалился из политики, что-

бы не касаться всего того, что 

творилось в политическом 

мире после смерти князя Вла-

димира — постоянные междоу-

собицы, брат на брата, город на 

город. В те времена считалось 

спасительным трудиться, при-

нимая странников. Он удалился 

в наши края и устроил странно-

приимный дом. 

Занимался им до начала 30-х го-

дов XI века. А потом, видимо, 

вокруг него собралась община, 

захотевшая устроить мона-

стырь. И он на нынешнем месте 

поставил храм и основал мона-

стырь. Изначально, говорят 

историки, он назывался Дави-

доромановским: Роман и Да-

вид — крестильные имена Бори-

са и Глеба. А когда Бориса и Гле-

ба в 70-х годах XI века просла-

вили как святых, храм переиме-

новали в Борисоглебский. 

РЕКВИЗИТЫ ДЛЯ СБОРА ПОЖЕРТВОВАНИЙ 
НА ВОССТАНОВЛЕНИЕ БОРИСОГЛЕБСКОГО МОНАСТЫРЯ

Получатель:
Религиозная организация «Новоторжский 

Борисоглебский мужской монастырь 
Тверской и Кашинской Епархии Русской 

Православной Церкви
(Московский Патриархат)»
Банк получателя:
ОТДЕЛЕНИЕ № 8607 СБЕРБАНКА РОССИИ 

Г. ТВЕРЬ
р/с 40703810463320100228
ИНН 6915005051
КПП 691501001 
к/с 30101810700000000679
БИК 042809679

Назначение платежа:
пожертвование на восстановление мона-

стыря.
Реквизиты организации:
Наименование: Религиозная организация 

«Новоторжский Борисоглебский мужской мо-
настырь Тверской и Кашинской Епархии Рус-
ской Православной Церкви (Московский Па-
триархат)»

ИНН 6915005051 ОГРН 1026900009542
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Прямая речь

ОБИТЕЛЬ НА ТЕНДЕРАХ 
В советское время в монастыре была страшная тюрь-
ма, ЛТП. Сколько нужно денег, чтобы восстановить 
его? 
Игумен Арсений | Мы подняли старые, еще совет-

ские сметы, и пересчитали их по нынешним коэф-

фициентам — вышло порядка двух миллиардов 

рублей. Но это экспертная оценка — навскидку. 

В конце мая на Священном синоде в Петербурге ми-
трополит Тихон (Шевкунов) делал доклад о составле-
нии реестра всех разрушенных храмов и монастырей 
России, их более 4000. 
Игумен Арсений | Да, сейчас стоит вопрос, чтобы 

хотя бы силами волонтеров законсервировать 

полуразрушенные храмы. Но наш монастырь — 

памятник культуры федерального значения, 

включен в программу «Культура России» и посте-

пенно возрождается. К концу 2020 года должна 

быть восстановлена надвратная Спасская цер-

ковь-колокольня. Министерство культуры уже 

объявило тендер на проектные работы по следу-

ющим трем объектам. Импульс внимания к нам 

усилился после приезда в монастырь патриарха 

Кирилла, его участие, слово, забота помогли нам. 

Какова доля государства, благотворителей и самого 
монастыря в восстановлении обители?
Игумен Арсений | 70 процентов заботы о восста-

новлении монастыря сейчас лежит на государст-

ве. Остальное — на благотворителях. Но я сторон-

ник того, чтобы восстановленный государством 

как памятник культуры храм или монашеский 

корпус мы содержали сами, не попрошайничая. 

Поэтому мы восстановили паломническую го-

стиницу, где помимо паломников останавливают-

ся и туристы, и уже сами можем платить за элек-

тричество, отопление, делать небольшие ремон-

тные работы. Приезжие могут посетить наше 

кафе «Монастырская трапеза» — дополнитель-

ный источник пожертвований на содержание мо-

настырского хозяйства. 

Ситуация, когда благотворители за 3–5 лет из раз-

рушенного монастыря делают «конфетку», а по-

том братии его не на что отапливать, нечем пла-

тить за свет, тоже не радостная. Если мы сами 

себя не можем обеспечить, то это все превраща-

ется в «неудобоносимые бремена». 

В XVIII веке сама Екатерина Великая участвовала 

в закладке нового Борисоглебского собора и вне-

сла первый, по тем временам огромный, взнос. 

Но деньги все-таки закончились, и строительство 

растянулось на 10 лет, тяжелым бременем ло-

жась на плечи монастыря. А если учесть, что па-

раллельно шла политика секуляризации, мона-

стырь лишили земельных угодий, крепостных, 

переправ, мельниц, своих огородных хозяйств 

и садов, компенсировав это символической сум-

мой денег, то он с великим трудом и скрипом до-

страивал заложенный императрицей красавец 

собор. А все остальное ветшало и приходило 

в упадок. 

Но как же интересен сегодня этот собор, даже не вос-
становленный, просто Рим в Торжке. 
Игумен Арсений | Это был по тем временам гло-

бальный проект. Возводивший его Николай 

Львов (по словам Дмитрия Лихачева, «явление 

исключительное для России конца ХVIII века»), 

большой поклонник Андреа Палладио, был вдох-

новлен палладианизмом. И теперь, да, Рим над 

Тверцой. 

Как вы уживаетесь с музеем? Мне кто-то жаловался, 
что директриса атеистка не хочет возвращать крест 

на позолоченный во время реставрации небольшой 
купол над музейным зданием. 
Игумен Арсений | У нас монастырь с музеем пока 

дополняют друг друга. Когда мы не справляемся 

с обилием паломников, они нам помогают эк-

скурсиями, а мы обязательно отправляем приез-

жающих в музей на выставки. Мы и сами хотим 

создать в монастыре современный интерактив-

ный музей — в подвале Борисоглебского собора, 

после его реставрации.

Хотя у музеев есть, конечно, ревность к монасты-

рям, особенно если они в них находятся. Корпус, 

в котором сейчас размещен Всероссийский 

историко-этнографический музей, принадлежит 

монастырю. И когда-то он монастырю понадобит-

ся, музею придется выезжать. Но важно, чтобы он 

не пострадал при переезде. Например, в Стариц-

ком Успенском монастыре отреставрировавшие 

его благодетели построили для выселенного 

из обители музея отдельное здание и помогли 

ему переехать. 

Монастырь не участвует в стройке и реставрации? 
Игумен Арсений | Времена, когда монастыри сами 

реставрировали свои храмы, прошли. В конце ну-

левых, да, деньги перечислялись монастырям, 

и они сами организовывали подряды, субподря-

ды, контролировали строительство и отчитыва-

лись за проделанную работу и потраченные день-

ги. Но… во-первых, монастырю есть чем занять-

ся помимо строительства. А во-вторых, с огром-

ными деньгами всегда связаны истории их непра-

вильного применения. Зачем быть фигурантом 

таких историй? 

Но мы теперь, к счастью, лишь пользователи. 

А выделяет средства, проводит тендеры, опреде-

ляет, кто будет восстанавливать, и контролирует 

все министерство культуры. С нами только согла-

совывают и обсуждают различные конструктив-

ные моменты, влияющие на использование объ-

екта реставрации в монастырской жизни. 

Кто и что гарантирует реставрацию без ошибок 
и  сохранение подлинного культурного облика мона-
стыря? 
Игумен Арсений | Наши высококлассные архитек-

торы. Нам повезло с такими. Нас курирует Елена 

Георгиевна Игнатьева (из Центральной научно-

исследовательской реставрационной мастер-

ской). Москвичка, она еще студенткой приезжала 

в Борисоглебский монастырь, когда здесь была 

тюрьма, и делала обмеры полуразрушенных хра-

мов — оконных проемов, украшений, фасадных 

деталей. И сейчас это все весьма пригождается. 

Печальна история митингов против строительства 
храма в Екатеринбурге… Но мне кажется, никогда 
не будет протестов против восстановления старых 
храмов. За ними — наше все: история, культура, кра-
сота. 
Игумен Арсений | Но и тут нужно соблюдать про-

порцию. Если в старинном городе Торжке мы вос-

становим Борисоглебский монастырь, сделаем 

из него картинку, то это привлечет сюда паломни-

ков и туристов и поможет городу в его развитии. 

Но еще лучше соблюдать некую параллельность 

в восстановлении монастыря и города. Чтобы 

и монастырь восстанавливался, и в город вклады-

вались средства. Иначе — мы ведь все люди несо-

вершенные — будут ревность и осуждение. Могут 

сказать «попы виноваты» и в том, к чему мы даже 

руку не приложили. У людей накапливается нега-

тив. И на это тоже нужно обращать внимание.

 В отреставрированном Введенском храме на службе стояло... 40 человек. Для 45-тысячного Торжка — маловато. Городу еще предстоит открыть для себя место, которое отовсюду видно и куда спешат все его гости...
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СТИХИЯ Новая волна паводков на Амуре угрожает Хабаровску

От воды защитит вода

Инесса Доценко, 
«Российская газета», Хабаровск 

С
пасатели и волонте-
ры разворачивают на 
набережной Хаба-
ровска водоналив-
ную дамбу. За двое 
су то к  п р е д сто и т 
установить 840 ме-
тров наполненного 
водой рукава, а по 

краям уложить два ряда мешков 
с песком — для укрепления кон-
струкции.

Уровень Амура у краевого 
центра перешагнул психологи-
чески важную отметку в шесть 
метров. Пусть совсем немного, 
всего на сантиметр, но перешаг-
нул. А в скором времени вода 
здесь поднимется до 6,3—6,8 ме-
тра — так говорят синоптики. 
Дело в том, что в городе ждут пя-
тую волну паводка в связи с ци-
клоном из Монголии, который 
принесет новые дожди.

Да, это не 8,08, зафиксиро-
ванные в начале сентября 2013 
года. Да, сегодня у города есть но-
вая дамба — пусть и не до конца 

еще достроенная. Да, власти и со-
ответствующие службы начали 
готовиться к наводнению вовре-
мя и уже многое успели сделать. 
Но как бы то ни было, Амур в 
шесть метров — это опасный 
Амур.

После разгула стихии в сосед-
нем Приамурье большая вода 
пришла в Хабаровский край, 
сильно зацепив по пути Еврей-
скую автономию. Каждое утро 
начинается сегодня с просмотра 
сводок МЧС. Высота краевой на-
бережной в Хабаровске — 6,86 
метра, запас слишком мал. Кро-
ме того, злую шутку может сыг-
рать ветер — при порывах 12—15 
метров в секунду река из-за на-

гонной волны поднимается сразу 
до 40 сантиметров. В такой ситу-
ации вода вмиг перехлестнет на-
бережную и зальет всю парко-
вую зону стадиона имени Лени-
на.

— Поэтому было принято ре-
шение отсыпать этот участок на-
бережной до яхт-клуба до уровня 
7—7,5 метра. В случае прохожде-
ния гребня мы сможем защитить 
всю эту территорию: и посольст-
во Китая, и стадион, и всю инфра-
структуру, и дорогу в сторону 
яхт-клуба, — объясняет зампред-
седателя правительства Хаба-
ровского края по вопросам ТЭК 
и ЖКХ Анатолий Литвинчук.

…На набережной кипит рабо-

та. Дамбу разворачивают свыше 
100 человек и 30 единиц техни-
ки. Свинцовые воды, свинцовые 
тучи. Хорошо, что хоть дождь на 
какое-то время прекратился. На-
чальник дежурной смены служ-
бы пожаротушения первого от-
ряда противопожарной службы 
Хабаровского края Евгений Бо-
былев рассказывает, что перед 
началом работ по заданию крае-
вого минздрава всех участников 
спасательной операции прямо на 
набережной врачи привили от 
гепатита А. Обеспечили участни-
ков операции и питанием.  

— Потребуется свыше 30 кубо-
метров песка. Все идет по плану, 
за два дня мы управимся, высота 
дамбы — 80 сантиметров, их хва-
тит, чтобы защитить набереж-
ную, — говорит Андрей Бабурин, 
начальник поисково-спасатель-
ного отряда ГУ по делам граждан-
ской обороны и чрезвычайным 
ситуациям Хабаровского края. — 
Очень помогают волонтеры — 
они наполняют мешки песком. 
Это большой объем работы, нам 
некогда этим заниматься. 

Действительно большой. За 

два дня волонтеры укомплекто-
вали порядка десяти тысяч меш-
ков. Хрупкая девушка, улыбаясь, 
представляется как «просто 
Кира»:

— Я в отпуске. Решила прийти, 
ведь всегда хочется помочь хоро-
шему делу, но не всегда есть та-
кая возможность. Нет, таскать 
мешки девушкам не дают, но ведь 
нужно держать их, завязывать, 
раскрывать — они же поступают в 
собранном виде. Работа мелкая, а 
времени на нее тратится много. 
Нет, ну разве что-то особенное в 
этом есть? Кто, как не мы, помо-
жет нашему краю?

Вчера на территории края в 
38 населенных пунктах остава-
лись подтопленными 27 жилых 
домов, 538 приусадебных участ-
ков, 334 земельных участка и 
около 1800 — дачных. Вода сохра-
няется на 11 участках межпосел-
ковых автодорог и 23 участках 
дорог внутри населенных пун-
ктов. •

За двое суток нужно установить 
840 метров наполненного водой 
рукава, а по краям уложить мешки 
с песком.

А К Ц Е Н Т

«Я в отпуске. Решила прийти, ведь всегда 
хочется помочь хорошему делу», — 
говорит Кира, которая помогала 
строить защитную дамбу

КОММЕНТАРИЙ

Антон Алексеев, партнер юридической компании: 

— Метод воздействия на должников, который использует «РКС-Самара», 

содержит в себе признаки нарушения действующего закона. Данная 

компания, осуществляя сбор персональных данных потребителей для 

оказания им услуг, является оператором персональных данных. Персо-

нальными данными является любая информация, относящаяся к прямо 

или косвенно определенному или определяемому физическому лицу.

Операторы и иные лица, получившие доступ к персональным данным, обя-

заны не раскрывать третьим лицам и не распространять персональные 

данные без согласия субъекта персональных данных, если иное не предус-

мотрено Федеральным законом (ст. 7 ФЗ «О персональных данных»). 

Напомню, похожий подход воздействия на должников распространен у 

управляющих компаний, которые вывешивают списки должников на 

подъездах многоквартирных домов. Ранее Роскомнадзор дал оценку та-

кого рода действиям, пояснив, что указание в такого рода списках ФИО 

должников является незаконным. 

Если происходит оглашение также сведений и о частной жизни должни-

ка, например, сведений о его происхождении, о месте его пребывания 

или жительства, то это является нарушением частной жизни (ст. 152.2 

Гражданского кодекса РФ). В данном случае следует исходить из содер-

жания информации, которая оглашается «говорящей пирамидой». Со-

держит она персональные данные должника или сведения о его частной 

жизни или нет. Применение такого воздействия на должников может 

иметь место, но с учетом требований закона о персональных данных и 

охране частной жизни. 

Подготовил Иван Петров

О чем говорит 
пирамида

Мера, как заверяют в 
компании, оказалась 
действенной. Хотя по-

падались должники, которые 
даже пытались самостоятельно 
избавиться от «груза долгов» и 
вывезти трехтонный «памят-
ник» подальше от своего крыль-
ца. Кто-то просто прикрывал над-
писи на гранях — «Здесь живет 
должник!», «Вы должны». 

Поэтому пирамиду и решили 
усовершенствовать, добавив 
функцию оповещения. Теперь 
она несколько раз в час громко 
информирует соседей и прохо-
жих об адресе недобросовестно-
го абонента и сумме неплатежа. 
Как пояснили «РГ» в компании, 
звук обещают отключать после 
20.00, хотя по региональному за-
кону имеют право на оповеще-
ние до 23.00. 

Ставить пирамиду комму-
нальщики собираются только 
около домовладений, внешний 
вид которых гарантирует плате-
жеспособность абонента. Са-
марцы по-разному отнеслись к 

такому способу давления на 
жильцов. Возник вопрос, не яв-
ляется ли такой способ выкола-
чивания долгов разглашением 
персональных данных? Напом-
ним, схожая ситуация была с 
опубликованием списка непла-
тельщиков на сайте водоснаб-
жающей компании, когда ресур-
сники призвали самарцев по-
смотреть, нет ли среди их сосе-
дей злостных должников.

 Как пояснил «РГ» специа-
лист-эксперт отдела контроля и 
надзора за соблюдением зако-
нодательства в сфере персо-
нальных данных Олег Яковлев: 
без указания ФИО подробный 
адрес и точная сумма неплате-
жа не являются персональными 
данными. Этой лазейкой и поль-
зуются коммунальщики. И ар-
гументируют: общая задолжен-
ность жителей и предприятий 
Самары за холодную воду и ка-
нализацию сегодня — 1,5 милли-
арда рублей. Так что пирамида 
уже сегодня отправится по но-
вому адресу.•
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В Москве для 
дошкольников 
отменили 
лишнюю 
справку 

МИНУС ОДИН 

Сергей Жуков

Детские сады в Москве больше 
не будут требовать справку о 
контакте ребенка с инфекцион-
ными больными. Об этом мэр 
столицы Сергей Собянин сооб-
щил в своем личном блоге.

По его словам, накануне но-
вого учебного года детские по-
ликлиники постоянно пережи-
вают нашествие родителей, ко-
торым нужна одна и та же 
справка. В пример он приводит 
цифры: в августе — начале сен-
тября прошлого года было вы-
дано 296 тысяч бумажных 
справок. 

— Никаких эпидемий инфек-
ционных заболеваний в Мо-
скве, слава богу, нет. Люди, ко-
нечно, могут подхватить ве-
трянку или другую инфекцию 
круглый год, но, как правило, 
очаг заболевания ограничен 
стенами одной квартиры или 
дома, — пояснил Собянин. — Как 
подсчитали медики, реально 
перед началом учебного года 
нужно осмотреть считаное ко-
личество детей, у которых бо-
леют или недавно болели родст-
венники или соседи по дому. 

Абсолютному большинству 
дошкольников, говорит глава 
города, бумажные справки об 
отсутствии контактов с инфек-
ционными больными не нужны. 
Но как отделить первых от вто-
рых? Для этого, по словам Со-
бянина, создана специальная 
информационная программа, в 
которой данные Роспотребнад-
зора об очагах инфекций объе-
динены со списками воспитан-
ников детских садов. Если се-
мья проживает в доме, попав-
шем в зону риска, с ней свяжут-
ся напрямую. Расскажут, что те 
находятся в зоне карантина, по-
этому после каникул нужно за-
глянуть в поликлинику, пройти 
осмотр и получить справку о 
состоянии здоровья. 

Остальным эта справка 
больше не нужна. «При этом, 
как и в предыдущие годы, в пер-
вые две недели сентября всех 
детишек осмотрят медицин-
ские сестры, — подчеркнул Сер-
гей Собянин. — Отслеживать 
эпидемиологическую ситуа-
цию мы будем вплоть до октя-
бря, чтобы ежедневно иметь ре-
альную картину происходяще-
го». 

ВЫБОРЫ Как кандидаты в 
Мосгордуму собираются 
улучшить жизнь горожан?

Слушать 
и слышать 

Максим Милославский 

Построить новые поликлиники и детсады, защитить от 
вырубки парки, увеличить социальные пособия и раз-
вивать массовый спорт — это лишь некоторые шаги, ко-
торые намерены делать кандидаты в Мосгордуму. Что 
еще собираются предпринять до выборов претенденты 
на депутатский мандат, узнал корреспондент «РГ».

За победу на выборах 8 сентября, например, в 24-м 
избирательном округе поборется самовыдвиженец, 
главный врач Диагностического центра №3 Игорь Дя-
гилев. По долгу службы он первым делом намерен по-
ставить вопросы по целому ряду проблем в здравоох-
ранении и сделать все от него зависящее для их реше-
ния. По его мнению, на прием пациента должно ухо-
дить 15 минут, а не 12, как сейчас. Учить москвичей бе-
речь здоровье нужно начинать с детсада и школы, уве-
рен он. «Жители столицы должны иметь возможность 
проходить диспансеризацию раз в год с расширенным 
перечнем исследо-
ваний и консульта-
ций врачей-специа-
листов, — объясняет 
Дягилев. — А много-
детным нужно со-
здать условия, что-
бы все члены семьи 
проходили диспан-
серизацию однов-
ременно и в одном 
месте». А молодым 
врачам нужно да-
вать жилье, говорит кандидат. Еще, по его мнению, 
нужно тщательнее контролировать сферу ЖКХ, мигра-
ционное законодательство и реализацию программы 
реновации, улучшать дворы и районы. В частности, в 
Лефортове Игорь Дягилев предлагает построить под-
земные паркинги, усилить борьбу с нелегальными так-
си, восстановить спортивно-досуговую зону за киноте-
атром «Спутник», высадить большие деревья вместо 
спиленных и добиться качественного капремонта в 
жилых домах. Жители района Нижегородский нужда-
ются в МФЦ, комфортной зоне отдыха в Народном пар-
ке на Перовском шоссе и удобном подземном переходе 
под железнодорожными путями в Карачарово. В Юж-
нопортовом кандидат намерен навести порядок на ав-
торынке «Южный порт» . А в Текстильщиках — добить-
ся строительства физкультурно-оздоровительного 
комплекса в северной части Волжского бульвара, озе-
ленения и благоустройства сквера 200-летия Пушкина 
и реконструкции Люблинского рынка. 

Олимпийская чемпионка по синхронному плава-
нию Мария Киселева, баллотирующаяся по округу 
№4, выступает против точечной застройки, вырубки 
зеленых насаждений и агрессивного влияния на при-
роду реагентов. Она твердо уверена: социальные над-
бавки, пособия и выплаты пенсионерам, ветеранам, 
инвалидам и родителям детей-инвалидов, многодет-
ным и молодым семьям нужно повышать. При этом 
сам процесс получения соцпомощи, считает Киселева, 
необходимо упростить, избавившись от бумажной во-
локиты. По словам кандидата, избиратели на встречах 
поднимают вопросы ремонта дорог, строительства но-
вых спортивных и детских площадок. Не хватает райо-
нам столицы и бассейнов. Об этой проблеме жители го-
ворят едва ли не чаще остальных. В районах Марии Ки-
селевой много и других проблем. Например, в Кунцеве 
нужно провести аудит всех недостроенных объектов и 
привести в порядок стадион «Медик» и одноименный 
дом культуры. Кировскую и Строгинскую поймы в 
районе Строгино жители хотели бы развивать исклю-
чительно для отдыха и занятий спортом. Все решения в 
городе, по мнению Киселевой, должны приниматься 
только с учетом их мнения. Общественные слушания, 
говорит кандидат, нужно сделать обязательными и 
проводить даже в случаях, когда они не прописаны в 
законах буквально. «Жители иногда говорят, а их 
просто не слышат, — отмечает Мария Киселева. — А это 
люди, которые живут в своих районах, знают ситуа-
цию изнутри лучше тех, кто принимает решения».

Слушать и слышать обычных горожан призывает и 
главный редактор 
радиостанции «Го-
ворит Москва» Ро-
ман Бабаян. Как он 
признается, на вы-
боры идет, чтобы 
дать москвичам 
право голоса. Бал-
лотируется как са-
мовыдвиженец от 
5-го избирательно-
го округа. Над его 
программой рабо-
тали жители, кото-
рые приходили на 
встречи, эксперты, 
аналитики и юри-
сты. Кандидат предлагает создать новый Генплан Мо-
сквы. По его словам, документ, созданный еще в 90-х 
годах, с незначительными поправками был принят де-
сять лет назад. Он устарел и нуждается в замене. Новый 
Генплан должен быть согласован с жителями — порай-
онно и поквартально, подчеркивает Бабаян. Предлага-
ет он и обязать застройщиков сначала строить поли-
клиники и школы, дороги и парковки, парки и скверы, 
а лишь потом — жилые, административные и коммер-
ческие здания. Другая проблема — шум в городе, кото-
рый в ночные часы нередко создают стройки, рестора-
ны и магазины, расположенные в жилых домах. Пой-
мать за руку виновных почти невозможно, поэтому он 
предлагает ужесточить закон о тишине. Отдельная 
беда — зазывалы-рекламщики с мегафонами у метро. 
Управу на организаторов таких «кампаний» должны 
найти городские депутаты, уверен Роман Бабаян.

Основатель и управляющий партнер сети семейных 
кафе-кондитерских «АндерСон» Анастасия Татулова 
тоже идет на выборы самовыдвиженцем, но по округу 
№17. Сейчас она добивается строительства физкуль-
турно-оздоровительного комплекса на улице Чечули-
на. Построить его власти обещали давно, однако на его 
месте по-прежнему пустырь. Еще важная проблема — 
во многих домах ее округа нет пандусов. Но если и есть, 
то часто выглядят как непреодолимое препятствие. 
«Пандусы возле домов в Ивановском порой располо-
жены под каким-то невероятным углом — людям с ин-
валидностью такой подъем не преодолеть. А еще они 
слишком широкие и подходят только для больших ко-
лясок, — отмечает кандидат. — А в подъезде дома на Маг-
нитогорской, 17, пандус сделан, кажется, только для 
галочки в документах. По сути, часть лестницы сбоку 
просто залили асфальтом. Это даже выглядит жутко. А 
у людей нет альтернативы — приходится пользоваться 
тем, что есть». На встречу с жителями пришли предста-
вители «Жилищника». После переговоров было реше-
но пандус переделать. Анастасия Татулова также вклю-
чила в свою программу пункт о развитии доступной 
среды в Перове, Ивановском и Соколиной Горе. 

Нужно тщатель-
нее контролиро-
вать сферу ЖКХ 
и миграционное 
законодательство

Избиратели на 
встречах поднима-
ют вопросы ремон-
та дорог, строи-
тельства новых 
спортивных и дет-
ских площадок

БЛАГОУСТРОЙСТВО К сентябрю москвичи увидят обновленный 
Зеленоград 

На зависть центру
Ангелина Зеленькова

П
арки, скверы, улицы, 
школы и детские сады в 
Зеленограде к сентябрю 

приобретут новый облик. Са-
мый маленький округ, располо-
женный в 37 км от центра Мо-
сквы, с каждым годом преобра-
жается, и сейчас его жители с 
гордостью говорят — у нас даже 
лучше, чем в центре столицы. 
Согласен с этим и мэр Москвы 
Сергей Собянин, побывав в не-
скольких районах Зеленограда.

Сначала глава города проин-
спектировал благоустройство 
бульварной зоны в 20-м микро-
районе округа. Встретился с 
членами окружного совета ве-
теранов и сообщил им важную 
новость: столичное правитель-
ство намерено рассмотреть во-
прос об увеличении размера ре-
гиональной социальной допла-
ты к пенсии неработающим 
пенсионерам, так как доходы 
бюджета позволяют это сде-
лать. «Несмотря на разговоры о 
том, что с экономикой с каждым 
годом все хуже и хуже, на самом 
деле, я ответственно вам гово-
рю, это не так — растут доходы, 
растет подоходный налог, рас-
тут заработные платы, растет 
поступление налога на при-
быль, потому что растет при-
быльность предприятий, дохо-
ды предприятий. Это первый 
признак того, что экономика 
развивается. Исходя из этого, 
мы обязательно в ближайшее 
время рассмотрим увеличение 
минимальной пенсии, мини-
мального дохода», — сказал гла-
ва города.

На сколько именно увеличат 
выплаты, мэр не сказал. Сооб-
щил лишь, что решение на этот 
счет будет принято на заседа-
нии правительства Москвы уже 
на следующей неделе. Напом-
ню, что в прошлом году надбав-
ки пенсионерам в городе выро-
сли сразу на 3 тысячи рублей — 
до 17,5 тысячи.

Градоначальник сообщил и 

еще одну радостную новость — 
масштабное благоустройство 
Зеленограда завершится до 1 
сентября. В течение лета здесь 
приводится в порядок больше 
150 различных объектов — дво-
ров, школьных территорий, 
местных парков и знаковых для 
города мест, таких как Централь-
ный проспект. Важное место в 
городе занимает и Парк Победы 
на северном берегу Большого го-
родского пруда. Для зеленоград-
цев он всегда был центром при-
тяжения и теперь преобразился 
почти до неузнаваемости. 

«Красивый парк получается, 
достойный уровня столицы. 
Здесь можно и спортом зани-

маться, и городские мероприя-
тия проводить», — заметил мэр, 
прогулявшись по новеньким 
лестницам и набережной, где 
возводится деревянный настил 
над водой. У местных жителей 
поинтересовался: «Что бы вы 
хотели здесь еще видеть?»

«У нас будет свой Парк Горь-
кого, — делится впечатлениями 
Софья Назаренко. — Хорошо бы 
проводить здесь выставки, как в 
Музеоне, и открыть киоски, не-
большие кафешки».

По словам Собянина, это 
возможно, нужно лишь отпра-
вить свои пожелания в департа-
менты культуры и торговли, ко-
торые обязательно поддержат 

подобные идеи. Ждать откры-
тия парка осталось недолго — он 
готов уже на 90 процентов, так 
что 1 сентября в нем можно бу-
дет отпраздновать День знаний. 

Самым маленьким жителям 
Зеленограда мэр сделал пода-
рок, открыв первую москов-
скую совмещенную школу — 
детский сад № 2045 в районе 
Крюково. «Проект строительст-
ва такого здания реализован в 
городе впервые, — отметил гра-
доначальник. — Мы долго рабо-
тали с министерством образо-
вания, Роспотребнадзором, 
чтобы создать проект, который 
позволил бы в одном блоке за-
ниматься дошколятам, и чтобы 
тут же был блок для начальных 
классов». 

Сергей Собянин рассказал, что 
ждать открытия парка Победы оста-
лось недолго — он готов уже на 90 
процентов. 

А К Ц Е Н Т

Столичное правительство рассмотрит 
вопрос об увеличении региональной 
доплаты к пенсии
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КНИГИ Вышел новый 
роман Виктора Пелевина

Сияние 
нечистого 
разума

Михаил Визель  

Место Пелевина в современном русском интеллекту-
альном пространстве уникально. Он давно уже не 
просто писатель, сочиняющий литературу. Но и не жи-
вой классик, изрекающий истины. Его место — это ме-
сто жреца-прорицателя. Его обязательного ежегодного 
романа по осени ждут, как ждут нового броска гада-
тельных костей «И-Цзин». В какую комбинацию они 
нынче сложатся? То 
есть, без вычурных 
метафор, что Вик-
тор Пелевин сочтет 
на этот раз болевой 
точкой года? 

На сей раз 
400-страничная 
книга с выпуклой 
обложкой распада-
ется на три нерав-
ноценные во всех 
смыслах части. 
Здесь есть увлека-
тельная мистиче-
ская повесть о древ-
нейших богах и их 
современных жре-
цах «Иакинф»; 
остроумный и ядо-
витый рассказ-фе-
льетон «Столы-
пин», действие ко-
торого разворачи-
вается в «простран-
стве Фридмана» 
(т.е. закапсулированном мире олигархов, которое на 
сей раз неожиданно «расширяется» за счет «столыпи-
на» — вагона для перевозки заключенных); а между 
ними — небольшое по романным меркам, но довольно 
запутанное и чрезвычайно насыщенное разномастной 
и разновременной эзотерикой произведение, давшее 
название всей книге — «Искусство легких касаний». 

Жанр этого эклектичного опуса определить доволь-
но сложно. Формально это детективный роман-рассле-
дование в духе «Кода да Винчи».

 Главный герой, специалист по истории масонства 
Константин Параклетович Голгофский, пытается по-
нять, что произошло с его дачным соседом — генералом 
ГРУ Изюминым: его внезапно разбивает какая-то бо-
лезнь, очень похожая на отравление, а дачу опечатыва-
ют. Для этого историку приходится беседовать с раз-
ыми коллегами Изюмина, распутывая длиннейшую 
цепочку, тянущуюся от древнеегипетских жрецов, че-
рез маркиза де Сада и нацистскую «Аненербе» к совре-
менным кудесникам «Твиттера». И ему открывается 
тайное тайных: от начала времен мир управляется и 
направляется «татуировками на разуме» — матрицами 
мышления, внедряемыми в массовое сознание и в слу-
чае удачного внедрения надолго переживающими сво-
их создателей. 

Древнейшие примеры таких искусственно наводи-
мых ментальных матриц, называемых в разные века 
импринтами, химерами и гаргойлями (что и отражено 
на обложке) и даже ноофресками — оставшиеся от ва-
вилонян «шестьдесят секунд в нашей минуте и те три-
ста шестьдесят градусов, на которые мы всегда можем 
пойти». 

Мало того: «тот нравственный закон внутри нас, ко-
торый так поражал Канта», оказывается, «вытатуиро-
ван в нашем бессознательном еще во времена Атланти-
ды». 

Но самое неприятное начинается в XX веке, когда 
грозные архаичные техники создания и нанесения та-
ких «татуировок на мозге» попадают в умелые и без-
жалостные руки спецслужбистов всех стран и мастей. 
В первую очередь, разумеется, англичанки, которая, 
как известно, гадит; но с началом холодной войны 
именно в эту область перетекло жестокое противосто-
яние двух сверхдержав. 

А с появлением интернета для наведения и развер-
тывания химер даже не нужно больше засылать штир-
лицев, джеймсов 
бондов и прочих ка-
зачков: достаточно 
вирусно разместить 
какой-нибудь бес-
смысленный на пер-
вый взгляд пост в 
«Твиттере».

И как раз этими 
незримыми, но раз-
рушительными 
«легкими касания-
ми» объясняет К. 
Голгофский пере-
хлесты современ-
ной политкорректности в США, подтачивающие изну-
три могучую мировую державу и чуть ли не доводя-
щую ее до маразматического состояния позднего 
СССР – «с ЛГБТ на месте комсомола, корпоративным 
менеджментом на месте КПСС». 

А у нас? О, у нас результаты «ответных ударов» 
тоже очень даже видны — но мы не будем их описывать: 
во-первых, чтобы не выдавать концовку, а во-вторых, 
потому что описание это нецензурно. Но тем, кто дав-
но следит за творчеством Пелевина, можем намек-
нуть: очень похожая идея была изложена в рассказе 
«Оружие возмездия» еще почти 30 лет назад, задолго 
до всякого «Твиттера». Но появление интернета, ко-
нечно, открыло широчайший простор для подобных 
интерпретаций истории ХХ века как схватки оккуль-
тных сил. 

Словом, если воспринимать новую книгу Пелевина 
как ответ на вопрос «что является самой болезненной 
проблемой нашего времени?», то он будет звучать так: 
«засилье социальных сетей и их гипертрофированное 
влияние на повседневность».

Вопрос в том, верит ли в это сам Пелевин. Форма, 
которую выбрал автор для донесения своей заветной 
мысли, позволяет в этом усомниться. «Искусство лег-
ких касаний» преподнесено не как роман, а всего лишь 
как «краткий пересказ» огромного романа Голгофско-
го, выполненный для некоего vip-дайджеста аноним-
ным редактором. Который «ватнические» построения 
самого Голгофского категорически не разделяет. Но 
все-таки добросовестно доноси  до читателя. Дескать, 
куда ж деваться, если так оно и есть.  

Такая позиция медиума, говорящего не от своего 
лица, вообще для Пелевина очень привлекательна. 
И, надо признать, распоряжается он ей эффективно. 
Некогда после прочтения «Generation «П» мне захоте-
лось выдернуть телевизионную антенну. Теперь мне 
так же остро захотелось снести со смартфона «Фей-
сбук». 

Значит, боевые химеры по-прежнему, как во време-
на вавилонских жрецов, распространяются и через 
книги. 

МУЗЫКА На XXII фестивале «Джаз в саду «Эрмитаж» выступили ансамбли из 10 стран

Саксофоны окрыляют
Александр Алексеев

С
ад «Эрмитаж» — место со 
славной артистической 
историей: еще в 30-е 

здесь выступали советские дик-
силенды, была построена танц-
площадка, на сцену выходили 
звезды приджазованной эстра-
ды и джаза. А Леонид Утесов, как 
гласит молва, в свободное вре-
мя любил собирать в дальних 
уголках «Эрмитажа» грибы. И 
ведь находил же?! Теперь сад 
совсем другой: там, где мэтр 
эстрады находил себе ужин, по-
строили детскую площадку, а 

вблизи от знаменитой сцены-
ракушки возвели крытый ре-
сторан, разбили новые аллеи. 
Но любовь к джазу осталась в 
«Эрмитаже» неизменной. 

В этом году у фестиваля поя-
вился и дополнительный танце-
вальный квадрат, сооруженный 
в паре десятков метров от глав-
ной сцены. Именно там, в окру-
жении динамиков и зрителей, 
все желающие могли участво-
вать в конкурсе парных джазо-
вых танцев. А затем с хорошим 
настроением отправиться на 
основную фестивальную пло-
щадку: к сцене, многочислен-

ным кафе, прилавкам, ну и, ко-
нечно, — к любимой музыке. А 
для тех, кто пока не научился 
танцевать,  на фестивале, кажет-
ся, впервые организовали бес-
платные уроки. Все это тоже 
подтверждало девиз нынешне-

го — уже 22-го по счету фестива-
ля — «Окрыленные джазом». Все 
так и получилось: окрылило!

Вход на этот open-air, глав-
ным организатором которого 
снова стал продюсер Михаил 
Грин, при поддержке департа-
мента культуры Москвы, был 
бесплатным (в прошлые годы 
приходилось платить за биле-
ты). Хотя программа — многим 
другим open-air на зависть.

В течение двух дней в саду 
«Эрмитаж» выступили 10 ан-
самблей и солистов из России, 
США, Австрии, Польши и Изра-
иля. Среди них были три звезды 
современного джаза: пианист 
Яков Окунь и его проект «Рос-
сийско-польский диалог», аме-
риканский саксофонист Эрик 
Александер и израильский сак-
софонист Роберт Анчиполов-
ский с концептуальной кавер-
программой «Вспоминая Кэн-
нонболла Эдерли». Все трое ста-
ли хэдлайнерами этого open-air. 

Но при этом в «Эрмитаже» 
сверкали и новые яркие испол-
нители, в частности — трубач и 
вокалист Павел Иванов и клар-
нетист Валерий Киселев. 

Так что нужная пропорция 
между артистами, которых 
«нужно услышать» и «хочется 
узнать»,  была четко соблюдена. 
А сбалансированность нового и 
старого доброго — всегда обыч-
но и способствует успеху фести-
валей, даже не важно, о каком 
музыкальном жанре при этом 
идет речь.

Любопытно,  что в этот раз 
среди участников «Джаза в саду 
«Эрмитаж» больше  всего было 
саксофонистов:  помимо уже 
названных — Квартет саксофо-
нистов Сергея Головни и поляк 
Сильвестр Островский. И сак-
софонист из Jazz Band певицы 
Марины Волковой был очень хо-
рош.

Пока взрослые слушали му-
зыку, для их детей была органи-
зована специальная культурная 
программа: малышей учили ри-
совать, делать поделки на темы 
музыки. Но большинство из них 
постоянно отвлекались: при-
слушивались к джазу, который 
звучал все эти дни: гордо, дра-
матично и затейливо.  Значит, 
возможно, они сами однажды 
выйдут на сцену. 

КИНО 

На экранах — 
«Синяя 
бездна-2»

ЗДРАВСТВУЙ, 
ХИЩНИК
Алексей Литовченко

Феномен популярности филь-
мов про акул — поджанра 
шарксплотейшн, если по-науч-
ному, — объясняется легко: аку-
лы восхитительны. Древние, 
прекрасные, грациозные тво-
рения эволюции, родственники 
меловых терминаторов мегало-
донов так и притягивают 
взгляд. А процесс поглощения 
ими людей завораживает, воз-
вращая наблюдателя к перво-
бытным корням. Так что неуди-
вителен нынешний размах — от 
навороченных блокбастеров 
(«Мег: Монстр глубины») и от-
кровенно безумных вампук 
(«Акулий торнадо») до совсем 
уж хилых поделок («Над глуби-
ной: Хроника выживания») и 
просто крепких хорроров кате-
гории «дешево и сердито».

К последним относится «Си-
няя бездна» британца Йоханне-
са Робертса, вышедшая два года 
назад минималистичная под-
водная драма про двух подру-
жек, оказавшихся на дне океана 
в клетке, окруженной голодны-
ми зверюгами. Фильм имел 
успех и заработал при бюджете 
в пять с половиной миллионов 
долларов без малого сорок 
пять. Чем и предопределил 
дальнейшую судьбу франшизы.

Для сооружения «Синей без-
дны-2» Йоханнесом Робертсом 
были стянуты уже куда более 
внушительные ресурсы. Деву-
шек теперь четыре. Причем 
одну играет дочка «Джанго ос-
вобожденного» Джейми Фокса, 
другую — дочка Сталлоне, а еще 
одна — Брэк Бэссинджер 
(Bassinger), почти однофамили-
ца Ким Бейсингер (Basinger). 
Основные героини — сводные 
сестры, черненькая и светлень-
кая. Отношения меж ними на-
тянутые, светленькую в школе 

обижают, недавно к тому же их 
семья переехала на новое ме-
сто, но все это, разумеется, со-
вершенно не важно. Поскольку 
задача первостепенная у них у 
всех — ласкать взор молодыми 
телами в купальниках и нервно 
болтать голыми ногами.

На смену клетке и безгла-
гольному глубокому дну при-
шли куда более интересные ло-
кации. А именно — некрополь 
майя, расположенный в лаби-
ринте затопленных пещер. Вы 
спросите: откуда в затопленных 
пещерах акулы? Да какая к чер-
ту разница! Не нужно задумы-
ваться, лучше оцените, как это 
звучит: алтари для кровавых 
жертвоприношений, усеянные 
костями и уставленные статуя-
ми залы, узкие лестницы и ко-
ридоры, все это заполнено во-
дой, освещено тусклым светом 
фонарей, а в темноте повсюду 
шныряют злобные твари. Без-
глазые — потому что темно же, — 
бледные, все покрытые шрама-
ми. Вылитые зомби. 

Оригинальные декорации, 
потрясающие подводные съемки 
и будоражащий дизайн полуфан-
тастических чудовищ, безуслов-
но, мощнейшие козыри фильма. 
Но самый мощный — это все рав-
но садистская фантазия Йохан-
неса Робертса, который неуто-
мимо выдумывает для своих пер-
сонажей все новые и новые смер-
тельно опасные ситуации. О реа-
листичности, как вы понимаете, 
здесь речи не идет — и замеча-
тельно. Чем больше акул, тем 
лучше. И раз такое дело, хватит 
от них улепетывать — дадим ги-
перхищникам красочный отпор! 

Кстати говоря, «Синяя без-
дна-2» в свете актуальной фе-
министской повестки тоже 
смотрится выгодно. То есть это, 
по сути, история о становлении 
из забитой школьницы отваж-
ной сильной женщины, способ-
ной преодолеть любые напасти. 
Кроме того, барышень тут едят 
гораздо реже, чем мужчин.

Воистину, с какой стороны 
ни глянь — прекрасное кино. 
Для тех, кто любит подобного 
рода — когда людей разрывают 
на части — зрелища, конечно. 

ВЫСТАВКА «Сокровища музеев России» одновременно 
показывают в Перми и Южно-Сахалинске

Шедевры доставляют 
на дом

Инесса Суворова, Пермь 

Ж
ители Перми и 
Южно-Сахалин-
ска, несмотря на 
расстояние в 
тысячи киломе-
тров и разные 
часовые пояса, 
почти одновре-
менно стали по-

сетителями уникальной художе-
ственной выставки «Сокровища 
музеев России». Нет, они сдела-
ли это не с помощью виртуаль-
ной реальности и цифровых тех-
нологий: ценители искусства 
обоих городов получили воз-
можность увидеть самые настоя-
щие подлинники — картины ма-
стеров живописи с начала XVIII 
до второй половины ХХ века. 

Уникальная выставка откры-
лась в Пермской художествен-
ной галерее и Музейно-мемори-
альном комплексе «Победа» 
Южно-Сахалинска.

Каждая из двух экспозиций — 
это части масштабной выставки, 
в которой собраны вместе ше-
девры российского изобрази-
тельного искусства, хранящиеся 
не в столичных, а в региональ-
ных музеях и картинных галере-
ях. Специалисты РОСИЗО и Тре-

тьяковской галереи отбирали 
лучшие полотна во всех жанрах и 
направлениях, которые по праву 
считаются жемчужинами не 
только местных коллекций, но и 
мировой живописи. Большинст-

во из картин при этом никогда не 
покидали пределов своих музеев.

Нынешним летом часть этого 
звездно-художественного собра-
ния отправилась в арт-турне. Бо-
лее 150 произведений от иконо-
писи до соцреализма сейчас пу-
тешествует тремя маршрутами, 
проложенными по восьми рос-
сийским городам. Это стало воз-
можным благодаря националь-
ному проекту, реализуемому Па-
триаршим советом по культуре и 
Минкультуры России. 

— Огромная ценность данного 
проекта в том, что мы получили 

возможность увидеть то, что 
вряд ли могли бы увидеть рань-
ше, — говорит директор Перм-
ской государственной художест-
венной галереи Юлия Тавризян. 
— Ведь мало кто из нас специаль-

но соберется проехать по галере-
ям российских городов, чтобы 
посмотреть, что там хранится.

Для сотрудников галереи это 
тоже событие огромного значе-
ния, поскольку привозить к себе 
выставки из других музеев — 
очень дорогое удовольствие. К 
примеру, общая страховая оцен-
ка каждой из трех экспозиций 
составляет около миллиарда ру-
блей. А национальный проект 
дал уникальный шанс жителям 
российских городов, не выезжая 
из дома, посмотреть собранные 
вместе художественные вещи 

первого ряда и высочайшего ка-
чества. 

Самым значимым для перм-
ских ценителей искусства стало 
появление картин художников 
XX века, которых в местной га-
лерее нет. Они в свою очередь от-
дали в общую копилку художе-
ственных сокровищ 14 картин, в 
числе которых такие мастера, 
как Алексей Корзухин, Влади-
мир Плотников, Иван Крамской. 

На выставках предусмотре-
на образовательная программа. 
Посетители могут  воспользо-
ваться бесплатным приложени-
ем к смартфону или аудиоги-
дом. Там хранится большой объ-
ем информации по каждой кар-
тине. Кроме того, на экспозици-
ях предусмотрены экскурсии 
сотрудников галереи и ежеднев-
ные показы фильмов по искус-
ствоведческим темам.

Остается добавить, что в 
Пермь выставка прибыла из Тю-
мени, после чего отправится в 
Омск. Южно-Сахалинск же 
встретил картины, прибывшие 
из Калининграда. Третья аль-
тернативная группа «Сокро-
вищ» отправилась в Астрахань 
и Воронеж.

Уже сегодня по совокупно-
сти посещений эта передвиж-
ная выставка ставит рекорды, 
уверенно стремясь к миллиону 
зрителей. 

И вот еще что важно: все 
полтора месяца вход на выстав-
ку и в Пермскую художествен-
ную галерею, и в Южно-Саха-
линский музейно-мемориаль-
ный комплекс будет бесплат-
ным. 

Для выставки эксперты отобрали 
полотна, которые по праву считают 
жемчужинами мировой живописи.

В ХХII фестивале принял участие квинтет московского вибрафониста Анатолия Текучева.

А К Ц Е Н Т

Более 150 произведений от иконописи 
до соцреализма сейчас путешествует 
тремя маршрутами, проложенными 
по восьми российским городам

Позиция медиума, 
говорящего 
не от своего лица, 
вообще для 
Пелевина очень 
привлекательна

А К Ц Е Н Т

Нужная пропорция между артистами, 
которых «нужно услышать» и «хочется 
узнать», была соблюдена

— Трейлер фильма на сайте 
rg.ru/art/1733222

Режиссер неутомимо выдумывает 
для своих персонажей все новые 
смертельно опасные ситуации.

Книга состоит из трех частей — пове-
сти «Иакинф»,  ядовитого рассказа-
фельетона «Столыпин» и произведе-
ния «Искусство легких касаний».
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Кстати

Специально для Перми и Южно-Сахалинска экспозиции были до-

полнены 12 картинами, созданными по особой технологии специ-

ально для людей с ограниченными возможностями зрения. Произ-

ведения Куинджи, Тропинина, Крамского, Брюллова представлены 

в виде тактильных репродукций с рельефом и снабжены тифломет-

ками с аудиокомментариями.

Между тем

Джазовый сезон в России ныне в самом разгаре. 24 августа Игорь 

Бутман проведет свой очередной фестиваль «Джаз в Сколково», 

а в Крыму c 23 по 25 августа состоится трехдневный open-air «Кок-

тебель Джаз Пати».
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БИОТЕХНОЛОГИИ Уникальные микроорганизмы Камчатки можно использовать в медицине, 
фармацевтике, нефтедобыче и ЖКХ

Археи поедают мусор
Марина Гусенко

Н
а Камчатке в Кроноцком 
заповеднике ученые за-
нимаются исследовани-

ем архей — термофильных ми-
кроорганизмов, которые можно 
использовать в биотехнологиях 
вместо бактерий. Что эффек-
тивнее и прибыльнее.

Изучением архей занимают-
ся специалисты Института ми-
кробиологии РАН им. С.Н. Ви-
ноградского, рассказала «РГ» 
научный сотрудник лаборато-
рии метаболизма экстремо-
фильных прокариот Федераль-
ного исследовательского цен-
тра «Фундаментальные основы 
биотехнологии» РАН Татьяна 
Кочеткова.

Археи — один из трех доме-
нов жизни на Земле наряду с 
бактериями и эукариотами (че-
ловеком, животными, растени-
ями, грибами и т.д.). Они живут 
в экстремальных условиях — 
при высоких температурах — 
вплоть до 120 градусов, в усло-
виях высокой солености, высо-
чайшего давления, в кислых 
и щелочных средах. Ферменты 
архей из заповедника могут 

окислять угарный газ и образо-
вывать водород, что применимо 
в тяжелой промышленности. В 
этом году ученые будут иссле-
довать их способность разла-
гать древесину, солому, куку-
рузные початки и прочее. Тех-

нологию можно использовать в 
переработке мусора. С их помо-
щью можно получать биотопли-
во — этанол, метан, водород. Они 
применяются в переработке ми-
нерального сырья и извлечения 
металлов из руд. В пищевой ин-

дустрии — для получения сиро-
пов, аналогов желатина, стаби-
лизаторов, антиоксидантов, 
пребиотиков, осветления со-
ков). В медицине — для  получе-
ние противоопухолевых аген-
тов. В целлюлозно-бумажной 

промышленности — для сниже-
ния вязкости материалов, отбе-
ливания бумаги. В сельском хо-
зяйстве — это контроль расти-
тельных заболеваний. 

Археи можно применять 
в косметической и фармацевти-
ческой промышленности. В не-
фтедобыче — для разведки мест 
залегания полезных ископае-
мых, переработки продуктов 
нефтедобычи. Можно еще ути-
лизировать парниковые газы.

Как пояснила Татьяна Кочет-
кова, применение архей также 
перспективно с точки зрения 
минимального воздействия на 
природу: из нескольких грам-
мов можно вырастить количе-
ство полезных микроорганиз-
мов в объеме от одной пробирки 
до биореактора, размером 
с многоэтажный дом.

Кальдера вулкана Узон в 
Кроноцком заповеднике, неда-
леко от Долины гейзеров — иде-
альное место для изучения ар-
хей, буквально лаборатория 
под открытым небом. Здесь сос-
редоточены разнообразные 
проявления вулканической ак-
тивности — термальные источ-
ники, кислые озера, сольфата-

ры, грязевые котлы, пульсирую-
щие источники, гейзер. В ка-
ждом источнике обитают уни-
кальные микробные сообщест-
ва. Такое есть еще в Исландии 
или в Йелоустонском нацпарке 
в США, но там массовый туризм 
серьезно изменил экосистемы. 

Так что Кроноцкий заповед-
ник — самое оптимальное место 
в мире для поиска новых микро-
бов и их изучения. А строгий за-
поведный режим, позволяя ис-
следовать природные среды,  не 
позволяет вмешательство в объ-
емах, способных нанести вред 
природе, уточняет Кочеткова.

Культивирование и исследо-
вание архей в лабораторных 
условиях — сложный и достаточ-
но дорогостоящий процесс, 
а технологии для этого появи-
лись совсем недавно. Необходи-
мо специальное оборудование, 
способное работать при высо-
ких (до 120ºС) температурах, 
полном отсутствии кислорода, 
кислых и щелочных рН. Но их 
потенциальная польза огромна, 
а прибыль крупнейших между-
народных биотехнологических 
компаний оценивается милли-
ардами евро ежегодно. 

УРОВЕНЬ ЖИЗНИ Корреспонденты «Российской газеты» проверили, 
как в регионах снижают бедность

Разбег на месте

В 
этом году в 13 регио-
нах начался экспери-
мент по снижению 
уровня бедности. Их 
проекты и наработки 
помогут сформиро-
вать единую програм-
му, если понадобится, 
либо лягут в основу 

рекомендаций для других.
Эксперимент проходит в че-

тыре этапа (приказ минтруда № 
748 от 29 ноября 2018 года). 
Первый и второй уже прошли. 
На них было отведено около 
семи месяцев. За это время реги-
оны должны провести оценку 
реального уровня и структуры 
бедности, выявить основные ее 
причины (низкие доходы, про-
блемы со здоровьем, уровень 
образования, безработица, мно-
го иждивенцев). Также надо 
было определить долю семей, 
которые не получают господ-
держку, выяснить периоды пре-
бывания их в бедности — посто-
янно или эпизодически. Проа-
нализировать особенности бед-
ности в городской и сельской 
местностях. Регионы готовили 
предложения по сокращению 
бедности и созданию реестров 
граждан с доходами ниже про-
житочного минимума. 

Сейчас идет третий, который 
завершится 20 сентября. За это 
время надо подготовить предло-
жения по развитию соцпомощи, 
исходя из адресности и нуждае-
мости, модернизации системы 
пособий на детей, поддержки се-
мей с детьми. А также, что не ме-
нее важно, предотвращение со-
циального иждивенчества и рас-
ширение программ по соцкон-
трактам (когда семья получает 
деньги под конкретный проект 
— свое дело, переобучение).

Потом будет четвертый этап. 
Начнется подготовка регио-
нальных планов уже конкрет-
ных мероприятий. По сути год 
регионы готовятся к решающе-
му бою с бедностью, которую 
необходимо к 2024-му сокра-
тить в два раза. И не только 
у них, но и по всей стране. 

Так как же идут дела в этих 
регионах? В Приморье сообщи-
ли, что только в 2020 году вой-
дут в эксперимент. Сейчас есть 
26 мер соцподдержки. Но реаль-
но стало чуть легче сводить кон-

цы с концами семьям, получив-
шим средства по соцконтракту.

Татарстан хоть и подключил-
ся среди первых к проекту, но о 
промежуточных результатах 
минтрудсоцзащиты республики 
готово говорить лишь в конце 
года. Также и Ивановская об-
ласть. А в Новгородской паспорт 
программы уже сформирован, 
но его еще не обнародовали. 
В Томской области уже выясни-
ли, что из тех, кто имеет доход 
ниже прожиточного минимума, 
69% — семьи с детьми, в том чи-

сле 13% — с тремя и более. На селе 
таких 26%, а в городах — 5,9%.

Одно из главных направле-
ний по сокращению бедности — 
увеличение занятости. Особое 
внимание уделяют тем, кому 
труднее всего найти себя на 
рынке труда. Это инвалиды, 
бывшие заключенные, несовер-
шеннолетние, люди предпенси-
онного возраста, военные в от-
ставке, одинокие и многодет-
ные, родители детей-инвалидов. 
А также выпускники и студенты, 
женщины после отпуска по ухо-

ду за ребенком до трех лет. В 
Томской области есть спец-
программы для инвесторов и со-
здания рабочих места. 

Понятно, что решение такой 
трудной задачи, как снижение 
бедности, не может замыкаться 
в границах регионов. Нужна под-
держка на федеральном уровне. 
И не только деньгами. 

Подготовили 
Ольга Журман, Ольга Игнатова, 
Ольга Кондрева, Наталья 
Решетникова, Вера Черенева 

Одно из главных направлений по сокращению бедности — увеличение занятости населения, особенно тех, кому труднее всего найти себя на рынке труда.

Камчатка — единственное в мире место, где можно глубоко изучать археи.

Точка зрения

ИЗМЕНИТЬ ЗАКОНЫ И РАСЧЕТЫ
Иван Деев, заместитель губернатора Томской 
области по социальной политике:
— Я думаю, на федеральном уровне следует определить ка-

тегории тех, кто нуждается в соцподдержке, какие доходы 

должны быть учтены, а также механизм их подтверждения. 

При заключении социального контракта необходимо опре-

делять основания для отказа в предоставлении социальной 

помощи, если получатель не желает выполнять программу 

социальной адаптации, и увеличить срок, на который под-

писывается контракт. Сегодня контракт может быть заклю-

чен на период от трех месяцев до одного года с возможно-

стью продления. Предлагаем увеличить этот период до трех 

лет, а конкретный срок определять в процессе разработки 

индивидуальной программы социальной адаптации.

Можно рассмотреть вопрос о внесении изменений в закон 

об образовании. Не ставить право на социальную стипен-

дию в зависимость от получения государственной соцпо-

мощи в органах соцзащиты. Считаем достаточным, если 

орган соцзащиты будет выдавать справку о признании сту-

дента малоимущим на основании документа о составе его 

семьи и сведений о доходах. Это позволит перераспреде-

лить освободившиеся средства на помощь действительно 

нуждающимся. 

Возможно, следует внести изменения в законодательство 

об исполнении наказаний — о резервировании части зара-

ботной платы осужденных к моменту их освобождения. 

Вячеслав Бобков, заведующий лабораторией про-
блем уровня и качества жизни Института социаль-
но-экономических проблем народонаселения РАН:
— В прошлом году в Вологодской области был выполнен пи-

лотный проект по усилению адресной поддержки и повы-

шению экономической устойчивости малоимущих семей с 

детьми. Контрольная группа составляла 70 семей, это при-

мерно 270 человек. До начала эксперимента, после выплат 

всех пособий, среднедушевого дохода в этих семьях не 

хватало даже на продовольственную часть потребитель-

ской корзины. Три месяца из регионального бюджета им 

выплачивали дополнительно еще и пособие по бедности.

Необходимо было поднять душевой доход в этих семьях 

до гарантированного минимального уровня. Это чтобы де-

нег хватало не только на питание, но и на то, чтобы ежеме-

сячно откладывать суммы на последующее приобретение 

ребенку компьютера, мобильного телефона, оплату интер-

нета и мобильной связи, а также на покупку велосипеда. 

Размер дополнительной ежемесячной выплаты — до 10 ты-

сяч в месяц. После выплат среднедушевой доход в контр-

ольной группе семей составлял 60—65 процентов от про-

житочного минимума, хотя для тех, кто не мог заработать, 

хотелось его поднять до прожиточного минимума. Но де-

нег в региональном бюджете надолго не хватило. Экспери-

мент пришлось прервать — проект длился всего год. Но и 

по такому опыту уже можно сделать выводы.

Гарантированный минимальный доход, мы считаем, может 

стать новой моделью оказания адресной социальной под-

держки малоимущих семей с детьми. Второй более низкий 

уровень — это стоимость продовольственной корзины 

плюс стоимость социальной корзины для детей, куда вхо-

дят предметы первой необходимости. И третий уровень — 

самый низкий. Это стоимость продовольственной корзи-

ны, чтобы просто в этих семьях не голодали.

Также наша лаборатория с привлечением специалиста из 

института питания и биотехнологий РАН разработала по 

заказу Госдумы новую научно обоснованную потреби-

тельскую корзину. Людям нужно более качественно пи-

таться, иметь минимальные средства на развитие образо-

вательного и культурного потенциала, поддержание здо-

ровья, платить за ипотеку или копить деньги на покупку 

жилья, иметь небольшие сбережения на случай непред-

виденных трудных ситуаций. Например, если человек 

остается без работы, то у него будет определенная сумма, 

которая позволит прожить не менее семи месяцев без 

снижения качества жизни. За это время вполне можно 

подыскать новое место работы. Денег на все эти насущ-

ные потребности в действующей потребкорзине не пред-

усмотрено. Там учитывается лишь стоимость продуктов. 

Подсчитали, и оказалось, что стоимость новой корзины — 

примерно 32 тысячи рублей на человека в месяц.

Надеюсь, наши предложения не останутся без внимания.

ОНИ СТАЛИ ПЕРВЫМИ

Сначала пилотный проект по по-

вышению реальных доходов гра-

ждан и снижению уровня бедно-

сти проводился в восьми регио-

нах: Татарстане, Кабардино-Балка-

рии, Приморском крае, Нижего-

родской, Ивановской, Липецкой, 

Томской и Новгородской облас-

тях. Потом к ним добавились:  

Коми, Тыва, Алтайский, Пермский 

края и Курганская область.

ПОМОГУТ ЗАРАБОТАТЬ

Новая экспериментальная про-

грамма, цель которой помочь се-

мьям с детьми увеличить доходы, 

стартовала в Москве в июне. 

Ставку сделали не на повышение 

выплат или предоставление но-

вых льгот, а на устройство мам 

и пап с небольшой зарплатой на 

более высокооплачиваемую ра-

боту. 

Реализуется пилотный проект на 

базе центра занятости населения 

«Моя карьера». Родителям помо-

гают составить резюме, найти 

подходящую вакансию и даже до-

говориться о собеседовании, га-

рантируя при этом на 90 процен-

тов трудоустройство. 

Как рассказали «РГ» в столичном 

департаменте труда и соцзащиты, 

программа затронет порядка 

250 тысяч человек. Важное усло-

вие — несмотря на участие в ней, 

все льготы, которые прежде были 

доступны малоимущей семье, для 

нее сохраняются. И даже при 

успешном трудоустройстве она 

продолжает получать адресные 

детские пособия и доплаты в тече-

ние трех лет. 

Детям участников проекта также 

предоставляют места в детсадах, 

группах кратковременного пре-

бывания малышей, программе 

детского отдыха «Московская 

смена».  Если же один из членов 

семьи решит повысить свою ква-

лификацию или бесплатно осво-

ить  новую профессию, во время 

учебы город выплачивает ему сти-

пендию — 11 280 рублей в месяц. 

Подготовила 
Ангелина Зеленькова
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Извещение  
о проведении общественных слушаний 

о намечаемой хозяйственной деятельности
В соответствии с Постановлением Администрации Ивдель-

ского городского округа №513 от 20.08.2019 г. «О назначении и 
проведении общественных обсуждений в форме общественных 
слушаний по объекту государственной экологической эксперти-
зы: проектная документация «разработка Саумского месторож-
дения медно-цинковых руд открытым способом», материалы 
оценки воздействия на окружающую среду» Администрация 
Ивдельского городского округа и ООО «Саумская Горнорудная 
компания» уведомляют о проведении общественных обсужде-
ний по объекту государственной экологической экспертизы — 
проектной документации «Разработка Саумского месторожде-
ния медно-цинковых руд открытым способом», включая мате-
риалы оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС).

Цель намечаемой хозяйственной деятельности: разра-
ботка Саумского месторождения медно-цинковых руд откры-
тым способом.

Месторасположение намечаемой хозяйственной де-
ятельности: Ивдельский городской округ, Свердловская об-
ласть, в 75 км на юго-восток от г. Ивдель, в 15 км на Восток от 
п. Вижай.

Наименование и адрес заказчика: ООО «Саумская 
 Горнорудная Компания», 624930, РФ, Свердловская область, 
г. Карпинск, ул. Чайковского, д. 16, оф. 11, оф. 205; тел.: 8 (343) 
356 50 55.

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения: Администрация Ивдельского городского округа.

Форма общественного обсуждения: общественные слу-
шания.

Замечания и предложения общественности к предваритель-
ному варианту материалов ОВОС и проектной документации 
принимаются в письменном виде в журнале учета замечаний и 
предложений. Предварительный вариант материалов ОВОС, 
проектная документация «Разработка Саумского месторожде-
ния медно-цинковых руд открытым способом», журнал учета 
замечаний и предложений доступны с 2 сентября 2019 года по 2 
октября 2019 года в здании Администрации Ивдельского город-
ского округа по адресу: Свердловская область, г. Ивдель, ул. 
А. Ворошилова, дом 2, каб. 13 в рабочие дни с 08.30 до 17.45.

Общественные обсуждения состоятся 04.10.2019 года, нача-
ло в 17.00 по адресу Свердловская область, г. Ивдель, ул. А. Во-
рошилова, дом 2, в актовом зале Администрации, расположен-
ном на 1-м этаже.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «ЛУКОЙЛ-ПЕРМЬ» совместно с Администрацией 
города Березники Пермского края уведомляет о начале обще-
ственных обсуждений (в форме общественных слушаний) по 
объекту государственной экологической экспертизы: проект-
ная документация по объекту «Строительство и обустройство 
скважин Уньвинского месторождения (кустовая площадка 
№753)», включая материалы оценки воздействия на окружа-
ющую среду.

Цель намечаемой деятельности: разработка Уньвинского 
нефтяного месторождения (строительство и обустройство до-
бывающих скважин, система сбора и транспорта нефти и газа, 
система электроснабжения, система поддержания пластового 
давления).

Проектируемые объекты располагаются в границах муни-
ципального образования «Город Березники» Пермского края. 
Ближайшие населенные пункты — с. Романово, д. Палашер. 

Заказчик проекта: ООО «ЛУКОЙЛ-ПЕРМЬ», г. Пермь, ул. 
Ленина, 62.

Проектная организация: Филиал ООО «ЛУКОЙЛ-Инжини-
ринг» «ПермНИПИнефть» в г. Перми, г. Пермь, ул. Советской 
Армии, 29, телефон для справок: 8 (342) 233-75-17, главный 
инженер проектов Пшеницына Ольга Валерьевна.

Орган, ответственный за организацию общественных об-
суждений: Администрация города Березники.

Ознакомиться с материалами по объекту государственной 
экологической экспертизы, представить свои замечания и 
предложения в устной или письменной форме можно в пери-
од с 30 августа по 30 сентября 2019 года по адресу: Пермский 
край, г. Березники, ул. Пятилетки, 53, кабинет № 4, управле-
ние по охране окружающей среды и природопользованию ад-
министрации г. Березники, в рабочие дни: с понедельника по 
четверг — с 09.00 до 16.00 (перерыв с 12.00 до 12.48), в пятни-
цу — с 09.00 до 15.00 (перерыв с 12.00 до 12.48). Телефоны для 
справок: 8 (3424) 23-21-81, 23-56-00.

Итоговое мероприятие общественных слушаний состоится 
01 октября 2019 года в 15.00 по адресу: Пермский край, г. Бе-
резники, ул. Пятилетки, 53, управление архитектуры и гра-
достроительства Администрации города Березники, актовый 
зал.

Принятие от граждан и общественных организаций пись-
менных замечаний и предложений в период до принятия ре-
шения о реализации намечаемой хозяйственной и иной де-
ятельности обеспечивается в течение 30 дней после окончания 
общественных слушаний по электронному адресу главного ин-
женера проектов: Olga.Pshenitsyna@pnn.lukoil.com.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Администрация Новокузнецкого муниципального района и 
ООО «Камышанский» уведомляют о начале проведения обще-
ственных обсуждений с гражданами и общественными организа-
циями (объединениями) по вопросам намечаемой деятельности 
ООО «Камышанский» и объектам государственной экологической 
экспертизы, включая материалы оценки воздействия на окружаю-
щую среду намечаемой хозяйственной и иной деятельности и тех-
ническое задание по оценке воздействия на окружающую среду.

Название намечаемой деятельности: «Строительство от-
вала вскрышных пород вблизи участка недр «Троицкая прирез-
ка» ООО «Камышанский». Цель намечаемой деятельности: 
строительство объектов инфраструктуры.

Месторасположение намечаемой деятельности: на тер-
ритории Новокузнецкого муниципального района. Наиме-
нование и адрес заказчика: ООО «Камышанский», 630091, 
г. Новосибирск, ул. Державина, д. 28, оф. 2012. Примерные 
сроки проведения оценки воздействия на окружающую 
среду: 2—4 кварталы 2019 г.

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения: Администрация Новокузнецкого муниципально-
го района.

Предполагаемая форма общественного обсуждения — 
слушания. Форма представления замечаний и предложе-
ний — письменная.

Материалы объекта государственной экологической экспер-
тизы, в том числе техническое задание по оценке воздействия на 
окружающую среду, материалы оценки воздействия на окружа-
ющую среду намечаемой хозяйственной и иной деятельности, 
журнал регистрации предложений и замечаний будут размеще-
ны с 27.08.2019 г. в здании администрации Загорского сельского 
поселения, расположенном по адресу: Новокузнецкий район, 
село Костенково, улица Центральная, 12б (понедельник—пят-
ница, с 8.30 до 17.00).

Предложения и замечания принимаются до 26.09.2019 г. 
(включительно). Дата, время и место проведения обще-
ственных слушаний: 27 сентября 2019 г. в 14.00 в здании 
МБОУ «Костенковская средняя общеобразовательная школа», 
расположенном по адресу: Новокузнецкий район, село Костен-
ково, улица Школьная, 33.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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БОКС Сергей Ковалев 
готов укротить 
«британского льва»

Ярд на пути

Максим Домчев

В эту субботу в Челябинске чемпион мира по версии 
WBO в полутяжелом весе Сергей Ковалев будет защи-
щать титул от нападок более молодого британца Энто-
ни Ярда. 

Накануне Ковалев вместе со своим тренером Джей-
мсом Макгиртом прилетел в Челябинск после того, как 
завершил подготовку к предстоящему поединку. Чем-
пион сразу же поделился своими впечатлениями после 
возвращения в родной город. 

— Перед прилетом в Челябинск не было никакого 
волнения, сильно соскучился по друзьям, родственни-
кам, родным. Специально не стал им говорить, когда 
прилечу, чтобы избежать лишних нервов. И сейчас 
хочу всех попросить не звонить и не писать мне перед 
боем, это будет сильно отвлекать, — сказал Ковалев 
журналистам.

Серьезный настрой российского боксера, в карьере 
которого уже 33 победы (из них 28 — нокаутом) в 37 
боях, легко объяснить. Чемпиону уже 36 лет, его сопер-
нику — 28. Ярд уже успел сделать ряд громких заявле-
ний британским СМИ. Энтони признался, что не очень 
верит в объективное судейство предстоящего поедин-
ка, поэтому он планирует выиграть досрочно. Более 
того, он уже пообещал Ковалеву, что тот непременно 
будет нокаутирован. И никаких других вариантов за-
вершения боя дерзкий британец не признает. Помимо 
этого Ярд не гнушается написать своему противнику 
какую-нибудь гадость в соцсетях.

Ковалев спокойно относится к поведению британ-
ца. «Будем его перевоспитывать. В силу своего опыта 
мне это знакомо, было много таких. Они все себя вызы-
вающе ведут. Будем ставить выскочку на место. Много 
пишет неприятных вещей. Я не обращаю внимания, 
это его дело и право, но за слова придется заплатить. 
Себя же Ярд называет львом, но он не лев, а львенок», — 
заявил Ковалев.

Поединок Ярд — Ковалев состоится 24 августа на ле-
довой арене «Трактор» в Челябинске в рамках гранди-
озного боксерского шоу.

Тем временем известный промоутер Боб Арум уже 
заявил, что в случае победы россиянина ждет объеди-
нительный бой с победителем поединка — между чем-
пионом IBF россиянином Артуром Бетербиевым и 
обладателем пояса WBC Александром Гвоздиком из 
Украины. Хочется верить, что оба российских боксера 
добьются побед, а после этого в личной встрече решат 
судьбу сразу трех чемпионских поясов. 

ХОККЕЙ Казанский клуб 
обыграл «Автомобилист» 
на турнире в Риге

«Барс» покатил

Илья Зубко

Чуть больше недели остается до старта регулярного се-
зона в КХЛ. Подготовка выходит на финиш, и сейчас 
большинство клубов проводят генеральные репетиции 
на предсезонных турнирах. 

 Вчера в Санкт-Петербурге прошли первые матчи 
традиционного турнира имени Николая Пучкова. 
Финский «Йокерит» здесь начал с победы над «Север-
сталью» из Череповца — 2:1. Уже после подписания 
этого номера в печать завершилась игра между СКА и 
нижегородским «Торпедо». Сегодня в московском 
«Мегаспорте» откроется не менее представительный 
Кубок мэра с участием действующего обладателя Куб-
ка Гагарина ЦСКА.

А вот турнир в 
Риге уже набрал 
обороты. В первый 
игровой день Кубка 
латвийской желез-
ной дороги казан-
ский «Ак Барс» пе-
реиграл минское 
«Динамо» 3:0, а хо-
зяева площадки из 
«Динамо» рижско-
го с аналогичным 
счетом одолели ека-
теринбургский «Автомобилист». С учетом того, что 
уральцы в минувшем сезоне заняли первое место в 
Восточной конференции по итогам регулярного сезо-
на, победу латвийского клуба можно было бы назвать 
неожиданной. Но дело в том, что наставник «Авто» Ан-
дрей Мартемьянов не стал выпускать на этот матч ле-
гионеров. А без них судить о реальной силе уральцев 
было довольно затруднительно.

Наставник «Ак Барса» Дмитрий Квартальнов, 
впрочем, поступил так же. В первой игре иностранцы 
отдыхали, а вот вчера их бросили в бой — как раз про-
тив «Автомобилиста». Но в итоге казанские легионе-
ры себя не проявили никак. В отличие от нестареюще-
го Даниса Зарипова — ветеран забил сам и отдал две пе-
редачи. У «Авто» из иностранцев отличился только 
Джефф Плэтт, который в середине третьего периода 
сделал счет 2:2. Собственно, именно после этой шай-
бы «барсы» и нанесли решающий удар. Зарипов, Гали-
мов и Галиев в последние пять минут матча забросили 
по разу и принесли казанцам вторую подряд победу на 
рижском льду — 5:2.

— Нам надо еще много работать, много таких мо-
ментов еще, над которыми нам нужно посидеть. Но 
концовку получилось сыграть хорошо, — приводит 
слова главного тренера «Ак Барса» Дмитрия Квар-
тальнова официальный сайт казанского клуба.  

ФУТБОЛ «Спартак» сыграет в гостях с португальским клубом в первом матче раунда 
плей-офф Лиги Европы

Отведать «Браги»
Артур Нанян

С
егодня вечером москов-
ский «Спартак» проведет 
п ер в ы й  м ат ч  р ау н да 

плей-офф Лиги Европы. Коман-
да Олега Кононова встретится 
на выезде с португальской 
«Брагой». 

К решающей стадии квалифи-
кации еврокубков «красно-бе-
лые» подходят в приподнятом 
настроении. На неделе команда 
одолела в принципиальном дер-
би ЦСКА, а до того одержала три 
победы подряд. Новички, осо-
бенно звездный немец Андре 
Шюррле, уже сейчас играют за-
метную роль, а шумиха вокруг 
возможной отставки Кононова 
спала. По крайней мере пока. 

Но любое поражение, даже в 
одном конкретном матче, мо-
жет привести к очередной пор-
ции критики в адрес «Спарта-
ка». Понимает это и сам Коно-
нов. Он считает, что встречи с 
«Брагой» — решающие на дан-
ном отрезке сезона.

— Нам выпал не самый лег-
кий соперник. Он уж точно 
сильнее «Туна», с которым мы 
встречались ранее, — уверен Ко-
нонов. — Для нас очень важно 
пройти в групповой этап. В на-
шей паре нет фаворита. Хотя, 
конечно, лучше проводить вто-
рой матч дома. В этом плане нам 
повезло.

«Брагу» не отнесешь к гран-
дам португальского футбола. 
Но она всегда где-то рядом с 
традиционными лидерами сво-
его чемпионата — «Порту», 
«Бенфикой» и «Спортингом». 
К команде на родине приклеи-
лось прозвище Вечно четвер-
тые. Впрочем, обижаться на 
него в «Браге» не собираются. 
Наоборот, с ограниченными 
финансовыми возможностями 
попадание в еврокубки само 
по себе грандиозное достиже-
ние.

Опыт выступления в глав-
ных клубных турнирах конти-
нента у «Браги» не самый бога-
тый. Она лишь однажды участ-
вовала в групповом этапе Лиги 
чемпионов. Было в 2009 году, 
когда команда заняла второе 
место в национальном первен-
стве, лишь на пять очков отстав 
от «Бенфики». 

Ну а самым успешным в 
истории «Браги» стал сезон 
2010/11, когда она дошла до 
финала Лиги Европы, но усту-
пила в нем соотечественникам 
из «Порту». Тем летом буду-

щий соперник «Спартака» за-
работал на продаже своих ли-
деров около 35 миллионов 
евро. Для клуба, изредка попа-
дающего в еврокубки и не бо-
рющегося за чемпионство, — 
огромная сумма. 

По мнению португальских 
журналистов, нынешняя «Бра-
га» ничуть не слабее команды, 
добравшейся до финала Лиги 
Европы восемь лет назад. Да, 
команду покинули несколько 
лидеров, но на их место при-
шли не менее качественные ис-
полнители. Как результат — три 
победы в четырех встречах на 
старте сезона с разницей мя-
чей 10:6.  

Говоря о «Браге», нельзя не 
упомянуть о ее необычном ста-
дионе, построенном к чемпио-
нату Европы-2004. Арена уни-
кальна своей архитектурой, 
поскольку она расположена в 
нише, вырубленной в горной 
скале. С этим фактом связано и 
ее неофициальное название: в 
переводе с португальского 
«каменный карьер». 30-тысяч-
ная арена имеет только две 

трибуны, крыша которых сое-
динена параллельными сталь-
ными канатами. 

— Да, у нас очень красивый и 
своеобразный стадион. Но это 
ведь здорово, — считает глав-
ный тренер «Браги» Са Пинту. 
— Главное — зрителям комфор-
тно. Кстати, я бы хотел попро-
сить, чтобы люди поддержали 

нас в игре со «Спартаком». У 
нас есть определенные мысли, 
как победить россиян. Но, ко-
нечно, мы не будем конкрети-
зировать. Посмотрим, срабо-
тает ли наш план.  

БАСКЕТБОЛ Наша сборная провела открытую тренировку 
перед вылетом на чемпионат мира в Китай

Состав отправится 

Илья Соболев 

З
а в т р а ш н и м  у т р о м 
сборная России по ба-
скетболу отправится в 
Шанхай, а оттуда в го-
род Нинбо, где прове-
дет последний контр-
ольный турнир перед 
чемпионатом мира, 
стартующим 31 авгу-

ста. Соперниками команды 
Сергея Базаревича станут Испа-
ния и Аргентина. С последней, 
напомним, нашим предстоит 
сыграть и в рамках первого 
группового раунда ЧМ-2019. 

А накануне на базе в Ново-
горске сборная провела послед-
ний день открытых дверей пе-
ред вылетом в Китай. Вряд ли 
кто ожидал, что меньше чем за 
две недели до старта чемпиона-
та команда предстанет в нынеш-
ней конфигурации. Без Алексея 
Шведа, Дмитрия Кулагина и те-
перь еще Джоэля Боломбоя, ко-
торый, как объявила вчера Рос-
сийская федерация баскетбола, 
на первенстве планеты точно не 
сыграет из-за травмы стопы. 

На этом фоне чуть ли не 
единственной хорошей ново-
стью стало возвращение в строй 
Михаила Кулагина. Спустя две 
недели разыгрывающий провел 
первую тренировку в общей 

группе. «Чувствую себя процен-
тов на 60–70. Надеюсь, осталь-
ное успею добрать к чемпиона-
ту мира», — рассказал «РГ» Ми-
хаил.

 Зато теперь камеры феде-
ральных телеканалов вынужде-
ны выхватывать лица ребят, о 
существовании которых широ-
кая баскетбольная обществен-
ность и не подозревала. 22-лет-
ние Андрей Сопин и Александр 
Платунов, а также 21-летний 
Григорий Мотовилов внезапно 
из будущего российского ба-
скетбола стали его настоящим. 

 Несмотря на все невзгоды, 
сборная не только не унывает, а, 
наоборот, сама поддерживает 
друзей, попавших в беду. На вче-
рашнюю тренировку все до еди-
ного — тренерский штаб, персо-
нал, собственно баскетболисты 
— вышли с наклейкой на груди 
Play hard, play with heart (играй 

изо всех сил, играй от сердца). 
Адресат акции — наставник гре-
ческого «Олимпиакоса» Дэвид 
Блатт, под руководством кото-
рого сборная России завоевыва-
ла «золото» чемпионата Евро-
пы и «бронзу» Олимпиады. На 
днях американец рассказал, что 
болен рассеянным склерозом: 
думается, Дэвиду будет прият-
но еще раз узнать, что в нашей 
стране о нем не забыли.

 Судя по всему, мотивирую-
щие слова на вчерашних стике-
рах станут и лозунгом нашей 
сборной. Без звезд и лидеров 
только самоотдача и характер 
помогут россиянам добиться 
хорошего результата. Об этом в 
разговоре с журналистами ска-
зал и Сергей Базаревич.

 Вы провели уже несколько то-
варищеских игр. Какие-то вы-
воды удалось сделать?

 СЕРГЕЙ БАЗАРЕВИЧ: Любая игра дает 
нам пищу для размышления. 
Особенно с сильным соперни-
ком, каким была Литва. Мы уви-
дели свои недочеты, попыта-
лись их скорректировать перед 
игрой с Финляндией. И какие-то 
вещи, которые мы хотели по-
править, получались. В связи с 
тем, что у нас состав совсем не 
такой, на который мы рассчи-
тывали, приходится менять ак-
центы в игре. У нас есть еще две 
игры с сильными соперниками. 
Несмотря на все понятные труд-
ности, я удовлетворен тем, как 
команда функционирует.

Почему не воспользовались 
услугами опытного разыгры-
вающего Понкрашова?

 СЕРГЕЙ БАЗАРЕВИЧ: Все эти годы мы 
строили команду по определен-
ному образу. То, что произошло, 
стало неожиданностью. У нас 
есть коллектив, и есть химия. 
Коней на переправе не меняют. 
Да нет на данный момент в рос-
сийском баскетболе такого че-
ловека, за исключением, может 
быть, Шведа, который пришел 
бы и все исправил.

Не боитесь, что молодые иг-
роки не справятся в Китае 
психологически? Что сделать, 
чтобы их раскрепостить?

СЕРГЕЙ БАЗАРЕВИЧ: Мне не кажется, 
что они зажаты. Думаю, что ре-
бята с нормальной психикой. 
Мне нравится, как их поддержи-
вают ветераны. А с молодежью у 
нас будут плюсы. Это энтузи-
азм, давление на мяч, которого 
у нас не было раньше. А дальше 
посмотрим.

Вам не грустно как тренеру, 
что на, возможно, главный 
турнир в карьере вы везете ко-
манду без ряда лидеров?

СЕРГЕЙ БАЗАРЕВИЧ: Я уже отгрустил. 
Как есть, так есть. Мы будем пы-
таться сделать максимум из 
того, что возможно. Мы едем на 
событие. Мы это заработали. К 
сожалению, не все из тех, кто за-
рабатывал, поедут в Китай, зато 
мы открываем новых игроков. 
Смотрим вперед с оптимизмом.

Когда огласите окончатель-
ную заявку на ЧМ-2019?

СЕРГЕЙ БАЗАРЕВИЧ: Учитывая всю 
ситуацию, думаю, с нами поле-
тят все 15 человек, находящих-
ся сейчас в команде. А дальше 
посмотрим. 

А К Ц Е Н Т

Окончательную заявку на турнир 
тренерский штаб огласит уже в Китае. 
Пока в Шанхай летят 15 игроков, 
а в составе на ЧМ-2019 их будет 12

Хоккеисты «Ак Барса» (в темной форме) стартовали на турнире 
в Латвии с двух побед подряд.

НОВОСТИ 

Андрей Рублев
выиграл два
матча за один
день

ХВАТИЛО
СУТОК
Артур Нанян

Россиянин Андрей Рублев за 
один день обыграл сразу двух 
соперников на теннисном тур-
нире в Уинстон-Сейлеме 
(США).

В первом круге Рублев побе-
дил в двух сетах итальянца То-
маса Фаббиано (6:4, 6:2), а спу-
стя пять часов — испанца Аль-
берта Рамоса-Виноласа (6:7, 
6:3, 6:1). В третьем круге Анд-
рею противостоял американец 
Сэм Куэрри. Результат этого 
матча стал известен после под-
писания номера «РГ» в печать. 

Форма Рублева перед стар-
том Открытого чемпионата 
США (US Open) не может не ра-
довать его болельщиков. Зале-
чив все болячки, он добрался до 
четвертьфинала соревнований 
в Цинциннати, обыграв по пути 
самого Роджера Федерера. В ре-
зультате Андрей поднялся в 
рейтинге сразу на 23 позиции и 
теперь занимает 47-ю строчку.

— Главное — избежать про-
блем со здоровьем, — считает 
Рублев. — В Цинциннати я пока-
зал неплохой теннис. Надеюсь 
не разочаровать и на US Open. 

Сергей Семак 
наказан 
за оскорбление 
судей

ОТВЕТИЛ 
ЗА СЛОВА
Иван Ильин

Главным событием вчерашнего 
заседания Контрольно-дисци-
плинарного комитета (КДК) 
РФС было разбирательство во-
круг наставника питерского 
«Зенита» Сергея Семака, кото-
рый не сдержал эмоций после 
матча с «Ахматом».

Рулевой «сине-бело-голу-
бых» позволил себе крепкие 
выражения в адрес судейской 
бригады. Он довольно быстро 
принес извинения, но от ди-
сквалификации Сергея Богда-
новича это не уберегло.

— Сегодня Семак еще раз 
принес извинения за свое пове-
дение, — заявил журналистам 
после заседания глава КДК Ар-
тур Григорьянц. — Наказание: 
за оскорбительное поведение в 
отношении официальных лиц 
матча дисквалифицировать на 
два матча. Один матч реаль-
ный, второй — условный.

Кроме того, Семак был ош-
трафован на 100 тысяч рублей, а 
его испытательный срок про-
длится до конца сезона. Таким 
образом, он не сможет руково-
дить «Зенитом» в следующем 
выездном матче против «Уфы».

Футбольное  
«Торпедо» 
идет дальше 
в Кубке России 

ДОЖАЛИ 
«ВЕЛЕС»
Илья Трисвятский

В розыгрыше Кубка России по 
футболу вчера определялись 
команды, которые 25—26 сен-
тября на своих полях в 1/16 фи-
нала сыграют с представителя-
ми Премьер-лиги. 

Самым драматичным в 1/32 
финала получился матч двух 
столичных команд. Созданный 
лишь пару лет назад скромный 
«Велес» из третьего дивизиона 
чемпионата страны (ПФЛ) по-
терпел поражение от лидера 
D-2 (ФНЛ) «Торпедо» лишь в 
послематчевой серии 11-ме-
тровых штрафных ударов — 2:2 
в основное время, 3:3 по итогам 
дополнительных 30 минут и 5:6 
по пенальти.

Вот кто еще вчера пробился 
в 1/16 финала: команды ФНЛ 
«Балтика» (Калининград), 
«Чертаново» (Москва), «Хим-
ки», «Шинник» (Ярославль), 
«Нижний Новгород», «Факел» 
(Воронеж), «Чайка» (Песчано-
копское), «Мордовия» (Са-
ранск), «Луч» (Владивосток), 
представители ПФЛ «Черномо-
рец» (Новороссийск), «Ала-
ния» (Владикавказ), «КАМАЗ» 
(Набережные Челны). 

Проведение оставшихся 
трех матчей 1/16 финала запла-
нировано на 3 сентября. 

Нестареющий 
ветеран «Ак Барса» 
Данис Зарипов 
забил гол и отдал 
две передачи
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— Лига Европы: 
все новости на сайте
rg.ru/sujet/6240

Кстати

Параллельно с баталиями в Лиге Европы проходят матчи последне-

го раунда квалификации Лиги чемпионов. В его рамках накануне 

«Краснодар» встречался в гостях с «Олимпиакосом». Результат 

этого противостояния стал известен после подписания номера 

«РГ» в печать. 

Из состоявшихся на эту пору игр стоит отметить результат 

матча с участием полуфиналиста предыдущего розыгрыша 

Лиги чемпионов «Аякса» на Кипре с АПОЭЛем. Несмотря на 

очевидную разницу в классе, команды разошлись миром — 

0:0. В двух параллельных встречах румынский «ЧФР Клуж» 

уступил дома пражской «Славии» — 0:1, австрийский ЛАСК с тем же 

счетом проиграл бельгийскому «Брюгге».  «Спартак» набрал приличную форму. До матча с «Брагой» москвичи одержа-
ли четыре победы подряд во всех турнирах. 

Никита Курбанов (на фото) — один 
из самых опытных игроков в 
нынешней сборной России.
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— Фоторепортаж на сайте 
rg.ru/sujet/1560
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

22 августа, четверг, 
Матч-ТВ
21:35 «Брага» (Португалия) — 

«Спартак» (Москва). Прямая 

трансляция
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ЛЕТНИЕ ЛЮДИ Что зашифровано в татуировке известного архитектора

Портрет. Жена. Художник
Елена Новоселова

Н
а правом предпле-
чье Николая Шума-
кова, президента 
Союза архитекто-
ров России, акаде-
мика и соавтора 40 
проектов станций 
метро, татуировка: 
«Польза, прочность, 

красота». Это не только класси-
ческие правила архитектуры, но 
и философия жизни. В частности, 
на даче. Летний проект архитек-
тора — его дом в старинном селе 
Купанское под Переславлем-За-
лесским и мастерская, где мэтр 
пишет ироничные портреты со-
седей и друзей. 

Польза
Архитектор жмет на газ свое-

го крутого «Ленд Ровера»: 160! 
Чтобы перебить страх, завязы-
ваю разговор.

— Cамое красивое, что может 
построить человек на земле, это 
церкви и мосты. 

— Но и самое отвратительное 
тоже делают архитекторы и 
строители…

В Купанском, бывшем Усо-
лье, когда-то варили соль. Здесь 
жил в эвакуации Михаил При-
швин и написал «Кладовую сол-
нца». Нынешняя достопримеча-
тельность села — 15 архитекто-
ров. Наш герой говорит, завелся 
сначала один, ему было не с кем 
выпить, и коллеги пошли кося-
ком. На природе занялись люби-
мыми и полезными делами. На-
пример, через дом живет архи-
тектор Александр Орлов. Дела-
ет замечательную колбасу...

Здесь важно заметить, что ма-
нера вести разговор у Николая 
Ивановича своеобразная. Легко 
попасть в ловушку его демокра-
тичности, как бы простоты и 
«свойскости». «Не извиняйтесь, 
все вопросы, которые мне зада-
ют журналисты, непрофессио-
нальные», — говорит с иронией 
при встрече. А потом фотокорре-
спонденту: «Хорошие снимки 
получатся. Пасмурно, дождь, все 
как вы любите». Шумаков — как 
уважаемый им джаз. Ясная вроде 
бы музыка, но кто ж знает, куда 
ее уведет импровизация.

На пороге старого довоенной 
постройки деревянного дома  
жена Таня. Тоже архитектор. 
Как муж — в хипстерских джин-
сах и кедах. Как Шумаков, влю-
блена в дом. Его только что под-
новили и утеплили. «Знаете, — 
говорит мне на ухо, — мы ведь 
здесь на чердаке гробик нашли, 
бывшая хозяйка для себя его 
держала. Когда дом сыновья 
продавали, она была еще жива, 
но уже очень болела. Мы переда-
ли им находку...»  

Традиционный северный 
дом с изумительными налични-
ками на фасаде, мудро и удобно 
устроенный, перепроектирова-
ли в дачу, где есть мастерская 
художника. «Конечно, сам. Ко-
му-то еще деньги платить», — по-
жимает плечами архитектор и 
первым делом ведет на кухню. 
Мимоходом замечает: «Пор-
трет Тани — в красном углу, как 
икона». На плите шкворчит кар-
тошка с лисичками, зять Андрей 
(тоже архитектор, как и дочка 
Шумаковых Саша) колдует над 
фантастической, как позже вы-
яснится, семгой в горчичном 
маринаде. Кухню пристроили к 
старому дому. И я таких огром-
ных в жизни не видела. Стена, 
где обычно бывают рабочие сто-
лы, полки для посуды, ракови-
на, плита, — метров восемь в 
длину. Посередине огромный 
стол. Шкаф. Оттуда насторо-
женно наблюдает за гостями ла-
сковая кошка Дуся экзотиче-
ской бурманской породы.

Как много архитекторов на 
квадратный метр дачи! И под 
лестницей, где «уголок меди» 
(кувшины, чайники, самовары), 
речь заходит о Переславле-За-
лесском с безобразной точеч-
ной застройкой.

— Переславль, на мой взгляд, 
номер один на Золотом кольце. 
Пять действующих древнейших 
монастырей! Но город, конечно, 
убит советской архитектурой. 
Так называемый 6-й микрорай-
он пяти- и девятиэтажками весь 
силуэт Переславля сломал на-
мертво, — архитектор задет за 
живое и объясняет случившееся 
отсутствием какой-либо архи-
тектурной политики. — Длится 
все это с 4 ноября 1955 года, с 
принятия знаменитого закона о 
борьбе с излишествами в архи-
тектуре и строительстве.

История с этим законом зна-
ковая. После смерти «отца наро-
дов» Хрущев побывал на строи-
тельстве гостиницы Украина и 
был возмущен «украшательства-
ми» сталинского стиля. Дошло до 
того, что с готовых объектов сби-
вали лепнину. На фундаменте не-
достроенной высотки построили 
гостиницу «Россия».

— Наши бесконечные попыт-
ки принять закон, который по-
ставил бы архитектуру на подо-
бающее ей место и вывел бы ар-
хитекторов из-под строителей, 

— кипятится Шумаков, — пока ни 
к чему не привели. Архитектор 
твердит о качестве пространст-
ва и дико мешает строителю, у 
которого все просто: сделать 
быстро и дешево, а потом дорого 
продать!

Прочность
Там, где у старых хозяев сто-

яла скотина, у новых что-то 
типа выставочного зала. Карти-
ны-лица с улыбками и гримаса-
ми как единое полотно: мастер, 
который строил дачу, три друга 
(«Я, Сигуткин и Волович»), 
шаржи на соседок-«девушек» 
(так архитектор обращается к 
старушкам, которые грызут се-
мечки на лавочке у забора). Во-
обще, соседи — отдельная тема в 
разговорах с Шумаковыми. Это, 
наверное, особый талант, так 
легко и доброжелательно вклю-
чать в свою жизнь живущих ря-
дом людей:  «тетю Шуру», 
«знашь-понимашь», «грача»...

С потолка на веревочках спу-
скается расписанная лошадь, 
которую Шумаков привез из 
Мьянмы. Там искусство управ-
лять куклами-марионетками 
возникло в древности. «Прода-
вец клялся, что старинная, об-
манул, конечно», — вздыхает хо-
зяин, который в Индокитае про-
ектировал метро. Он долгие 
годы главный архитектор «Ме-
трогипротранса». Из последних 
— оригинальное решение вести-
бюля только что открывшейся 
станции «Савёловская».

— За рубежом наше метро по-
прежнему лучшее в мире?

— Ну, скажем, для французов 
Московский метрополитен — 
образец. Они не стесняются об 
этом говорить. И проектируя 
новую 14-ю линию парижского 
метро, опирались на наши 
принципы освоения подземно-
го пространства: строить не 
только утилитарно, но и широ-
ко, высоко, качественно.

— Но дворцов уже и у нас не 
строят, новые станции отдела-
ны... очень экономно, — по дере-
вянной лестнице поднимаемся 
на второй этаж, где цель прие-
зда — мастерская.

— Метро по-прежнему дво-
рец для народа. Но это не зна-

чит, что внутри должен быть 
сплошной мрамор, — делает вид, 
что возмущен моей некомпе-
тентностью. — Важно создать за-
гадочное пространство, чтобы 
человек спустился под землю и 
пришел в восхищение... Наше 
метро — это высокое искусство. 
Мы не позволяем себе делать 
что-то пошлое, попсовое.

Мастерская — это место силы 
дома. Здесь проживает главный 
его дух — юмор. «Я же самый из-
вестный художник! Другие, как 
увидят мои работы, сразу все 
бросают из-за несостоятельно-
сти...» Автопортрет действи-
тельно впечатляет: сделан из 
слепка собственной челюсти, 
которую Шумаков взял у проте-
зиста на память. Открытую ан-

тресоль, предназначенную для 
хранения готовых картин, об-
любовали внуки: сидят рядком 
три разноцветных деревянных 
солдатика: Мотя, Фофа и Тима. 
(Через десять минут «прототи-
пы» прибегут встречать деда)

Но самое удивительное — кру-
гом яйца. В рисунках и как дета-
ли скульптурных инсталляций. 
Например, крест, увешанный 
пасхальными яйцами. В излю-
бленной своей манере говорит, 
форма яйца самая любимая, по-
тому что ее проще всего нарисо-
вать. Теперь уж понимаю: кокет-
ничает. Если серьезно, яйцо по-
могает осуществить еще три 
принципа архитектуры, уже не 
древние, а свои собственные: 
«Острота, парадокс и юмор». Ут-
верждает, их можно найти «абсо-
лютно во всех объектах» и «по-
другому мы не проектируем». 
Скажем, первое, с чем ассоции-
руют Шумакова-наземного, — 
Живописный мост через Мо-
скву-реку. Он весь из парадок-

сов: шагнувшая вдоль реки кра-
сная арка и яйцо-Дворец брако-
сочетаний с подведенными ком-
муникациями, который уже 15 
лет не эксплуатируется! Или еще 
яйцо: среди сталинской архитек-
туры лежит огромное зеркаль-
ное — Центральный диспетчер-
ский пункт. Острословы назвали 
этот объект — «Яйцо Сокола».

Красота
Галерея соединяет сортир и 

сарай, а между ними «дровник». 
«По-моему, все логично», — ки-
вает архитектор на хозяйствен-
ные постройки, и мы наконец 
выходим из дома.

За красоту участка отвечает 
жена. Ее проект «Сад на карто-
фельном поле» не без успеха 

участвовал в ландшафтном кон-
курсе. Самая гордость — «сухая 
река». Русло имитируют валуны 
(трудно поверить, что эта жен-
щина-подросток раскладывала 
их своими руками). Мостик.

Пока бродим по участку, Та-
тьяна ласкает руками все зеле-
ное, что встречается на пути. За 
огородом — чудесная Вёкса, ко-
торая вытекает из Плещеева 
озера. Был когда-то пруд, но его 
зарыли. «15 «КАМАЗов» песка 
туда ушло, — рассказывает. — От 
греха подальше, чтобы внуки не 
плюхнулись». Это правильно: 
на лужайке градус «бесежа», в 
котором принимают участие не 
только свои, но и соседские 
дети, зашкаливает.

Горная сосна, миндаль, ша-
ровидные ивы... Принцип под-
бора растений простой: только 
многолетники (некому возить-
ся) и чтобы не было пестроты. 

— Вырубили яблони и счаст-
ливы, а то тачками возили, раз-
давали по соседям на самогон, — 

вклинивается в наш тихий жен-
ский щебет Николай Иванович.

Он переоделся в телогрейку 
и тюбетейку, помогает зятю у 
мангала. Под крышей в беседке, 
где планируется ужинать, еще 
несколько работ: знаменитые 
мужчина и женщина, собран-
ные из металлических деталей. 
Ну что сказать? Условное, ко-
нечно, искусство, но кто есть 
кто, не ошибешься...

Шумаков притворяется, что 
участок не его забота и что при-
езжает на дачу только порисо-
вать. Не-а. Не верю. Таня расска-
зывает: 200 деревьев перед за-
бором посадил, каждое пестует, 
поливает. Деревенские, на архи-
тектора глядя, стали свои пали-
садники обихаживать.

Если смотреть на дачу с 
тыла, в высоких окнах мастер-
ской маячат «разноцветные» 
внуки. Традиционность избы 
ставится под сомнение. Таня 
считает, что с этой стороны — 
скандинавский стиль. Но Шума-
ков напускает тумана: «Легкая 
интерпретация на эту тему».

— Дача такая необычная, — 
добиваюсь профессиональных 
секретов.

— Да просто решил обшить: 
дом щелил. Но это и дурак мо-
жет. Нужно, чтобы архитектур-
но он приобрел другое качест-
во: поэтому обрезал лишние 
углы, все, что цепляет глаз, вы-
чистил. Отсюда пришел черный 
цвет стен, а облицовка окон бе-
лая. Хотелось света на втором 
этаже: прорезал окна до пола и 
сделал французский балкон.

— Чтобы горшки выставлять 
с геранью?

— Чтобы выпившие гости не 
падали...

Но главный каламбур на этой 
даче, с моей точки зрения, это 
красный конь, сбитый из досок 
и спрятанный, как рояль в ку-
стах, в зарослях на искусствен-
ной горке, ее насыпали, когда 
рыли бассейн. С ним любят фо-
тографироваться гости. На мой 
взгляд, конь больше похож на 
волка, но Николай Иванович го-
ворит, что просто я совсем ниче-
го не понимаю в искусстве... 

Николай Шумаков: Дом довоенной 
постройки, в традиционном стиле, 
с наличниками.

Там, где у старых хозяев стояла скотина, у новых что-то типа выставочного зала. Картины-лица с улыбками и гри-
масами как единое ироничное полотно.

Мастерская — это место силы дома. Здесь проживает главный его дух — 
юмор. 

А К Ц Е Н Т

Шумаков — как уважаемый им джаз. 
Ясная вроде бы музыка, 
но кто ж знает, куда ее уведет 
импровизация

Проект Ростуризма, о котором «РГ» пишет на первой и 
третьей полосах, имеет все шансы на успех. Особенно 
если получит всестороннюю поддержку. 

Так называемые путешествия выходного дня между 
соседними субъектами Федерации или же в пределах 
какого-то одного субъекта сейчас набирают большую 
популярность. В сфере туризма появилось даже такое 
понятие, как «длинные выходные». Люди отправляют-
ся в какой-то город, расположенный, скажем, в трех-
пяти часах езды от их дома, и отдыхают там с пятницы 
по воскресенье. Гостиницы и загородные дома отдыха, 
пансионаты, различные туристические комплексы на-
чали подстраиваться под эти запросы россиян и фор-
мировать специальные пакеты, предусматривающие 
заезд во второй половине дня пятницы и выезд позд-
ним вечером в воскресенье. Для таких туристов выход-
ного дня придумывают всяческие развлекательные 
программы, в том числе и для детей, поскольку подоб-
ный вид отдыха чаще всего выбирают именно семьи с 
детьми. 

Поэтому Ростуризм, скажем так, поймал правиль-
ную волну. И если данный проект популяризировать, 
то он будет очень быстро развиваться. Я считаю, что 
это нужное дело. Многие наши соотечественники бы-
вали в разных уголках мира, любовались достоприме-
чательностями и природой Европы, Америки, Азии, а 
вот о красотах и памятниках собственной страны зна-
ют не так уж много. Проект как раз и поможет россия-
нам открыть для себя туристические возможности их 
необъятной Родины.

Вообще, наше государство сейчас предпринимает 
всевозможные меры для развития как внутреннего, 
так и международного туризма в России. Работа ки-
пит, меняются стратегии и подходы к решению дан-
ного вопроса. Если говорить именно о международ-
ном туризме, то в настоящее время интерес ино-
странных путешественников к нашей стране расши-
рился. Раньше самыми популярными направлениями 
у иностранцев были, конечно же, Москва и Санкт-Пе-
тербург, а также Байкал. Сегодня все больше тури-
стов отправляются в Сибирь и на Урал. Местные ре-
гиональные власти активно занимаются решением 
вопросов улучшения качества обслуживания тури-
стов, развития туристической инфраструктуры и до-
ведения ее до уровня мировых стандартов, вопросов 
транспортной доступности тех или иных туристиче-
ских объектов. Пока это все происходит несколько 
хаотично. Каждый регион сам определяет, в каком 
направлении ему двигаться. Но в дальнейшем мы 
обязательно придем к комплексному, взаимосвязан-
ному развитию всех регионов.  •

Подготовила Анна Кольдина   

СВЕЖАЯ ГОЛОВА

Роман Бобылев,
член Общественного совета 

Ростуризма

На Урале рассмотрят 
предложение 
увековечить фразу 
бортпроводника А321
Татьяна Воробьева • rg.ru/art/1734221
Дай Бог всему экипажу: пилотам и бортпроводникам 
здоровья. Спасибо за профессионализм, выдержку и 
чуткое отношение к пассажирам!

Михаил Калинин

Ни поесть, ни покурить
Ирина Невинная • rg.ru/art/1733911
Минздрав предложил работодателям вплотную за-
няться здоровьем работников: поощрять и помогать 
тем, кто следит за питанием и занимается спортом, и 
наказывать любителей перекуров и алкогольных изли-
шеств. Считаю, что работодатель сам определится в от-
ношениях с работником в вопросе дополнительных пе-
рерывов, в зависимости от требований и пожеланий 
обеих сторон. Что можно закрепить законодательно, 
так это количество перерывов в течение дня. Один обя-
зательный — для приема пищи, остальные, короткие — 
на усмотрение администрации с учетом пожеланий ра-
ботников. Использовать перерывы можно по своему 
усмотрению. Кофе, никотин, физическая разминка — 
каждый решает сам, но количество и продолжитель-
ность перерывов для всех одинаково. Кроме того, мин-
здраву надо сделать все возможное для своевременно-
го выявления тяжелых заболеваний у населения.

Анатолий Урсул

Сам я не курю, но иногда курилки посещаю — так сложи-
лось, что это место для неформального обмена информа-
цией, не только «сплетен», но и по рабочим вопросам.

Ильдус Камалов

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем 
сайте яркие публикации в газете: WWW.RG.RU

ВИДЕО Высотные истребители МиГ-31БМ совершили 
полет в стратосфере
rg.ru/art/1734065

СОВЕТЫ Как выбрать садовую технику
rg.ru/art/1734323

НЕДВИЖИМОСТЬ Что нужно знать при покупке 
загородной недвижимости
rg.ru/art/1734145

ПСИХОЛОГИЯ Зоопсихолог назвал самых 
безопасных для детей питомцев
rg.ru/art/1730417

ДЕТИ Как понять, что ребенок готов к школе
rg.ru/art/1734375

АФИША Что не пропустить по ТВ на этой неделе
rg.ru/art/1732540

ИСТОРИЯ На дне Балтики найден неизвестный 
корабль эпохи Колумба 
rg.ru/art/1734410

ЗДОРОВЬЕ Назван лучший продукт для людей с 
повышенным давлением 
rg.ru/art/1733796

ТЕХНОЛОГИИ Разработан портативный экзокостюм 
для легкого бега и ходьбы  
rg.ru/art/1733698

НАУКА Как смартфоны влияют на работу мозга 
rg.ru/art/1734625

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

rg.ru
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— Фоторепортаж на сайте 
rg.ru/sujet/1560


	RGazv_186_19_001
	RGazv_186_19_002
	RGazv_186_19_003
	RGazv_186_19_004
	RGazv_186_19_005
	RGazv_186_19_006
	RGazv_186_19_007
	RGazv_186_19_008
	RGazv_186_19_009
	RGazv_186_19_010
	RGazv_186_19_011
	RGazv_186_19_012

